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María Fuentes

S alamanca se prepara 
para acoger la undéci-
ma edición de Startup 
Olé, un evento que se 

ha consolidado como uno de los 
más importantes en el ámbito 
del emprendimiento y la tecno-
logía de España. Este año llega 
con un enfoque renovado hacia 
la internacionalización ya que 
el evento se ha expandido con 
la celebración de una edición en 
Miami y otra en Marbella, algo 
que está permitiendo atraer a 
un público más diverso y de alta 
calidad.

El evento, que se llevará a 
cabo del 8 al 10 de octubre, ya 
cuenta con más de 350 ponen-
tes y más 100 startups regis-
tradas, una cifra que seguirá 
aumentando este mes de sep-
tiembre para superar las cifras 
del año anterior como principal 
objetivo. 

Emilio Corchado, CEO de 
Startup Olé, en una entrevis-
ta para SALAMANCA AL DÍA, 
destaca que el aspecto más 
valorado del evento “es su ca-
pacidad para fomentar el ne-
tworking” y que “este enfoque 
ha llevado a que Salamanca se 
posicione como un centro de 
emprendimiento y tecnología, 
atrayendo la atención de inver-
sores de Latinoamérica y otras 
regiones de diferentes partes 
del mundo”.

A pesar de los avances, Cor-
chado subraya la necesidad de 
mejorar la retención de talento 
en Salamanca, apuntando que 
“es crucial que se establezcan 
las condiciones adecuadas para 
que los jóvenes emprendedo-
res se queden y desarrollen sus 
proyectos en la región”, insis-
tiendo en la importancia de la 
“colaboración entre el Ayun-
tamiento, la Universidad y las 
corporaciones para fortalecer 
el ecosistema emprendedor”.

Apenas queda un mes para 
la celebración de esta un-
décima edición de Startup 
Olé. ¿Cuáles son las sensa-
ciones?
Tenemos mucha ilusión, esta 
edición es especial porque he-
mos estado realizando un gran 
proceso de internacionalización 
con nuestros nuevos eventos en 
Miami y Marbella. Vamos a vivir 
cosas muy interesantes. Queda 
un mes, y eso significa que to-
davía queda mucho trabajo por 

hacer, sobre todo teniendo en 
cuenta que venimos del evento 
de Marbella hace casi dos meses, 
y que julio y agosto en España 
y Europa son períodos donde 
todo se frena. Estas semanas son 
claves para la promoción y para 
poder ultimar todos los detalles. 
Para la difusión de este evento 
volveremos a Miami y estare-
mos estas semanas en ciudades 
como Málaga o Madrid… tene-
mos mucha energía e ilusión por 
generar una edición increíble. Ya 
tenemos a 
trescien-
tos cin-
c u e n t a 
ponentes 
confirma-
dos, a más 
de cien 
s t a r t u p s 
confirma-
das, y la 
tendencia 
es al alza, 
s o b r e 
todo en 
c a l i d a d . 
Q u e d a n 
semanas 
de mucho 
trabajo. 

¿ H a y 
a l g ú n 
nombre 
destaca-
do entre 
los po-
nentes? 
¿Algún referente que desta-
que este año por lo que su-
pone lograr traerlos a Sala-
manca?
Lo bueno de nuestros ponentes 
no es solo lograr que vengan, 
sino que repiten muchos de ellos 
porque les resulta realmente útil 
e interesante este evento. Este 
año hay nombres muy potentes 
confirmados como puede ser 
Guillermo Jiménez, director ge-
neral de Axis o Pilar Carrato, di-
rectora económico-financiera de 
CDTI, por mencionar algunos. 
Son muchos más y todos son de 
alta calidad. Además, en el ámbi-
to local, por supuesto, contamos 
con el apoyo, el respaldo y la 
representación tanto del Ayun-
tamiento de Salamanca y de la 
Diputación, como de la Junta de 
Castilla y León. Su apoyo es fun-
damental para este evento. 

El año pasado participaron 
más de 230 startups. ¿Qué 

representa para ellos el for-
mar parte de un evento de 
esta magnitud?
Lo que más nos transmiten 
es que les gusta mucho nues-
tro evento porque somos el 
Congreso que le da más im-
portancia a los startups, y es 
que ellas son las verdaderos 
protagonistas. Las ponemos 
en el centro del ecosistema y 
trabajamos para que tengan 
la oportunidad de hablar di-
rectamente con inversores y 

corpora-
ciones de 
d i f e r e n -
tes paí-
ses. Uno 
de nues-
tros prin-
c i p a l e s 
p r e s u -
p u e s t o s 
se destina 
a generar 
espac ios 
de ne-
tworking, 
es decir, 
cócteles y 
reuniones 
privadas. 
Sabemos 
que hoy 
en día los 
negocios 
o c u r r e n 
en esos 
espac ios 
de con-
f i a n z a , 

donde el emprendedor y el in-
versor pueden mirarse a los ojos 
y establecer conexiones.

Salamanca se convierte 
esos días en capital mundial 
de emprendimiento e in-
novación tecnológica. ¿qué 
le hace única a Salamanca 
para acoger un evento de 
esta envergadura?
Salamanca es una ciudad es-
pectacular para congresos. Es 
muy acogedora y hermosa, con 
una gran tradición en congresos 
científicos y culturales. La ciu-
dad ha contribuido a asociar su 
nombre con el emprendimiento 
y las startups. 

Antes era complicado atraer 
a la gente aquí. Yo he estado en 
grandes foros y recuerdo que al 
principio había gente que me 
decía que venir a Salamanca 
desde Alemania tardaban casi 
lo mismo que desde Alemania 
a Japón. No somos una ciu-

dad con aeropuerto que tenga 
vuelos directos desde Madrid, 
el tren al principio no era tan 
accesible, pero una vez que he-
mos logrado romper con esos 
estereotipos, todo ha sido po-
sitivo. Salamanca es una joya 
arquitectónica, muy fácil de 
recorrer y con una oferta gas-
tronómica increíble. Ade-
más, el ambiente es seguro y 
limpio, lo que también atrae 
a los participantes. Ahora 
mismo no se contempla Star-
tup Olé sin Salamanca como 
sede, es una ciudad única. 

El objetivo final es crear ri-
queza y empleo. ¿Por qué 
cuesta tanto en Salamanca 
retener el talento? ¿Qué le 
falta a Salamanca para 
ser una buena ciu-
dad para em-
prender?
S a l a m a n -
ca lo tiene 
todo para 
emprender, 
pero nos 
falta algo 
i m p o r -
tante, y 
es poner 
foco, es-
f u e r z o 
y creér-
noslo. La 
U n i v e r -
sidad de 
Salaman-
ca genera 
muchísimo 
talento, eso 
es algo in-
cuest ionable, 
además aquí tene-
mos una calidad 
de vida increíble. 
Sin embargo, nos 
falta poner el foco 
e insisto, creér-
noslo. Creo que 
es fundamental 
que trabajen más 
alineados entre los 
distintos actores: 
corporaciones, en-
tidades e institucio-
nes. Las ciudades que 
apuestan por la tec-
nología y la innova-
ción generan muchas 
oportunidades. En 
Salamanca, hay que 
poner más énfasis en 
esto. Está fenome-
nal la promoción de 
la oferta lúdica, la del 

sector hostelero, etc, pero hay 
que focalizar también en la parte 
tecnológica para que Salamanca 
sea conocida como un referente 
tecnológico.

¿Es un buen 
m o m e n t o 

para em-
p r e n -
der?
Es di-
f í c i l 
r e s -

Emilio Corchado, CEO de Startup Olé

“Startup Olé es la fiesta de la cultura 
emprendedora”

Salamanca acoge del 8 al 10 de octubre este evento único que se  
ha consolidado como uno de los más importantes en el ámbito del emprendimiento  

y la tecnología de España

 “Las startups 
tienen la 

oportunidad 
de hablar 

directamente 
con inversores 

y corporaciones 
de diferentes 

países”
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ponder a eso. Es como 
todo, depende de muchos 

factores. Es verdad que la situa-
ción económica actual puede 
ser un arma de doble filo. Por 
un lado, hay más incertidumbre 
y los inversores pueden ser más 
cautelosos. Pero, por otro lado, 
también hay muchas oportuni-
dades de negocio. Las crisis sue-
len generar innovación, ya que 
las startups buscan soluciones 
creativas a los problemas que 
surgen. Además, hay mucho ca-
pital disponible, tanto público 
como privado, en busca buenas 
ideas. Hay mucha financiación 
pública y privada, pero el dinero 
es miedoso. Los inversores bus-
can buenas ideas y un buen equi-
po. Se puede acceder a muchas 
oportunidades, siempre hay que 
estar atento a las redes del em-
prendimiento.

¿Cuál es el perfil del asisten-
te que suele acudir a Startup 
Olé?
El perfil es muy diverso. Tenemos 
desde emprendedores que están 
iniciando sus negocios, hasta in-
versores, corporaciones y exper-
tos del sector. También atraemos 
a estudiantes y profesionales que 
buscan aprender más sobre el 
mundo del emprendimiento y la 
innovación. En resumen, es un 
evento para todos aquellos que 
estén interesados en el ecosiste-
ma emprendedor.

¿Qué aspectos destacaría de 
la experiencia de los asisten-
tes en Startup Olé?
La experiencia es muy enrique-
cedora. Los asistentes tienen 
la oportunidad de aprender de 
expertos, porque se incluyen fo-
ros de inversión y corporaciones 
sobre ciberseguridad, de acele-

radoras, de administraciones 
públicas, de medios de comu-
nicación, de universidades, so-
bre Iberoamérica... o se debate 
sobre innovación rural, entre 
otros. Son muchas opciones 
para que las startups pueden 
presentar sus ideas y recibir 
feedback. Es el mejor espacio 
donde generar muchas siner-
gias y colaboraciones.

¿Qué espera lograr con 
esta nueva edición?
Espero que esta edición sea 
un gran éxito en términos de 
participación y resultados. 
Quiero que todos los asisten-
tes se vayan con nuevas ideas, 
contactos y oportunidades. 
Además, mi objetivo es se-
guir posicionando a Salaman-
ca como un referente en el 
mundo del emprendimiento 
y la innovación. Quiero que 
la gente vea a Salamanca no 
solo como una ciudad hermo-
sa, sino como un lugar donde 
se están generando oportuni-
dades reales en el ámbito em-
presarial.

Un mensaje final para esos 
que aún no se han apunta-
do… 
Simplemente animar a todos a 
que se unan a nosotros en Star-
tup Olé. Es una oportunidad 
única para aprender, compar-
tir y conectar. La cultura del 
emprendimiento es fundamen-
tal para el desarrollo económi-
co y social, y todos tenemos un 
papel que desempeñar en ello. 
El que aun no se ha apuntado, 
que saque su ticket en www.
startupole.eu, es totalmente 
gratuito. Es un momento para 
conectar, aprender y disfrutar 
del ambiente emprendedor.

Emilio Corchado durante la entrevista en las instalaciones de SALAMANCA AL DÍA   |  Fotos: V. M.

“Salamanca tiene 
que verse como 

un lugar donde se 
están generando 

oportunidades reales en 
el ámbito empresarial”
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El suicidio,  
una herida invisible

Berta Joven

El suicidio es una realidad silenciada y llena de 
estigmas y tabúes. El 10 de septiembre se cele-
bra el Día Mundial para la Prevención del Suici-
dio con el objetivo de concienciar a la sociedad 

de que este problema de salud pública puede evitarse. La 
Organización Mundial de la Salud (OMS) afirma en su 
página web que esta jornada sirve como recordatorio de 
que la prevención del suicidio es una prioridad de salud 
pública y de que se requieren medidas urgentes para re-
ducir las tasas de mortalidad por esta causa.

En Salamanca se produjeron 27 muertes por suicidio 
durante 2023: es la segunda causa más común entre las 
muertes violentas —solo por detrás de los fallecimien-
tos producidos como consecuencia de accidentes—, tal y 
como detalla la última memoria del Instituto de Medicina 
Legal y Ciencias Forenses de Salamanca, Palencia y Valla-
dolid (IMLCF). Este informe recoge que el suicidio cons-
tituye casi un tercio de las muertes violentas registradas 
en 2023 (un total de 102), dentro de las cuales están tam-
bién incluidas las defunciones por accidente (casual, la-
boral o de tráfico) u homicidio. 

De las 27 personas que fallecieron el año pasado por 
este motivo, 22 eran hombres y cinco, mujeres. Respecto 
a los procedimientos, el informe recoge que los más fre-
cuentes son la ahorcadura y la precipitación, pero tam-
bién se registran otras formas como la sumersión, las ar-
mas blancas o de fuego y distintos tipos de intoxicaciones.  

La franja de edad más vulnerable es la comprendida 
entre los 51 y los 60 años. En 2023 se quitaron la vida 
ocho personas —hombres en todos los casos—, de esa ge-
neración. Otros tres hombres y dos mujeres tenían entre 
61 y 70 años; dos hombres y una mujer, entre 71 y 80; y 

cuatro hombres, entre 81 y 90. El informe recoge la muer-
te por suicidio de un joven entre los 11 a los 20 años, de 
dos en la franja que va de 21 a 30 años; y de dos hombres 
y una mujer entre los 31 y los 40 años.

Respecto a la distribución de los suicidios por meses, 
junio, julio y septiembre fueron los más críticos con cua-
tro defunciones producidas en cada uno. En abril se re-
gistraron tres suicidios; dos en marzo, agosto, octubre y 
noviembre; y uno en enero, febrero, mayo y diciembre.

Aunque aún queda mucho trabajo por hacer como so-
ciedad para terminar con las muertes por suicidio, estas 
cifras muestran una evolución positiva en la provincia. El 
número de fallecimientos ha descendido en Salamanca 
un 20% respecto a 2022. En ese año se produjeron 34 
muertes por esta causa: 26 hombres y 8 mujeres. Once de 
ellos tenían entre 51 y 60 años y diez, entre 61 y 70. 

El Día Mundial para la Prevención del Suicidio fue es-
tablecido en 2003 por la Asociación Internacional para la 
Prevención del Suicidio junto con la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS). La jornada, que se celebra el 10 
de septiembre de cada año, tiene como objetivo centrar 
la atención en el problema, reducir el estigma asociado a 
él y crear conciencia entre las organizaciones, gobiernos 
y el público, transmitiendo el mensaje de que el suicidio 
puede prevenirse.

Dos fallecidos por suicidio en Topas  
este verano
Dos internos de Topas se han suicidado en la prisión este 
verano. El 25 de julio encontraron a un hombre que pren-
dió fuego a su colchón cuando se encontraba en el mó-
dulo de aislamiento. Unos días más tarde, el 4 de agosto, 
los funcionarios que estaban de servicio hallaron a otro 

recluso ahorcado dentro de su celda, en la que vivía solo, 
tras lo que se activó el protocolo de suicidio sin poder ha-
cer nada por salvar su vida, según informó el sindicato 
CCOO.

Los representantes de Comisiones Obreras en el Cen-
tro Penitenciario de Topas han denunciado la “grave si-
tuación” que, a su juicio, se vive en esta cárcel por la “falta 
de recursos humanos, la deficiente atención sanitaria, el 
aumento de presos con patologías mentales y toxicoma-
nías no tratadas adecuadamente, a lo que en esta época 
estival se unen las diferentes olas de calor, vienen gene-
rando un aumento de la conflictividad y alteración de la 
normal convivencia en el centro”.

Desde el sindicato han insistido en que no se dispensa 
una atención sanitaria adecuada y han criticado que no 
se cuenta con subdirector médico en el centro y que de 
nueve médicos “solo hay tres disponibles y la relación de 
puestos de trabajo no contempla la figura del psiquiatra 
a pesar de que una inmensa mayoría de internos toman 
medicación psiquiátrica”.

También este año, el 15 de julio un hombre se preci-
pitó por el puente de la Carretera de Ledesma y cayó en 
la Avenida de Salamanca. 

Afortunadamente, no todos los intentos de suici-
dio llegan a consumarse. El abril, agentes de la Policía 
Nacional de Béjar evitaron que una joven se lanzase al 
vacío desde un viaducto de la localidad. La rápida in-
tervención policial consiguió abortar la intención de la 
joven en el justo instante en el cual se iba a lanzar por 
un hueco existente entre el hormigón del viaducto y los 
quita miedos. Durante la crisis, la joven manifestó que 
nadie podía ayudarle en la infinidad de problemas que 
padecía en su vida. 
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Un cliente  Un cliente  
satisfecho es la mejor estrategia de negociosatisfecho es la mejor estrategia de negocio

54 años ayudando a cumplir vuestros sueños  54 años ayudando a cumplir vuestros sueños  

Estudio junto a la 
Casa Lis

Ideal inversores

110.000 €

¡Rebajado! Zurguén

4 dormitorios, 2 WC. 
Plaza de garaje  

cerrada

162.000 €

¡Rebajado! en plena  
RÚA MAYOR

124 m2. Impresionantes 
vistas a la catedral

260.000 €

¡Rebajado! Junto al 
MUSEO DE COMERCIO  

y PARQUE PICASSO

Reformada.  
3 dormitorios y 2 WC 

159.000 €

CHALET INDIVIDUAL 
en EL PINAR DE ALBA

1.000 m2 de parcela.  
204 m2 de chalet 

226.000 €

 Interesantes LOCALES 
en VENTA en Gran vía, 
Avda. de Portugal… 

Informes personales

Junto a la PLAZA  
MAYOR. ¡ÚNICO! 

7ª planta. 134 m2 útiles. 
Todo exterior

450.000 €. 

¡Rebajado! Junto  
al Paseo de Canalejas 

3 dormitorios y 2 WC.  
Con garaje

 200.000 €

Ideal inversores

En Campus (Bloques de 
de Nícar). Con ascensor. 

4 dormitorios y 1 WC

145.000 €.

¡Rebajada!

 LUMINOSA vivienda, 
JUNTO PLAZA MAYOR. 
6 ª planta.  4 dormitorios 
y 2 baños. Garaje opcional 

360.000 €

Avda. de Italia

3 dormitorios y 2 WC

230.000 €

Parcela en  
SAN MORALES

 Casi 5.000 m2 de par-
cela. Con refugio, piscina… 

95.000 €

Chalet individual 

en Urbanización Narros 
del Rio, junto a Santa 
Marta. 2.500 m2 de 

parcela. Muy amplio, 
278 m2 de chalet
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La voz que acompaña 
en los peores momentos

B. J.923.221.111. Tras el número del Teléfono de la 
Esperanza se esconden decenas de voces ami-
gas que acompañan desde Salamanca a quienes 
atraviesan una situación de crisis. Solo en el 

primer semestre del año, el Teléfono de la Esperanza de 
Salamanca recibió 1.540 peticiones de ayuda; en 163 de 
ellas la soledad y la incomunicación se presentaban como 
problema de fondo, mientras que en 32 de los casos exis-
tía un riesgo de conducta suicida. Sumando las distintas 
sedes de la Castilla y León son 7.251 peticiones de ayuda; 
822 relacionadas con soledad y 130 referidas a conducta 
suicida. A nivel estatal, esta cifra asciende a 91.108 peti-
ciones de ayuda, siendo 10.273 (11%) las referidas a so-
ledad y más de 3.000 en las que existía ideación suicida, 
crisis suicida o un acto en curso. 

“El Teléfono de la Esperanza es una entidad de volun-
tariado pionera en la promoción de la salud emocional 
que ofrece un servicio integral y gratuito de apoyo a per-
sonas en situaciones de crisis fuertes y emocionales”, ex-
plica la presidenta de la organización en Salamanca, Car-
men Igea. Durante 24 horas 365 días al año, el Teléfono 
de la Esperanza está operativo para escuchar, sin juicios 
y desde el anonimato, a quien lo necesite. “Nosotros no 
podemos dar recetas, pero sí aliviar el dolor de esas per-
sonas que están sufriendo y, en algún momento, marcar-
les pequeñas pautas para empezar a buscar una solución 
a su problema”. 

Actualmente, el Teléfono de la Esperanza de Salaman-
ca está formado por unos 35 voluntarios. Todos han su-
perado una formación específica que es clave para poder 
responder a las llamadas y prestar unos primeros auxi-
lios emocionales en una situación de crisis. La presidenta 
anuncia que para el próximo curso se impartirán talle-
res de inteligencia emocional, mejora de habilidades de 

comunicación, autoestima, pensar bien para vivir mejor, 
separación afectiva, gestión de emociones, gestión de 
conflictos en las relaciones humanas y gestión del estrés, 
entre otros.

“Lo más importante que hacen los voluntarios es es-
cuchar al que sufre y no decirle que no se preocupe, que 
lo vamos a solucionar, porque eso no lo sabemos. Cuan-
do una persona te llama con esas ideaciones suicidas, lo 
que quieren es dejar de sufrir, están destrozados”, afirma 
Carmen. La presidenta relata que desde el Teléfono de la 
Esperanza intentan que la persona se desahoge, mientras 
el voluntario va haciendo preguntas para intentar llegar 
al porqué de la situación.

Día Mundial para la Prevención del Suicidio
El Teléfono de la Esperanza (T.E.) lanza la iniciativa “Co-
nectaTE a la vida”, con motivo del Día Mundial para la 
Prevención del Suicidio que se celebrará el próximo 10 
de septiembre. La acción, que se llevará a cabo, tanto de 
forma presencial como en redes sociales bajo el hastag 
#conectaTEalavida, tiene un doble objetivo: “echar un 
cable” a otros frente a la soledad y el aislamiento, ambos 
factores comunes de riesgo que pueden derivar en con-
ductas suicidas y proponer una reflexión sobre qué puede 
mantenernos conectados. 

Tanto entidades como particulares podrán sumarse 
a la propuesta compartiendo y animando a otros a com-
partir en sus redes sociales una imagen de conexión (ho-
bbies, una mascota, un libro favorito, planear las vaca-
ciones…) con el hastag #conectaTEalavida y la mención 
a un amigo/a, invitándole a seguir la cadena y compartir 
su motivación. Entre los influencers y caras conocidas 
que han querido sumarse a esta campaña está la cantante 
Rozalén, la deportista Ruth Beitia, los humoristas Mara 
Jiménez y David Puerto, el presentador Miguel Aguilera o 

el psicólogo y divulgador David Bodhi, entre otros. Tam-
bién el dibujante asturiano Neto ha querido sumarse a la 
causa diseñando la imagen del cartel de este año. 

Además, algunas de las 29 sedes provinciales sacarán 
esta acción a las calles organizando actividades propias 
como charlas y mesas redondas, la lectura del Manifies-
to para la Prevención del Suicidio o la instalación de una 
urna donde poder depositar la respuesta anónima a la 
pregunta “¿Qué TE conecta a la vida?” y recoger la de otro 
participante. Se trata de una “invitación a salir y a ayu-
dar a salir a otros del aislamiento y a conectarse a algo, 
lo que sea, puede ser un amigo, un familiar o tu serie de 
televisión favorita”, explica el presidente del Teléfono de 
la Esperanza, Miguel Ángel Terrero. “De la misma forma 
que la soledad no deseada es un factor de riesgo, la conec-
tividad es un factor protector; de ahí la importancia de 
que esta sea una iniciativa que fomente la participación 
social”, dice Terrero. 

“La idea al crear este mosaico de imágenes y conexiones 
es animar a cada cuál a encontrar su propia motivación y 
ofrecer un espacio seguro donde poder compartirlo, tanto 
en las redes como en los centros, donde a lo mejor puedan 
conectarse con otras personas que estén experimentando 
algo similar”, añade la psicóloga clínica y vicepresidenta 
de la asociación, Magdalena Pérez Trenado.

“Es un problema trasversal a toda la sociedad y sin 
embargo, cada vez son más los jóvenes y adolescentes 
que buscan ayuda”, advierte la vicepresidenta, “por eso 
es tan importante llevar a cabo campañas con impacto en 
redes sociales como #conectaTEalavida o contar con he-
rramientas como el Chat de la Esperanza”, un prototipo 
de atención mediante mensajería instantánea mucho más 
ágil y adaptado a las necesidades comunicativas de jóve-
nes y adolescentes, que puede encontrarse descargando 
la app conéctate.social.

El Teléfono de la Esperanza recibió en Salamanca 1.540 peticiones de ayuda durante 
el primer semestre del año, 32 de los casos existía un riesgo de conducta suicida
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B. J.

Míchel es la voz que escuchan las personas 
en crisis que llaman por las noches al Te-
léfono de la Esperanza de Salamanca. Él es 
quien acompaña y atiende en este horario 

desde hace cinco años a quien acude al 923 22 11 11 en 
busca de comprensión y apoyo. 

Poco tiempo antes de prejubilarse en el sector de las 
Telecomunicaciones, decidió acercarse al Teléfono de la 
Esperanza al escuchar el testimonio de una voluntaria 

en un programa de radio. Desde entonces, 
ha estado al servicio de quienes enfrentan 
momentos de desesperación, especialmente 
durante las noches, cuando las llamadas re-
lacionadas con el suicidio son más frecuen-
tes.  “La noche es especialmente sensible 
para la gente que tiene ansiedad y que sufre 
soledad”, expresa.

El voluntario destaca que su labor no solo 
implica escuchar, sino también ofrecer un 
espacio seguro donde las personas puedan 
expresar su dolor. “La experiencia de escu-
char a las personas es terapéutica y puede 
aliviar su sufrimiento”, afirma. Míchel ha 
vivido la experiencia de recibir llamadas en 
las que se está llevando a cabo un suicidio en 
curso. El voluntario deja claro que no hay un 
protocolo a seguir que vaya a garantizar el 
éxito. En esos momentos, mantener la cal-
ma y alargar la conversación son estrategias 
cruciales para ayudar a la persona a dismi-
nuir su ansiedad y el impulso suicida. “Tam-
bién tratamos de obtener la mayor parte 
de la información posible, si la persona no 

quiere colaborar, para poder hacer algo a través del 112”.
La empatía y la escucha activa son habilidades esencia-

les que Michel considera fundamentales para cualquier 
voluntario. “Si no tienes capacidad de empatizar con los 
demás, difícilmente podrás llevar a cabo esta labor”, ex-
plica. Además, enfatiza la importancia de reconocer los 
límites de la responsabilidad personal en situaciones de 
crisis. “Imagínate una llamada en la que el resultado es 
que la persona se suicide. Si tú asumes la responsabilidad 
de que esa persona no se suicide, las consecuencias para 

ti a nivel emocional pueden seguir devastadoras. Debes 
tener mucho equilibrio emocional, estar comprometido 
con tu desarrollo personal y estar trabajando activa-
mente en ello”.

Míchel recuerda la importancia de la formación de 
quienes atienden el Teléfono de la Esperanza para po-
der responder a las llamadas de la mejor manera po-
sible. “A veces nos comparo con los socorristas. Tú no 
puedes ayudar a alguien que se está ahogando si no 
eres un buen nadador. Y tampoco es suficiente con eso, 
también hay que conocer las técnicas de salvamen-
to. Dos partes de nuestra formación están orientadas 
a trabajar en nuestro propio desarrollo personal y, la 
tercera, a conocer las técnicas de ayuda a las personas 
en crisis”, argumenta.

A lo largo de su trayectoria, Michel ha experimenta-
do un crecimiento personal significativo. Cada noche 
de servicio es una oportunidad para aprender y conec-
tar con los demás. “Das, pero recibes mucho más de 
lo que das”, reflexiona. Esta experiencia ha llevado a 
Michel a participar en un proyecto educativo que busca 
concienciar a los jóvenes sobre la importancia de la sa-
lud mental y la necesidad de pedir ayuda.

En sus charlas, Michel aborda temas como la in-
fluencia de las redes sociales en la salud mental y la im-
portancia de cuestionar las opiniones ajenas. “Es fun-
damental que los jóvenes se pregunten hasta qué punto 
conocen realmente a los demás y a sí mismos”, señala. 

El Teléfono de la Esperanza continúa buscando nue-
vos voluntarios, especialmente tras la pandemia, y Mí-
chel anima a quienes estén interesados a informarse 
y participar en la formación. “El deseo de ayudar y 
el desarrollo personal son requisitos clave para ser 
voluntario”.

B. J.

L a llegada de Ramoni Ledesma al Teléfono de 
la Esperanza como voluntaria se produjo tras 
atravesar una etapa difícil en su vida. Lleva 
más de siete años ofreciendo apoyo emocional 

a personas en crisis, y su historia es un testimonio del 
poder transformador de la escucha activa. “Sentí la nece-
sidad de devolver lo que había recibido”, explica. Desde 
entonces, ha atendido a numerosas personas que, al igual 

que ella en su momento, se sienten atrapa-
das en un ciclo de desesperanza. Su labor no 
solo consiste en escuchar, sino en ayudar a 
quienes marcan el número del Teléfono de 
la Esperanza a identificar el problema es-
pecífico que les angustia, ofreciendo herra-
mientas para su crecimiento personal.

Ramoni también ha atendido una llama-
da de suicidio en curso. “La desesperación 
a menudo proviene de la falta de opciones 
y recursos”, señala. A través de su trabajo, 
ha aprendido que muchas personas que lla-
man están bloqueadas y no ven soluciones 
a sus problemas. “Cuando logras que una 
persona vea una pequeña salida, has hecho 
un gran trabajo”, afirma.

El Teléfono de la Esperanza no solo 
ofrece apoyo emocional, sino que también 
proporciona información sobre recursos 

públicos e imparte cursos gratuitos que pueden ayudar 
a las personas a mejorar su autoestima y habilidades de 
comunicación. “Los cursos son una herramienta para 
que las personas descubran sus capacidades y encuen-
tren un nuevo sentido a sus vidas. La persona que no 
sabe relacionarse se siente fracasada y, con nuestros 
cursos, se fortalece”, explica la voluntaria.

Ramoni detecta que, con frecuencia el derrumbe de 
uno de los pilares de la vida de la persona genera una 

espiral de malestar que puede arrastrarla a la desespe-
ranza. “Cuando a una persona le falla, por ejemplo, el 
mundo laboral, parece que todo se cae a su alrededor. 
Nosotros tratamos de que vea qué otras capacidades 
tienen, que no se cierren. Aquí la gente no llama para 
llamar la atención, sino porque está en una situación 
límite. En ese momento está tan bloqueada que no ve 
nada, nosotros intentamos que descubra dónde necesita 
ayuda. Mañana no va a tener la solución, pero sí puede 
ser el inicio”. 

La normalización de la conversación sobre salud 
mental es un aspecto crucial en la prevención del suici-
dio. “El suicidio debe ser tratado como una enfermedad 
más”, enfatiza, subrayando que muchas personas que 
deciden acabar con su sufrimiento lo hacen porque no 
ven otra salida. “La salud mental es un estado de bien-
estar. Cuando ese estado de bienestar empieza a frac-
turarse, es importante contar con ayuda”. La volunta-
ria recuerda que, en este aspecto, los cursos y talleres 
sirven para poder gestionar mejor nuestra salud mental 
y emocional y contribuyen a la prevención del suicidio. 
“Cuando tenemos un buen trabajo en la salud emocional 
contamos con más recursos para afrontar las crisis”.

La experiencia de Ramoni resalta la importancia del 
voluntariado y la necesidad de que más personas se in-
volucren en ayudar a quienes lo necesitan. “Donar tiem-
po como voluntario puede ser una de las formas más 
gratificantes de contribuir a la sociedad”, concluye.

“Escuchar a las personas es 
terapéutico”

“La salud mental es un estado  
de bienestar”

MÍCHEL JIMÉNEZ, VOLUNTARIO DEL TELÉFONO DE LA ESPERANZA

 RAMONI LEDESMA, VOLUNTARIA DEL TELÉFONO DE LA ESPERANZA
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“Silenciar el suicidio es un error”

B. J.

¿ Qué lleva a una persona a ir en contra del pro-
pio impulso vital? Ese sufrimiento y desesperan-
za cristalizan, en muchos casos, en señales de 
alarma previas que enumera Ana Belén Silguero 

Ayuso, vocal presidenta en Salamanca del Colegio Oficial 
de Psicología de Castilla y León (COPCYL) y psicóloga 
sanitaria con más de 25 años de experiencia: manifesta-
ciones de pérdida al sentido de vivir, verbalizaciones de 
muerte o de soledad, disminución significativa de las re-
laciones sociales, abandono de actividades gratificantes, 
cambios en el aspecto físico en la imagen corporal, uso 
excesivo de drogas o medicación, estar viviendo circuns-
tancias traumáticas vitales, desprenderse de posesiones y 
la exposición a riesgos innecesarios. “Pero no siempre to-
das las personas que tienen un intento autolítico o que se 
suicidan han manifestado señales, en muchas ocasiones 
no las hay”, puntualiza. 

Los factores que pueden hacer a alguien más vulne-
rable a desarrollar ideación suicida son diversos. An-
tecedentes a nivel de salud mental, rupturas de pareja, 
pertenencia a familias desestructuradas… En cualquier 
caso, la psicóloga asegura que tampoco hay un patrón 
claro. Y por eso es tan importante la prevención. “Hay 
que darle mucha más visibilidad. Silenciar el suicidio 
es un error. La población tiene que conocer las comple-
tísimas tasas de suicidio consumado y no consumado 
en España para que las personas que capten el menor 
signo de un amigo o familiar puedan ayudarle. Hay que 
entender que no buscan morirse, sino acabar con el su-
frimiento”.

Belén alerta del incremento de conductas autolesi-
vas, problemas de ansiedad, trastornos depresivos y 
problemas de alimentación en la población infanto-ju-
venil. “Las manifestaciones de este malestar y de estas 
ideas son distintas en los adolescentes. La sintomatolo-
gía más característica es la rabia, cierto sentimiento de 
ira. Esto puede confundir porque, si ves a alguien muy 
desmotivado y triste, puedes pensar que podría recu-
rrir a hacerse daño, pero si ves a un adolescente irri-
tado o enfadado, no”.  La psicóloga explica que la ado-
lescencia es una etapa vital que se caracteriza también 
por la necesidad de ser aceptados dentro del grupo y de 
aprobación social. “A los problemas de vida y situacio-
nes en las que no sienten apoyo se une esa impulsivi-
dad, que puede dar lugar a este tipo de decisiones. El 
resultado a veces es muy malo porque, a lo mejor, en 
un intento quedan gravemente dañados física o psico-
lógicamente”.

Tras cualquier tentativa es preciso emprender un 
largo y duro proceso para alcanzar la recuperación. El 
apoyo farmacológico y la terapia psicológica son las he-

rramientas más frecuentes. “No 
podemos dejar sola a la persona, 
sino trabajar con todo su sistema 
de redes con las que está conec-
tada o conectado. Hay que hacer 
un rastreo para encontrar dónde 
pueden estar originándose cier-
tas tensiones que acaban gene-
rando o derivando en un intento 
o consumación de suicidio, como 
el bullying, el abuso sexual o la 
violencia de género”. 

La vocal presidenta explica 
también que el Colegio Oficial 
de Psicología de Castilla y León 
colabora con el Servicio de Emer-
gencias de Castilla y León 112 en 
la atención a las personas que es-
tán en una situación de riesgo de 
suicidio. Los integrantes del gru-
po de trabajo de emergencias del 
COPCYL asisten a la persona o a 
los familiares en el caso de que 
se haya consumado. Precisamen-
te, este grupo de trabajo sobre 
prevención del suicidio también 
desarrolla guías y consejos diri-
gidos a las personas con ideación 
suicida, además de programas de 
divulgación. 

Se calcula que los efectos de-
vastadores de una muerte por 
suicidio afectan a, al menos, seis 
personas de su entorno. Después 
del fallecimiento tienen que afron-
tar uno de los duelos más difíciles 
de superar. “Sienten una rabia, una culpa, una triste-
za profunda. Se preguntan si podrían haber ayudado 
más. Es muy difícil. En muchas ocasiones, las familias, 
la pareja, los padres, necesitan ayuda para superar un 
duelo de este tipo porque cuesta mucho de entender”. 
Además de estos interrogantes sin respuesta, el entor-
no debe lidiar con el estigma que planea sobre este pro-
blema de salud pública.

Garantizar un sistema de salud mental público y só-
lido es un paso esencial para prevenir el suicidio. “Se 
deberían reforzar las plantillas de psiquiatras y de psi-
cólogos para que toda la población que lo necesite re-
ciba ayuda en una situación en crisis. La sociedad hoy 
clama la necesidad de cuidar la salud mental. Todos 
los organismos están mucho más sensibilizados, pero 
yo creo que todavía hay que seguir trabajando más en 

ello para que todas las personas reciban ayuda de una 
manera mucho más temprana”, observa.

Belén subraya un mensaje de esperanza a quienes 
estén atravesando una situación complicada. “Los 
problemas pueden ser reversibles y, con ayuda, se 
pueden solucionar. La muerte es la que no es rever-
sible. La persona que se encuentre en esa situación 
dolorosa y de desesperanza, límite, que busque ayu-
da. Hay un montón de personas cualificadas que le 
van a ayudar a salir de esa situación. No hay que 
callar ni vivir esto solo. Todo lo contrario”, insiste. 
Y para que esta idea siempre esté presente, el Día 
Mundial de la Prevención del Suicidio nos recuerda 
que siempre hay más caminos, aún cuando el dolor 
es tan grande que parece que no existe alternativa a la 
muerte.

 La experta expone algunos factores comunes que pueden hacer a una persona 
vulnerable al impulso de acabar con su vida

BELÉN SILGUERO, VOCAL PRESIDENTA EN SALAMANCA DEL COPCYL

Belén Silguero en su despacho   |  Foto: David Sañudo 
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Prevención del suicidio
en Salamanca

B. J.

C astilla y León dispone de protocolos de preven-
ción y atención a la conducta suicida recogidos 
en la Estrategia de prevención de la conducta 
suicida en Castilla y León 2021-2025 de Sacyl. 

Esta estrategia se articula a través de cinco líneas estra-
tégicas. Las tres primeras son medidas de prevención: 
universal, selectiva en grupos vulnerables; e indicada, 
dirigida a determinados individuos vulnerables dentro 
de la población —por ejemplo, quienes muestren señales 
prematuras de potencial suicida o quienes hayan hecho 
un intento de suicidio. La cuarta línea estratégica es la 
vigilancia epidemiológica e investigación y, finalmente, la 
última línea estratégica se orienta a la formación de los 
diferentes agentes implicados en el proceso de preven-
ción y atención al suicidio. 

Además del trabajo desarrollado por Sacyl, asocia-
ciones y otros colectivos de Salamanca se esfuerzan 
por atender y escuchar a las personas que atraviesan 
un secuestro emocional —una situación en la que las 
emociones, especialmente las negativas como el miedo, 
la ira o la ansiedad, toman el control de una persona, 
anulando temporalmente su capacidad de razonar y to-
mar decisiones de manera lógica— y por conseguir que 
el suicidio deje de ser un tabú.

I Carrera y Marcha contra el suicidio  
‘Rompe tu silencio’ 
La Asociación Fundaneed de Salamanca y la Asociación 
Salmantina contra el Bullying y Ciberbullying celebra-
ron el año pasado en la capital del Tormes la I Carrera 
y Marcha contra el Suicidio. En el proyecto colaboraron 

también la Fundación General de la Universidad de Sala-
manca, la Diputación y el Ayuntamiento. Cientos de per-
sonas participaron en esta actividad de concienciación y 
sensibilización para frenar las muertes por suicidio, así 
como los pensamientos suicidas.

La asociación ya prepara la próxima edición, que se 
celebrará posiblemente a finales de enero de 2025.

Prevención del suicidio y la depresión  
en la adolescencia “Te escuchamos”
El principal objetivo del proyecto de Fundaneed es pre-
venir el suicidio y la depresión en la adolescencia en los 
centros de enseñanza de ESO en la ciudad de Salamanca 
mediante charlas psico educativas. 

Como objetivos específicos, pretende mejorar la 
calidad de vida de los adolescentes y dotarles de he-
rramientas básicas para lograr una buena gestión emo-
cional.  Para ello han diseñado un programa integral 
de prevención desde diferentes intervenciones, técni-
cas y enfoques con el objetivo de generar un clima de 
confianza y seguridad entre los adolescentes donde no 
existan tabús ni prejuicios a la hora de hablar de la sa-
lud mental. 

Talleres didácticos
La Fundación Fundaneed, junto con las concejalías de Sa-
lud Pública y Educación del Ayuntamiento de Salamanca, 
la Fundación Salamanca Ciudad de Cultura y Saberes, y la 
Fundación General de la Universidad de Salamanca, lleva 
a cabo el Programa EducaMENTAL del Proyecto Juvenal 
para desarrollar cabo diferentes talleres didácticos parti-
cipativos destinados a menores de entre 12 y 17 años.

Se trata de charlas psicoeducativas con las que se 

pretende que conozcan herramientas sencillas para 
afrontar trastornos afectivos o alteraciones como el 
TDAH, TEA o las conductas autolíticas, ideas suicidas, 
así como la gestión del estrés, la depresión o el mal uso 
de las redes sociales.

En concreto, se han llevado a cabo cuatro talleres 
interactivos sobre la autoestima, la promoción de la 
salud mental, la prevención, detección precoz de la 
depresión y de la conducta suicida y de atención e in-
tervención familiar y se realizarán a lo largo del curso 
escolar 2023/24 en la Facultad de Psicología de la Uni-
versidad de Salamanca.

Actividades del Teléfono de la Esperanza
La asociación dedicada a promover la salud emocional y 
garantizar la ayuda permanente, gratuita y anónima en 
situaciones de crisis desarrolla en Salamanca una serie de 
actividades a lo largo del año. Entre ellas, se encuentra 
la mesa redonda “Perspectivas profesionales en la pre-
vención del suicidio” en la Universidad Pontificia de Sa-
lamanca y los “Cursos y talleres de crecimiento personal y 
formación del voluntariado”.

Línea 024
El Ministerio de Sanidad promueve la Línea 024 de aten-
ción a la conducta suicida. Se trata de una línea telefónica 
de ayuda a las personas con pensamientos, ideaciones o 
riesgo de conducta suicida, y a sus familiares y allegados, 
básicamente a través de la contención emocional por me-
dio de la escucha activa por los profesionales del 024, la 
recomendación de que contacten con los servicios sanita-
rios del SNS o la derivación al 112 en los casos en los que 
se aprecie una situación de emergencia.

Fundaneed y la Asociación Salmantina contra el Bullying y Ciberbullying organizaron el 
año pasado la I Carrera y Marcha contra el suicidio ‘Rompe tu silencio’
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César García 

L a provincia de Salamanca, 
como muchas otras áreas rura-
les de España, se enfrenta a un 
desafío crítico: la despoblación. 

Este fenómeno, que ha llevado a la pérdi-
da de miles de habitantes en las últimas 
décadas, tiene un impacto significativo 
en la educación, ya que una de sus con-
secuencias es la clausura de numerosas 
escuelas y colegios. Según datos aporta-
dos por el sindicato educativo ANPE, en 
los últimos 20 años, cerca de 110 pueblos 
de la provincia han perdido sus espacios 
educativos. Frente a esta alarmante cifra, 
solo cinco localidades han abierto nuevas 
escuelas de educación infantil y primaria: 
Cantalapiedra, Galinduste, Castellanos de 
Moriscos, Monterrubio y San Cristóbal de 
la Cuesta.

La situación es aún más preocupante 
en el caso de los Colegios Rurales Agrupa-
dos (C.R.A). De los 44 que se registraron 
en el curso 2004-2005, actualmente, 8 de 
ellos ya no están en funcionamiento. Son 
los casos de ‘La Ribera’ con unidades en 
Aldeadávila y Masueco; ‘Pérez Villanue-
va’ en Barruescopardo, Mieza, Saucelle, 
Villasbuenas y Vivestre; ‘Mª Magdalena’ 
en Cabeza de Caballo, Valderrodrigo y La 
Vídola; ‘C. Peñaranda’ en Campo de Peña-
randa, Alconada, Aldeaseca de Frontera, 
Villar de Gallimazo y Zorita de la Fronte-
ra; ‘Los Bardales’ en Colmenar de Mon-
temayor, Aldeacipreste, Cristóbal y Val-

defuentes de Sangusín; ‘Cinco Encina’ en 
Galinduste, Chagarcía Medianero, Horca-
jo Medianero, Santa Inés y Santa Teresa; 
‘Agadones’ en Martiago y El Sahúgo; y 
‘Manuel Moreno Blanco’ en Vitigudino, 
Guadramiro y Peralejos de Abajo. Ade-
más, el municipio de Lagunilla, dentro de 
la comarca de Sierra de Béjar, se integra 
ahora dentro del C.R.A 2 Ruta de la Plata”  
tras cerrarse permanentemente el centro 
de ‘Los Enebros’.

Esta tendencia refleja la grave crisis 
que enfrenta la educación en las áreas ru-
rales de Salamanca, donde la reducción 
de la población estudiantil ha llevado a la 
clausura de centros educativos que antes 
eran vitales para la comunidad.

El impacto de esta disminución en la 
educación es profundo y multifacético. 
Cuando una escuela cierra, no solo se 
pierde un espacio de aprendizaje, sino que 
también se elimina un lugar de encuentro 
para la comunidad. Las escuelas rurales 
a menudo sirven como el corazón de las 
localidades, facilitando no solo la edu-
cación, sino también la socialización y la 
cohesión comunitaria. La pérdida de estas 
instituciones puede llevar a un sentimien-
to de aislamiento y abandono, exacerban-
do aún más el gravísimo problema de la 
despoblación.

Además, el cierre de colegios obliga a 
los niños a desplazarse a escuelas más le-
janas, lo que puede dificultar su acceso a 
la educación. 

La administración educativa ha in-
tentado abordar este problema, pero las 
soluciones han sido limitadas, según los 
vecinos de estas zonas rurales. En el año 
anterior, se cerraron escuelas en Cipérez, 
Sobradillo, Valdelacasa y Barbadillo, y se 
prevé que este curso cierren más colegios 
en Valero, Cilloruelo, Cabrillas, San Felices 
de los Gallegos y Cantagallo, según ANPE 
Salamanca. Esta continua reducción de la 
oferta educativa en el medio rural plantea 
serias dudas sobre el futuro de las comuni-
dades afectadas.

El impacto de la despoblación en la edu-
cación también se ve reflejado en el cambio 
de la estructura de los colegios. La integra-
ción de municipios como Lagunilla en el 
C.R.A 2 Ruta de la Plata, tras el cierre del 
centro de ‘Los Enebros’, es un claro ejem-
plo de cómo la falta de alumnos lleva a la 
reestructuración y, en muchos casos, a la 
desaparición de instituciones educativas. 

La lucha contra la despoblación se ha 
convertido en una prioridad para muchos 
municipios de Salamanca, que buscan a 
toda costa atraer a nuevos vecinos. Sin em-
bargo, el camino hacia la revitalización de 
estas áreas es complejo y requiere un en-
foque coordinado que involucre a diversos 
actores, incluidos gobiernos locales, asocia-
ciones comunitarias y el sector educativo.

En este sentido, el delegado territorial 
de la Junta de Castilla y León, Eloy Ruiz, 
ha destacado la importancia de mantener 
los colegios abiertos como un incentivo 

más para nuestros pueblos. “En el curso 
que acaba de terminar, han funcionado en 
la provincia de Salamanca cinco unidades 
con tres alumnos cada una: Cilloruelo, Va-
lero, San Felices de los Gallegos, Cabrillas 
y Cantagallo. Con 4 alumnos han termi-
nado dos localidades: Peñaparda y Santiz. 
Somos conscientes del coste extra que esto 
supone, añadió, pero creemos que es bueno 
para los alumnos, para sus familias y para 
los municipios”, manifestaba.

Precisamente la Junta y la Diputación 
de Salamanca, han impulsado ayudas para 
las obras de reparación, conservación y 
mejora de los centros escolares en el me-
dio rural para los años 2024-2025. Se trata 
de una convocatoria en la que cada insti-
tución se compromete a destinar 200.000 
euros, y en la que consta la obligación de 
los ayuntamientos beneficiarios de aportar 
como mínimo el 20% del coste de la obra 
ejecutada en su respectivo municipio, por 
lo que eleva la inversión total en obra a más 
de 500.000 euros.

La creciente conciencia sobre la despo-
blación y sus efectos ha llevado a un mayor 
diálogo entre los residentes, las autorida-
des locales y las instituciones educativas. 
Y la necesidad de un enfoque integral que 
aborde tanto la educación como la repo-
blación es clara. Además, la educación 
debe ser vista como una inversión en el fu-
turo, y las escuelas rurales tienen un papel 
fundamental que desempeñar en la revita-
lización de estas comunidades.

La pesadilla de la educación 
salmantina: el cierre de las 

escuelas rurales sigue avanzando 
en la provincia 
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C. G.

C on el inicio del nuevo 
curso escolar, Federi-
co Martín, presidente 
provincial de CSIF 

Salamanca, plantea un panora-
ma educativo marcado por la 
incertidumbre. La falta de ne-
gociación con la Consejería de 
Educación y la sobrecarga bu-
rocrática siguen afectando a la 
labor del profesorado y, según 
explica, afecta a la calidad edu-
cativa.

¿Cómo se presenta el nuevo 
curso para el personal do-
cente?
Con los mismos problemas es-
tructurales que venimos su-
friendo en los últimos años. La 
falta de conocimiento de nues-
tra realidad por parte de quie-
nes diseñaron la nueva ley y la 
ausencia de negociación por 
parte de la Consejería de Edu-
cación hacen que se produzca la 
tormenta perfecta. 

Al profesorado se le pide una 
educación para el siglo XXI con 
unas ratios y unos horarios del 
XIX; no se puede llegar al nivel 

de individualización de la edu-
cación que diseña la nueva ley 
sin reducir el número de alum-
nos a los que debemos atender 
en cada aula, no se puede pre-
parar el trabajo que requiere 
cada alumno para desarrollar 
sus capacidades con un horario 
de atención a alumnos sobre-
cargado.

¿Se puede resolver esa situa-
ción?
La única forma de avanzar en 
educación es reduciendo el nú-
mero de alumnos por clase y au-
mentando el número de horas 
que el profesorado dedica a pre-
parar el trabajo durante su jorna-
da laboral; cada hora directa con 
alumnos exige, al menos otras 
dos de preparación, análisis y re-
diseño de estrategias docentes. 

¿Son necesarios en los cen-
tros profesionales de admi-
nistración?
Sin ninguna duda, la carga buro-
crática que soportan los docen-
tes y, singularmente, los equi-
pos directivos de los centros es 
inmensa, a nuestros delegados 

les llegan continuamente las 
quejas de los compañeros acer-
ca del tiempo que la burocracia 
les roba impidiéndoles dedicar 
esas horas a su tarea de ense-
ñar. En los centros de Infantil 
y Primaria no hay personal de 
administración y en los centros 
de enseñanzas medias, hay muy 
poca dotación de plazas.

Tampoco es suficiente la do-
tación de otros profesionales 
como fisioterapeutas, Asistentes 
Técnicos Educativos, Técnicos 
de Educación Infantil, Trabaja-
dores Sociales, Profesorado de 
Servicios a la comunidad, etc.

 ¿Qué le pediría a la Admi-
nistración?
Esta es fácil… Que centre sus es-
fuerzos en mejorar las condicio-
nes y el reconocimiento de sus 
docentes y del personal al ser-
vicio de la educación pública, 
así estaremos cimentando el 
futuro de Castilla y León sobre 
bases sólidas: una educación 
pública, universal y de calidad 
es la mejor garantía que tiene 
una sociedad para avanzar y 
consolidarse.

C. G.

El nuevo curso esco-
lar llega con cambios 
significativos como la 
plena implantación 

de la LOMLOE y la nueva ley de 
Formación Profesional. Además, 
como explica Guillermo Bueno, 
presidente provincial de ANPE Sa-
lamanca, hay un descontento del 
profesorado por cuestiones orga-
nizativas y laborales. Con él hemos 
hablado de ese y de otros temas.

¿Qué novedades destaca 
para este curso?
La LOMLOE totalmente im-
plantada. Una nueva EBAU pero 
sobre todo la mayor novedad es 
la nueva ley de la Formación 
Profesional. También comienza 
la etapa gratuita de 0-1 año.

Pero para este curso tenemos 
como asignaturas pendientes 
diferentes mejoras relaciona-
das las ratios, la burocracia do-
cente y el marco general de las 
condiciones laborales del pro-
fesorado, pero sobre todo en 
Castilla y León la equiparación 
salarial con las distintas comu-
nidades autónomas. Somos los 
primeros en resultados en el 

informe PISA y los antepenúlti-
mos en salarios. El curso estará 
marcado, entre otras cuestio-
nes, por la promulgación de la 
nueva Ley de Enseñanzas Ar-
tísticas Superiores y por los re-
trasos curriculares en el ámbito 
de la Formación Profesional.

¿La plantilla de profesores 
aumenta o disminuye en 
la provincia?, ¿tiene datos 
actualizados?
Tenemos que referirnos a los 
años 2016 y 2022 que es cuan-
do se dan datos porque hay 
elecciones sindicales. En estos 
cuatro años hemos pasado de 
3613 a 3701 profesores en Sa-
lamanca, por lo tanto, el au-
mento de profesorado en estos 
años no se ha producido. Sí se 
ha aumentado levemente el 
profesorado de los centros ru-
rales agrupados. Pero lo que 
se ve cada año que aumenta el 
profesorado de Secundaria en 
detrimento de Primaria debi-
do a que cada año se producen 
menos nacimientos.

¿Qué pasa con los interi-
nos, se abusa de este tipo 
de contratación?

Se han desarrollado a nivel re-
gional y nacional dos procesos 
de oposiciones distintos para re-
ducir la tasa de interinos al 8%. 
Después de ambos, tanto de esta-
bilización como de reposición, la 
tasa de interinos está en el 15%, 
luego se demuestra que este tipo 
de oposición es un fracaso y se 
debe ir al modelo MIR como en 
Sanidad, algo que  lleva deman-
do tantos años ANPE. En las úl-
timas oposiciones a profesor de 
Secundaria, Formación Profesio-
nal y otras enseñanzas medias en 
Castilla y León se ha mostrado 
de nuevo el fracaso del modelo 
para conseguir la estabilidad de 
los docentes: una de cada cuatro 
plazas ha quedado desiertas con 
297. De los 14.096 profesores que 
se inscribieron en las oposiciones 
para obtener una plaza fija don-
de impartir su especialidad, solo 
la obtuvieron 920. En 15 espe-
cialidades no se llenaron todas 
las vacantes ofertadas. La más 
perjudicada en estas oposicio-
nes es Matemáticas. De los 1.079 
docentes que finalmente se pre-
sentaron al examen, solo 63 ob-
tuvieron un puesto fijo mientras 
que 127 se quedaron desiertas.

“Al profesorado se le pide una educación para  
el siglo XXI con ratios y horarios del XIX”

“Somos los primeros en resultados en el informe 
PISA y los antepenúltimos en salarios”

FEDERICO MARTÍN, PRESIDENTE PROVINCIAL DE CSIF SALAMANCA

GUILLERMO BUENO, PRESIDENTE PROVINCIAL DE ANPE SALAMANCA

Federico Martín, secretario provincial de CSIF Salamanca  

Guillermo Bueno, presidente provincial de ANPE   |  Fotos: D. S.
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DÍA MUNDIAL DEL CORAZÓN

Mejorar la salud cardiovascular 
para ganar calidad de vida

El 29 de septiembre es una jornada para recordar la importancia de cuidarnos  
para prevenir enfermedades asociadas

S. A.

C ada año mueren 
17,9 millones de 
personas a causa 
de la enfermedad 

cardiovascular (ECV), que 
incluye las enfermedades car-
diacas y cerebrovasculares, 
según detalla en su página 
web la Fundación del Cora-
zón. Hoy en día, la ECV es la 
primera causa de muerte en 
todo el mundo y se estima 
que la cifra ascenderá a 23 
millones en el año 2030. A 
ello contribuye nuestro estilo 
de vida, que según los exper-
tos influye en gran medida en 
el riesgo cardiovascular. El 
Día Mundial del Corazón es 
un llamamiento global sobre 
la importancia de cuidar la 
salud cardiovascular. 

La Organización Mundial 
de la Salud explica en su pá-
gina web que los factores de 
riesgo conductuales más im-
portantes de las cardiopatías 
y los accidentes cerebrovas-
culares son una dieta poco 
saludable, la inactividad físi-
ca, el consumo de tabaco y el 
consumo nocivo de alcohol. 
Entre los factores de riesgo 
ambientales, cabe destacar la 
contaminación atmosférica. 
Los efectos en las personas de 

los factores de riesgo conduc-
tuales pueden manifestarse 
en forma de hipertensión ar-
terial, hiperglucemia, hiperli-
pidemia y sobrepeso y obesi-
dad. En los establecimientos 
de atención primaria pueden 
medirse estos “factores de 
riesgo intermedios”, que son 
indicativos de un mayor ries-
go de infarto de miocardio, 
accidente cerebrovascular, 
insuficiencia cardíaca y otras 
complicaciones.

Está demostrado que el 
abandono del tabaco, la re-
ducción de la sal en la dieta, 
el consumo de frutas y ver-
duras en mayor cantidad, la 
actividad física periódica y 
evitar el consumo nocivo de 
alcohol reducen el riesgo de 
enfermedades cardiovascu-
lares. Las políticas de salud 
que crean entornos propicios 
para que las opciones saluda-
bles sean asequibles y estén 
disponibles, así como para 
mejorar la calidad del aire 
y reducir la contaminación, 
son esenciales para animar a 
las personas a que adopten y 
mantengan unos comporta-
mientos saludables.

Estos son los consejos de 
los cardiólogos que recoge la 
Fundación del Corazón para 

mejorar nuestra salud car-
diovascular y ganar al mismo 
tiempo calidad de vida:

Prestar atención a la 
alimentación
Para poder mantener a raya 
factores de riesgo cardiovas-
cular como la hipertensión, la 
obesidad, la diabetes o los ni-
veles elevados de colesterol y 
triglicéridos, una alimentación 
saludable, como la dieta me-
diterránea, es clave. Como re-
cuerda la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS), esta se 
basa en el consumo de frutas, 
verduras, legumbres y cereales 
integrales, evitando en lo posi-
ble tanto azúcares libres como 
grasas trans y limitando la in-
gesta de grasas saturadas en 
favor de las no saturadas, pre-
sentes en pescados, aguacates, 
frutos secos y aceite de oliva.

Si además de seguir esa ali-
mentación controlamos las ca-
lorías, ingiriendo menos de las 
que gastamos, lograremos con-
trolar los principales factores 
de riesgo de forma más eficaz.

Combatir  
el sedentarismo
Como explica la doctora Ara-
celi Boraita, coordinadora del 
Grupo de Trabajo de Cardio-
logía del Deporte de la So-

ciedad Española Cardiología 
(SEC), en este artículo, se ha 
demostrado que el sedenta-
rismo es un factor de ries-
go cardiovascular con tanto 
peso específico como el taba-
quismo, la dislipemia o la hi-
percolesterolemia. “Cuando 
una persona se vuelve seden-
taria, acumula enfermedad 
cardiovascular en forma de 
aterosclerosis generalizada, 
es decir, no solamente a ni-
vel de las arterias coronarias 
sino también a nivel de los 
vasos arteriales de todo el or-
ganismo”, afirma Boraita.

Por el contrario, los be-
neficios del ejercicio físico 
están de sobra demostrados: 
reduce la presión arterial y 
los niveles de colesterol LDL 
o “colesterol malo”, ayuda a 
controlar los niveles de glu-
cemia y a mantener el peso, 
mejora la capacidad pulmo-
nar y la eficiencia cardiaca, 
y potencia los mecanismos 
antinflamatorios e inmunita-
rios, entre otros. La recomen-
dación es practicar al menos 
150 minutos por semana de 
ejercicio aeróbico moderado 
o intenso o al menos 75 mi-
nutos por semana de ejerci-
cio vigoroso o un equivalente 
combinado.

No fumar
Otro imprescindible para cui-
dar la salud cardiovascular y 
mejorar nuestra calidad de 
vida es dejar de fumar. El ta-
baco acelera la ateroesclerosis, 
conocida como la enfermedad 
de las arterias, un proceso de 
degeneración que ocurre con 
el paso del tiempo pero que se 
acelera y adelanta por factores 
como el tabaco. Puede llegar 
incluso a producir trombos, 
que a su vez es posible que 
provoquen infartos, bien sea 
en el territorio cerebral o en el 
miocardio. Y también puede 
provocar cáncer de pulmón, 
tumores en boca, laringe y 
esófago o Enfermedad Pul-
monar Obstructiva Crónica 
(EPOC), entre un largo etcéte-
ra de enfermedades. Según la 
OMS, fumar acaba con la vida 
de hasta la mitad de las per-
sonas que consumen tabaco. 
Pero además de que las evi-

dencias científicas mantengan 
que el tabaco acorta la vida 
más de 10 años.

Controlar los niveles 
de colesterol,  
de azúcar y la tensión 
arterial
Cuando las células son incapa-
ces de absorber todo el coles-
terol que circula por la sangre, 
el sobrante se deposita en la 
pared de las arterias. Por eso 
es importante controlarlo a 
través del ejercicio y del con-
sumo de vegetales, legumbres, 
cereales, hortalizas y frutas.

En cuanto a los niveles ele-
vados de glucemia, uno de sus 
efectos es que afecta a los va-
sos sanguíneos, lo que incre-
menta el riesgo de ictus y de 
infarto de miocardio, al igual 
que puede provocar infartos 
en otros órganos. Para preve-
nir la diabetes es clave llevar 
un estilo de vida saludable.

Igualmente es importante 
mantener a raya la hiper-
tensión, que puede acarrear 
complicaciones graves como 
infartos o ictus, además de 
nefropatías y otras enferme-
dades. En el centro de salud 
pueden tomarnos la presión 
arterial, pero si nos la me-
dimos nosotros mismos en 
casa con un tensiómetro de-
bemos seguir las recomen-
daciones que se detallan en 
este vídeo.

Vigilar la salud  
emocional

El bienestar emocional 
tiene un papel protector so-
bre nuestro corazón. Por 
eso es importante prestar 
atención a cómo nos encon-
tramos emocionalmente. 
Contamos con herramientas 
que pueden ayudarnos a en-
contrarnos bien emocional-
mente, como el deporte, que 
ayuda a liberar tensiones. 
O seguir una alimentación 
saludable, que también es 
un buen apoyo para mante-
ner el estrés a raya, al igual 
que el descanso. En caso de 
que estas herramientas no 
sean suficientes, los exper-
tos aconsejan buscar ayuda a 
través de los profesionales de 
la salud mental.
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B. J.

¿ Cómo se vuelve a hacer 
deporte tras sufrir un 
infarto? ¿Qué alimen-
tación se debe seguir? 

¿Cómo se retoma la vida coti-
diana al salir del hospital? Tras 
superar un episodio cardiovas-

cular, la sensación es de des-
concierto y desorientación ante 
los nuevos cuidados. El Paciente 
Xperto es una asociación que nace 
en 2017 para ser lugar de encuen-
tro entre pacientes con cardiopa-
tías. “Ofrecemos información, apo-
yo y comunicación para aprender a 

ser responsable de la enfermedad”, 
explica Marie Carmen Duperron, 
secretaria de El Paciente Xperto, 
un colectivo que alcanza actual-
mente los 110 socios. 

El perfil de los integrantes de 
la asociación es diverso. Miguel 
Ángel Jarrín, vocal de El Paciente 
Xperto y paciente cardiovascu-
lar desde hace 27 años, enume-
ra las principales: personas que 
han sufrido infartos, anginas de 
pecho, trasplantados de corazón 
y personas a la espera de un ór-
gano, pacientes con problemas 
en las válvulas, fibrilación au-
ricular, arritmias y otros tipos 
de cardiopatías. Marie recuerda 
que estas enfermedades van, fre-
cuentemente, asociadas a otras 
patologías como la diabetes. “Los 
que pasamos por rehabilitación 
cardiaca somos unos afortunados 
porque, desgraciadamente, como 
hay tantísimos pacientes del co-
razón, no todos tienen cabida”. 

Los pacientes y sus entornos 
tienen que aprender a ejercer 
nuevos cuidados a nivel físico y 
emocional. Miguel Ángel repasa 
las principales: “Tienes que dejar 
de fumar, el alcohol, aunque sea 
social, hacer ejercicio, comer sin 
sal… Yo seguí trabajando, pero 
hay compañeros que se fatigan, 
no pueden porque dan dos pasos 
y se tienen que sentar. Cambias 
de vida”, declara. 

Charlas didácticas, cursos de 
reanimación cardiopulmonar y 
usos de desfibrilador, talleres, 
gimnasia de recuperación fun-
cional. La asociación reclama un 
mayor respaldo por parte de las 
instituciones y que estas garan-
ticen la rehabilitación a todos 
los pacientes que lo necesiten. 
“También nos podrían facilitar 
algún psicólogo que nos brinde 
ese tipo de apoyo emocional que 
necesitamos. Pasar un infarto, 
una angina de pecho o cualquier 

episodio cardiovascular afecta 
mucho, sobre todo, al principio y 
surgen muchas dudas y miedos”. 

La celebración del Día Mun-
dial del Corazón sirve para 
atraer la atención de la sociedad 
sobre este problema. La asocia-
ción volverá a organizar la Se-
mana del Corazón, del 23 al 29 
de septiembre. El lunes 23 ha-
brá una mesa informativa cerca 
del Hospital de Salamanca, el 
día 24 está prevista una charla 
sobre bienestar emocional y al 
día siguiente, sobre el ictus. El 
jueves tendrá lugar una sesión 
de mindfulness y el viernes, un 
taller de RCP con Cruz Roja. 
Todas las conferencias son im-
partidas por expertos. Además, 
tienen previsto convocar la 
Marcha Solidaria del Corazón 
el sábado 28 de septiembre en 
paralelo a la Carrera Popular 
del Corazón que se celebra en 
Madrid.

Marie Carmen y Miguel Ángel Jarrín   |  Foto: David  Sañudo

Corazones Guerreros desde 
antes de nacer

Rehabilitación cardiaca para 
todos los pacientes del corazón

La asociación ayuda a menores y adultos con problemas del corazón, cardiopatías 
congénitas o adquiridas

La asociación El Paciente Xperto sirve como red de apoyo para las personas con 
problemas de salud cardiovascular

B. J.

E l Día Mundial del 
Corazón es una 
oportunidad para 
mostrar la realidad 

de decenas de niños que viven 
con cardiopatías congénitas. 
La asociación Corazones Gue-
rreros está formada por más 
de una treintena de familias 

que atienden y dan respuesta a 
las necesidades psicosociales que 
surgen tras el diagnóstico de la 
enfermedad.  “A la mayoría se 
les detecta cuando son peque-
ñitos o incluso en el útero, pero 
otros debutan ya cuando son 
más mayores”, afirma Esther 
Vicente Marcos, secretaria del 
colectivo. Corazones Guerreros 
se fundó en 2018 como red de 
apoyo entre las familias, que 
tienen que afrontar procesos 
tan duros como cirugías en be-
bés con días de vida, que a veces 
deben repetirse con posteriori-
dad, seguidas de largos proce-
sos de rehabilitación cardiaca. 

Esther explica que como co-
lectivo se dedican a programar 
actividades de sensibilización 
para dar a conocer lo que son 
las cardiopatías y su propio tra-
bajo. “También pagamos tera-
pias a niños, que muchas veces 
padecen síndromes y otros pro-

blemas asociados a la cardiopa-
tía. Se necesitan logopedas, te-
rapeutas y atención temprana”. 
La Seguridad Social no sufraga 
en muchos casos este tipo de 
gastos, por lo que es necesario 
que Corazones Guerreros apoye 
económicamente a las familias. 
Dentro de este respaldo tam-
bién se incluyen los campamen-
tos de verano, campamentos 
especializados con personal 
sanitario que organiza la funda-
ción a nivel nacional Menudos 
Corazones. La asociación finan-
cia cada año la estancia de tres 
niños de Salamanca. 

La vida de un niño con una 
cardiopatía puede ser muy si-
milar o muy distinta a la de 
un niño sano. Depende de que 
padezca una u otra de los infi-
nitos tipos estudiados. “Hay 
niños que les operan y ya está, 
pero otros necesitan muchas ci-
rugías. Se están haciendo estu-

dios que afirman que también 
afectan a nivel neurológico. 
Esto sucede porque la mayoría 
de las cirugías son extracorpó-
reas; mientras operan a los ni-
ños les conecta a una máquina 
que hace las funciones del co-
razón y el pulmón. Son cirugías 
muy largas, de 14 horas y esa 
falta de oxígeno luego puede 
tener como consecuencia algún 
problema añadido”, explica la 
secretaria. 

Además de todo el sostén 
económico, la asociación supo-
ne también un importante pilar 
a nivel emocional entre las fa-
milias. “El apoyo mutuo es muy 
importante cuando te dan la 
noticia. Mi hija tiene 21 años, 
cuando nació no había oído ha-
blar de nada de esto. Ahora vie-
nen madres con el diagnóstico 
desde el útero y conocen a otras 
familias y niños que han supe-
rado esas cardiopatías”.

COLECTIVO

SALUD

Celebración en la anterior edición   |  Foto: Corazones Guerreros 
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 UN ACUARELISTA QUE PASEA LA CIUDAD

 Salamanca a la acuarela: Jerónimo 
Calvo Rodero, apuntes del natural

El pincel que fotografía con la luz y el agua del genio de Jerónimo Calvo.
Pie de foto: Entrevistamos al artista en el Huerto de Calixto y Melibea.

Charo Alonso 
y Carmen Borrego

C ompartir la alegría, 
el color que refleja el 
rincón escogido para 
sentarse a pintar en 

compañía, agua que fluye del 
pincel y empapa la visión de una 
ciudad siempre viva y hermosa. 
Ama a la gente este acuarelista de 
pincelada sutil, de río que rebosa 
el cuaderno de apuntes, la alegría 
de su risa y el deseo de compartir 
la técnica que convierte la paleta 
en otra acuarela donde reflejar 
el paso de la prisa, paisaje y pai-
sanaje. Instante detenido ante 
los ojos vivos del pintor impre-
sionista. Agua y luz, destello de 
técnica infantil devenida magia 
prodigiosa.

Charo Alonso: ¿Qué te ins-
pira?
Jerónimo Calvo: La belleza. Y no 
necesita ser tan bonito un rincón, 
buscar la belleza de cualquier 
rincón es sencillo y, cuando lo 
pintas, más todavía. Si ves algo 
que dices: “No me inspira” sácale 
la belleza, empieza a dibujarlo. 
Unas piedras ruinosas o un con-
tenedor lleno de cartones, por 
ejemplo.

Ch.A.: ¿Cuáles son los rinco-
nes salmantinos que más te 
inspiran?
J.C.: La Plaza Mayor, en cual-
quier sitio que me siente. Mu-
chas veces, en el grupo con el que 
pintamos, decimos: ¿Dónde que-
damos? Pues en la Plaza Mayor, 
donde dé la sombra. O dentro, 
pintando a gente que está senta-
da. Siempre la Plaza, y este rin-
cón del Huerto de Calixto y Meli-
bea, pero en cualquier parte de la 

ciudad hay un sitio al que sacarle 
partido.

Ch.A.: ¿Por qué la acuarela?
J.C.: He pintado acuarela casi toda 
mi vida. He tenido intervalos de 
escultura, cerámica, pintura acríli-
ca, pero siempre he tratado de que 
sea algo sencillo y fácil de llevar y 
lo más fácil es la acuarela. Empe-
cé desde que era niño, porque el 
acceso a los óleos o a los acrílicos 
era más costoso. La profesora que 
tuve, Teresa Ustariz, en la Filial 2, 
hoy Colegio Concertado Pizarra-
les, nos enseñó a pintar al huevo, a 

esculpir en piedra, en madera, con 
el barro, con la plastilina, a hacer 
grabado en linóleo, etc. Eso en la 
Primaria… ya de mayorcito fui a 
San Eloy tres o cuatro años e hice 
con Joaquín Secall dibujo del na-
tural en carboncillo, y luego pastel 
con Miguel Ángel Gasco.

Ch.A.: ¿También escultura, 
Jero?
J.C.: La afición viene de esta pro-
fesora, íbamos al campo, a Villa-
mayor, cogíamos una piedra y con 
un cincel y un martillo hacíamos 
maravillas. He ido hace poco al co-

legio a regalarles una acuarela que 
pinté del propio colegio y vi cosas 
que habíamos hecho en aquella 
época. Ahora voy a la Escuela de 
Cerámica de Villamayor y asisto 
allí a clase.

Ch.A.: ¿En tu familia había al-
gún artista, Jero?
J.C.: No lo había, pero a mi padre 
le llamaban “Manitas de plata” 
porque era mecánico y era una 
maravilla, cosa que tocaba la arre-
glaba con pocos medios. Yo pin-
taba de pequeñito y, como te ha-
lagan, te dicen qué bonito, pues 

te animas más. Trabajé toda la 
vida en banca, pero siempre he 
pintado, he hecho modelado, es-
cultura. Ahora, liberado, hago lo 
que quiero, barro en la escuela y 
piedra menos, por un problema 
en las manos.

Ch.A.: ¿Salamanca es una 
ciudad de pintores, Jero?
J.C.: Si no lo es debería, porque 
inspira tanto. Yo no me canso de 
Salamanca, salgo casi todos los 
días a pintar. Me dicen “Ya lo tie-
nes todo machacado”, pues no, me 
puedo sentar en el mismo sitio y no 
lo hago igual, cada día es diferente 
y pasa distinta gente. Me gusta la 
gente, es vida, aunque a veces no 
pueda caminar por la calle La Rúa 
con la bicicleta de la mano.

Ch.A.: Cuando la gente se ju-
bila, a veces, se pone a pin-
tar. ¿Es el arte, visto así, algo 
terapéutico, una forma de 
ocupar el tiempo?
J.C.: Cuando nos jubilamos que-
remos ocupar el tiempo y qué me-
jor que hacerlo con aquello que 
siempre hemos querido hacer y 
no lo hemos cumplido por falta de 
tiempo. Pintar es muy relajante y 
si además le coges afición, pues 
buscas el momento para pintar en 
cualquier sitio. Debe ser terapéu-
tico sí, porque yo me encuentro 
muy bien.

Carmen Borrego: Totalmen-
te de acuerdo, Jero, mi padre 
trabajó la piedra al final de 
su vida y fue realmente her-
moso ver lo que hacía. Un 
ánimo tardío puede hacer 
del arte algo terapéuti-
co, bueno para su vida.
J.C.: Sí, pero seguro que 

Entrevista al artista en el Huerto de Calixto y Melibea  |  Fotos: Carmen Borrego
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tu padre tenía ese interés 
de antes. Os cuento de mi 

madre: cuando murió tan joven 
mi padre, nos dijo el psicólogo 
amigo de la familia que la man-
tuviéramos entretenida, porque 
su vida había sido criarnos, cui-
dar a mi padre en lo que duró su 
enfermedad. Ella nunca había 
dibujado, solo pintaba la casa. 
Le compré una caja de acuare-
las e iba enseñándola cuando iba 
a visitarla, me pedía fotos para 
pintar y pintaba a su lado y ella, 
que no sabía nada de puntillis-
mo, pintó con puntos después de 
dibujar a lápiz como yo le había 
indicado. No dibujaba bien, pero 
todos los hermanos, seis, conser-
vamos sus cuadros puntillistas 
que tienen mucho encanto. Man-
tener la inocencia y frescura de la 
niñez es mejor que tener buena 
técnica. El otro día dejé pintar en 
mi cuaderno a unos niños en la 
Plaza y, el resultado, maravilloso.

Ch.A.: Tus cuadernos de 
apuntes son una belleza… 
Jero, tu inspiración es esta 
ciudad.
J.C.: Pinto los bocetos en cua-
dernos, es un papel malo para 

acuarela, pero lo bueno que tie-
ne pintar en papel malo es que 
te sueltas mucho a la hora de 
dibujar, pierdes el miedo a estro-
pear. Voy de viaje y me inspiro 
con cualquier cosa. Voy en tren y 
pinto a la gente, busco una his-
toria como la de estos niños dán-
dole de comer a las palomas. La 
madre llegó desencajada porque 
había perdido al niño, y cuando 
le dije “eres un pirata, que te has 
perdido” me contestó: “No me he 
perdido, yo sabía dónde estaba”.

Ch.A.: Eres el acuarelista 
peripatético, una técnica 
que a mí siempre me pare-
ció desesperante, enseguida 
se fastidia todo…
J.C.: Hace tres años me di cuen-
ta de que disfrutaba mucho con 
esto. Sigo aprendiendo, proban-
do técnicas, papeles, he pintado 
con chocolate, con café, con des-
cafeinado, con canela… ¿A que tú 
también, Carmen?

C. B.: Yo empecé por error, 
metí el pincel en el café en vez 
de hacerlo en el vaso del agua. Y 
seguí.
J.C.: Una vez limpié el pincel en 
la infusión y me bebí el agua de 

acuarela… ¡Algunos pigmentos 
son tóxicos! La acuarela necesi-
ta, como todo, mucha ilusión por 
lo que estás haciendo, no te mo-
lesta molestarte. Cuando tienes 
una pasión por algo y te ha salido 
mal, lo vuelves a pintar. Cuando 
has mezclado dos colores que se 
ensucian, cuando no controlas 
el agua… El control del agua es 
muy importante en la acuarela, 
más que los colores. Ves a una 
persona pintar al óleo, que va 
empastando, poniendo un color 
encima de otro… es bonito pero 
cuando ves pintar a la acuarela, 
cómo se va trabajando el agua, 
los pigmentos, cómo se van mez-
clando, es admirable, es mágico 
y sorprendente. La gente te mira 
en la calle, es muy respetuosa, 
procura quedarse lejos, no mo-
lestarte. A mí no me molesta que 
se acerquen, que pregunten, a la 
gente le encanta ver pintar en ge-
neral. Los niños y la gente mayor 
son los más atrevidos.

Ch.A.: ¿Y las exposiciones?
J.C.: He hecho varias, la última 
se mantiene porque cuando iba a 
descolgarla encontré a una mujer 
de la limpieza que me dijo: “Qué 
pena que te la lleves”, o la recep-
cionista: “A la gente le gusta, qué 
pena” Lo consulté y la he dejado en 
la entrada del Hotel Las Claras un 
tiempo más.

Ch.A.: Una forma de conocer 
tu trabajo es a través de las 
redes sociales.
J.C.: Desconocía las redes sociales, 
me parecía que todo el mundo po-
nía a la vista su vida personal, pero 
estaba equivocado. Me dijeron: tú 
que pintas, pones las acuarelas, la 
gente lo mira… Y así, sin ningu-
na pretensión más que el hecho 
de que la gente vea lo que hago, y 
sus opiniones a veces las tengo en 
cuenta. Me ha ayudado bastante 
para darme a conocer y hay perso-
nas que me siguen.

C.B.: De Jero me habló Con-
cha Redondo, he comenzado 
a pintar con ellos, es fantásti-
co, algo tiene la acuarela, algo 
mágico.
J.C.: Es que la acuarela es espe-
cial. Con el óleo vuelves a pintar 
encima, corriges si no te gusta, 
en la acuarela se embarra mucho, 
cuando mezclas colores lo en-
sucias, te queda un color que ya 

no lo arreglas. Durante un tiem-
po tuve un profesor de acuarela, 
Shin Maruyama, decía: Acuarela, 
80% pensar, 20% pintar. Ya no 
pienso tanto.

C.B.: Conocemos a Shin, es 
maravilloso. Miras el vaso del 
agua y ya el agua es barro… 
Jero, nosotros tenemos una 
tendencia a los colores más 
de la tierra, nos vamos a los 
ocres, nos vamos a los sienas, 
al amarillo…
J.C.: A mí no me gusta estar lim-
piando mucho el agua, quiero que 
no queden esos colores puros que 
no son naturales. Los colores puros 
de la paleta no existen, todos los ver-
des tienen ocres, tienen amarillos, 
tienen blancos…

Ch.A.: Vosotros a la tierra y 
Cesc Farré, mediterráneo él, a 
los azules.

C.B.: Y hasta tiene un azul con 
su nombre. Yo soy más dibu-
jante, Jero.
J.C.: A mí también me encanta el 
dibujo, si me gustan como quedan, 
no los pinto. Hago el bosquejo a la-
picero o a la pluma estilográfica y 
luego pinto, pero cuando hago acua-
rela-acuarela, eso lo considero un 
poco más laborioso, no sketch. Las 
obras de Las Claras están bocetadas 
a lapicero y luego acuarela. Cuan-
do dibujas a lapicero haces más la 
acuarela perdida, con menos deta-
lles, sintetizando mucho, y esto es 
complicado.

Ch.A.: ¿Qué es un sketch? 
Jero, ¿hay un auge de la acua-
rela?

J.C.: Sketch es “boceto” en inglés, 
y se le ha dado ese nombre a un 
estilo de pintura rápida, normal-
mente acuarela, rotuladores o 
tinta. Un boceto de la calle o del 
natural, mucho de la ciudad. Y sí, 
creo que hay un auge, que se lo 
puede permitir todo el mundo sin 
ser demasiado técnicos pero, por 
supuesto, exige un poco de dibujo 
y técnica pictórica. Divertidísimo, 
por cierto.

C.B.: Jero, me encantó tu ca-
lendario y no encontré ningu-
no y, por cierto, me uno a tu 
grupo para salir a pintar sket-
ches.
J.C.: Hice calendarios con las acua-
relas y recaudé más de 1000 euros 
para donar a Aspace. A la gente le 
gusta este trabajo y yo lo disfruto 
cada vez más, me voy con la bici, 
observo, me paro, me siento, o 
pinto de pie, sé ya dónde está cada 
color, o voy de senderismo con mi 
kit mínimo de acuarela que llevo 
en un bolsillo… Me gusta estar con 
gente que se une para hacer lo mis-
mo, que comparte la experiencia, 
la ilusión que yo tengo para pintar, 
que se ayuda. Ahora hay muchos 
grupos que salen juntos, en Cádiz se 
juntan 50 personas, pronto asistiré 
a un encuentro con la Asociación de 
Acuarelistas de Castilla y León en La 
Alberca y después con otro grupo 
a Santiago de Compostela… eso es 
una maravilla. Hoy buscaba entre 
las acuarelas una que hice del perro 
de mi hijo para llevársela estos días 
y, haciendo recuento, en los últimos 
tres años he pintado más de 1.200 
acuarelas… Carmen, ¿cuándo 
quedamos para ir a pintar?

PROMOCIÓN
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Juan Carlos 
López

Tempus Fugit 

El mes de septiembre es muy especial tanto en Salaman-
ca capital, como en no pocas áreas de toda la provincia.

Septiembre supone, es verdad, la vuelta del verano y 
de las vacaciones, el regreso a la localidad en que vivi-
mos habitualmente, así como al tipo de vida que lleva-
mos, para desarrollar nuestra labor y nuestra vida pro-
fesional, familiar y amistosa. Que supone, en definitiva, 
el regreso a la normalidad.

Pero, en Salamanca, desembocamos en septiembre. 
En la capital, nos encontramos con las ferias y fiestas 
de la ciudad, en honor de la Virgen de la Vega, patro-
na de Salamanca; con toda una programación religiosa 
y profana, cultural y de entretenimiento que, año tras 
año, se desarrolla en nuestra capital de provincia, con 
visitantes de todos los rincones de ella y con no pocos 
forasteros.

No faltan, claro está, los espectáculos, los concier-
tos, las atracciones, las casetas…, así como la culmina-
ción que son las corridas de toros, con una programa-
ción que, en Salamanca, siempre ha tenido una gran 
importancia, dado ese complejo ámbito geográfico que 
es el llamado Campo Charro, con sus hermosas, exten-
sas y misteriosas dehesas, territorio del toro bravo.

Pero no hemos de olvidar las ferias y romerías ma-
rianas a lo largo y ancho de nuestra provincia. Hemos 
aludido a la Virgen de la Vega; desde muchachos, nos 
enseñaron el himno a la patrona de Salamanca: “Abre, 

Madre, tus brazos / al pueblo que a ti llega / en dulce ser-
vidumbre / de esclavitud, de amor. / Salamanca te aclama, 
/ oh, Virgen de la Vega”…

No podríamos olvidar, sin embargo, otras advocaciones 
marianas que tienen su celebración el día 8 de septiembre. 
Para nosotros, desde niños, es emblemática y hermosa la 
de la Virgen de la Peña de Francia, venerada en la cima de 
la montaña sagrada de la provincia, y que cuenta también 
con su himno: “La Madre de la gracia /  es mi tesoro, / en 
la Peña de Francia / tiene su trono”…

Y también tiene, para los bejaranos y localidades de su 
sierra, una gran significación la fiesta de la Virgen del Cas-
tañar. No muy lejos, en Cespedosa de Tormes, la Virgen 
del Carrascal cuenta asimismo con una fiesta popular y 
entrañable.

Y ha de perdonársenos el que no podamos ni siquiera 
enumerar, no todas, porque sería imposible, sino la ma-
yoría de las advocaciones marianas que, a lo largo y ancho 
de la provincia salmantina, celebran su fiesta el 8 de sep-
tiembre.

Pero es que enseguida, el 14 de septiembre, es la ce-
lebración de otra fiesta de muchísima importancia en no 
pocos pueblos de la provincia de Salamanca: la del Cristo, 
que cuenta, en nuestra provincia, con muchísimas advoca-
ciones, veneradas sus imágenes en no pocos santuarios y 
ermitas. Aquí también nos sería imposible ni siquiera enu-
merar algunas, pues echaríamos en falta la gran mayoría.

Hemos de atrevernos, sin embargo, a nombrar al-
guna advocación de Cristo crucificado que se festeja 
en septiembre. Y nos surge enseguida la imagen del 
Cristo de la Laguna, venerado en una ermita en el 
término de Aldehuela de Yeltes, cerca de un mirador 
que se asoma al río que le da calificativo al pueblo 
y no muy lejos de la Laguna del Cristo, un humedal 
significativo. Miguel de Unamuno lo visitaría más de 
una vez y escribiría sobre él líneas hermosas y lúci-
das.

Por citar algún crucificado más, nos podemos des-
plazar al noroeste de nuestra provincia, para visitar, 
qué se venera en su ermita y se festeja en la fecha de 
septiembre indicada, el Cristo de las Mercedes. Y, si 
optamos por la Sierra de Béjar, en Candelario tene-
mos el Cristo del Refugio; y, en Cantagallo y Mon-
temayor del Río, la coincidencia en la advocación 
devocional del Cristo de las Batallas…

¿Quién da más? Hemos tratado –trazarla de modo 
completo sería imposible– de perfilar siquiera una 
cartografía del septiembre salmantino; un mes fas-
cinante, tanto en la capital como en muchas locali-
dades de la provincia.

Un mes, sí, en el que podemos tomar el pulso a ese 
sentir de nuestras gentes, a través de fiestas y rome-
rías, en las que se reactualizan vivencias y sentires 
que tienen muy antiguas raíces.

José Luis  
Puerto
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Tiempo, qué sentido,
el vuelo de las nubes en el Mar,
eso es el verano el canto de sus grillos en la noche,
el alto temblor verde de las ramas
donde anidan los mirlos
y la aventura de ser vida en la luz.
Entono una oración,
y se me va el presente.
Concédeme, memoria,
lo que fui.
Entrégame
el minuto De la Rosa.
Qué júbilo el verano,
que es nostalgia,
al verlo caminar por el sendero debajo del enigma
de los álamos.
Escribo la verdad
y no soy nadie,
escribo la verdad
que no está escrita.
Es lo que siento. 

Hace poco, el azul del mar, el paseo nocturno, el sendero de la Alameda, la charla tranquila y la verbena a lo lejos. Ahora con el cambio, el otoño, sus productos y la lluvia.
Así la fotografía para esta mirada de Ángeles Rebollo Hernández, captada este verano.
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Para ponernos en contexto, primero vamos a repasar cuál 
es la situación a nivel internacional,  según datos de la Or-
ganización Mundial de la Salud (OMS). En 2019, alrededor de 
700.000 personas se quitaron la vida y muchas más intentaron 
hacerlo, produciéndose más de tres cuartas partes de ellos en 
países de ingresos bajos y medios. La tasa de suicidio a nivel 
mundial en ambos sexos, estandarizada por edad, es de 9,0 
por 100.000 habitantes. Esta tasa es mayor en hombres que 
en mujeres (12,6 frente a 5,4 por 100.000 habitantes, respec-
tivamente). En cuanto a los grupos de edad, el suicidio es la 
cuarta causa de muerte para los jóvenes de edades comprendi-
das entre los 15 y los 29 años. La ingestión de plaguicidas, el 
ahorcamiento y las armas de fuego son algunos de los métodos 
más comunes de suicidio en todo el mundo.

Cuesta asimilar los datos, especialmente el alto porcenta-
je de jóvenes. Pero lo que nos interesa hoy, es todos aquellos 
hombres y mujeres, de cualquier edad, que por la razón que 
fuere, o fracasaron en el intento de suicidio o se arrepintieron 
en el último instante. A ellos nos dirigimos porque son mu-
chísimos los casos de reincidencia y sufrimiento, porque no en-
cuentran salida a su tormento más que con su desaparición. 
Pero en general, nos dirigimos hoy a todas las personas, de 
cualquier estrato de edad y da igual cuáles sean sus circuns-
tancias económicas y sociales. Lo que queremos destacar es 
que siempre hay un motivo, ese resquicio de vida que requie-
re un propósito para que tome cuerpo y realmente te insufla 
esa fuerza que necesitas. Para seguir luchando cuando crees 
que todo lo has perdido.

Cómo ayudar a las personas

¿Qué puedes hacer para obtener un resultado rápido y evitar una 
muerte? No debes temer en hacerle una pregunta directa: ¿real-
mente… estás pensando en suicidarte? En realidad, no es que la 
estés confundiendo más, sino que al hablar y sincerarse contigo, 
si tiene esos pensamientos, puede ser un alivio tener a alguien con 
quien hablar.

Una regla de oro: es importante validar sus sentimientos. Esto 
implica una escucha con exceso de atención, mostrando inte-
rés y preocupación, a pesar que puede resultar un poco tedio-
so que te cuenten sobre su vida y las cosas contra las que están 
luchando. Tu papel, sea personalmente o por teléfono, según 
sean las circunstancias, es ayudarla a recordar las formas en 
que ha enfrentado situaciones en el pasado y cuáles son las 
que la han mantenido viva, incluso con ilusión. Hay que in-
sistir en que toda persona en algún momento se enfrenta a ese 
vacío que produce la caída en la desesperanza absoluta. Que tiene 
salida si se impone a sí misma tener un propósito de vida. Algo que 
le merezca la pena seguir en el camino.

Al hacer preguntas directas, demostrarás tu voluntad de hablar 
de cualquier cosa con ella (no te olvides que está en crisis), in-
cluidos sus sentimientos sobre el suicidio. Estás logrando que se 
sienta comprendida y que perciba que tú comprendes el dolor 
que siente. Puede ser un gran alivio para ella, sacar sus senti-
mientos suicidas a la luz y discutirlos libremente sin reproba-
ciones. Esto le demostrará que la tomas en serio y que te com-
prometes de verdad.

Aferrarse a la vida  
siempre tiene premio

José Luis 
Zunni

Francisco 
Aguadero

La “vuelta al cole” es uno de los asuntos más co-
mentados y de mayor interés por estas fechas 
de finales de agosto y principios de septiem-
bre. Quizá sea el movimiento sociológico más 
importante y transversal, porque en él se ven 
involucradas todas las clases sociales y toda la 
estructura piramidal por edades, empezando 
por los niños y adolescentes, padres y abuelos, 
además de las administraciones públicas y los 
agentes económicos.

Son momentos de certezas e incertidumbre. 
Certezas para quienes ya tienen asegurada su 
plaza en un centro educativo concreto. Incerti-
dumbre y zozobras para aquellos alumnos, fa-
miliares y profesores que en vísperas de abrir 
las puertas los colegios aún no saben dónde 
está su pupitre o en qué lugar van a impartir 
clase. Algo que no debería ocurrir en estos 
tiempos de digitalización avanzada. Los cen-
tros educativos ya saben en junio las plazas 
que tienen ocupadas o disponibles y los maes-
tros que van a necesitar. Cargando esos datos 
en los sistemas informáticos de gestión, en el 
mes de julio podría estar lista la asignación de 
plazas, la dotación del oportuno profesorado 
y de los recursos necesarios, salvo incidencias 
mínimas de última hora derivadas de la movi-
lidad social.

Las cifras del sistema educativo español son 
elocuentes, en el 2023 se matricularon y estu-
diaron 8.309.575 escolares (4.280.699 alum-
nos y 4.028.876 alumnas) en las enseñanzas 
de régimen general que engloban Educación 
Infantil, Educación Primaria, Educación Espe-
cial, Educación Secundaria Obligatoria (ESO), 
Bachillerato, Formación Profesional y otros 
programas formativos. Si a ello le añadimos 
1.762.459 estudiantes matriculados en el Sis-
tema Universitario Español (SUE) tenemos un 
montante total de 10.072.034 estudiantes en 
todo el sistema educativo español. 

En cuanto al profesorado se refiere y tenien-
do en cuenta solo las enseñanzas de régimen 
general, en el 2023 impartieron clase 769.749 
docentes, 11.155 profesores más que el curso 
anterior. De ellos, 555.971 trabajan en centros 
públicos y 213.778 en centros concertados o 
privados. Por lo que se refiere al número de 
centros educativos, desarrollan su actividad 
28.613, de los cuales, 19.206 son públicos y 
9.407 concertados o privados.

Más allá de las cifras hay niños, adolescen-
tes y adultos cargando con sus mochilas al 
hombro o llevándolas rodando hacia los cen-
tros educativos cual carritos de la compra, hay 
mucho compromiso, mucha didáctica y mu-
cha sociología. Aspectos todos ellos que son el 

alma de la educación y que para quien suscribe 
eran materias de especial interés cuando estu-
diaba Magisterio. Ese arte de enseñar las dis-
tintas materias que se presentan en forma de 
asignatura a superar por los alumnos, o esa so-
ciología que como ciencia trata de la estructura 
y funcionamiento de las sociedades humanas.

Especialmente en estos días de vuelta al cole 
nos ilumina la figura del sociólogo, pedagogo 
y filósofo francés Émile Durkheim (1858-1917) 
quien nos ayuda a entender la Sociología de la 
Educación, la compleja relación existente en-
tre el hecho de educar y el conjunto de la so-
ciedad. Complejidad puesta de manifiesto en 
el Artículo 27 de la Constitución española que 
establece el derecho de todos a la educación y 
reconoce la libertad de enseñanza, a la vez que 
hace obligatoria y gratuita la enseñanza básica. 

Esa constitucionalidad ha derivado en un 
complicado sistema educativo con tres tipos de 
enseñanza: pública, concertada y privada. Mo-
delos defendidos por los diferentes partidos 
políticos y fuerzas sociales afines con intereses 
creados, que dificultan los acuerdos y consen-
sos políticos necesarios, para revisar a fondo 
la educación española, poniéndola en el lugar 
que le corresponde y necesita para mejor lle-
var a cabo el objeto encomendado, cual es “el 
pleno desarrollo de la personalidad humana 
en el respeto a los principios democráticos de 
convivencia y a los derechos y libertades fun-
damentales.”

Lo poderes públicos también tienen su propia 
vuelta al cole en septiembre. Sería bueno que en 
este nuevo periodo de sesiones 2024-2025 sa-
caran adelante la tan esperada ley de educación 
consensuada entre las diferentes fuerzas políti-
cas que diera larga estabilidad a la educación, 
preparándola para los retos que se avecinan. 

No tiene mucho sentido que se hable de 
obligatoriedad y gratuidad de la enseñanza 
cuando el gasto medio previsto por los españo-
les para la vuelta al cole es de 287 a 500 euros, 
dependiendo de lo que incluya cada encuesta 
realizada, cuyo desembolso hace más difícil a 
las familias superar la cuesta de septiembre. 
Esfuerzo económico que se extiende a lo largo 
del año ya que los españoles se gastarán más de 
2.500 euros por hijo en el nuevo curso escolar. 
Por supuesto que hay diferencias según el tipo 
de centro educativo antes señalados y el lugar: 
en los centros públicos la media de gasto anual 
por alumno es de 1.200 euros, en los concer-
tados 3.396 y en los privados 7.961, según da-
tos de la Organización de consumidores (OCU) 
Todo un desafío económico para las familias. 
¡Feliz curso para todos!

Vuelta al cole
2024
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S anti creía firmemente 
que Francisco era el 
perfecto profesor de 
guitarra: media me-

lena negrísima, dedos largos, 
voz tranquila. Algún día sería 
como él. En medio de las enso-
ñaciones, la voz de Francisco 
le insistió a la media docena de 
chavales que asistían a la última 
clase que no perdieran durante 
las vacaciones todo lo que ha-
bían aprendido. Debían practi-
car todos los días con la guitarra, 
todo el tiempo que pudieran, en 
especial, Toñi y Santi, que eran 
los más adelantados de la clase 
y parecía mentira que llevasen 
solo tres meses yendo a clase. 

Aquel elogio le bastó a Santi 
para imaginar una sala de con-
ciertos llena a rebosar para es-
cucharle a él, solo a él. Logrado 
ese éxito -que comunicó a sus 
padres, sus familiares y a todos 
sus amigos-, dejó languidecer su 
guitarra a un lado de la cama, 
fuera de su funda, durante todas 
las vacaciones, hasta que llegó el 
día de la primera clase. 

Creyó que sería el primero 
en llegar; pero cuando, como 
siempre, Francisco le acompañó 
desde la puerta hasta la sala de 
las clases, allí estaba Toñi. Prac-
ticando. Los dos se alegraron de 
verse y se contaron su verano. 
Santi le dijo que había ensaya-
do mucho, pero a ratos y Toñi le 
habló de las horas dedicadas a 

practicar los acordes y los estu-
dios sencillos que había aprendi-
do. Incluso era capaz de tocar un 
acorde nuevo dificilísimo:

-Es sí mayor.
El dedo índice extendido de-

bía presionar las cuerdas sobre el 
segundo traste y, a la vez, los tres 
dedos restantes debían marchar-
se de viaje hasta el cuarto traste, 
todos juntos, bien disciplinados. 
Con estos tres dedos tan lejos, el 
índice se levantaba. El resultado 
era un nuevo sonido armonioso 
en la guitarra de Toñi, mientras 
que en la de Santi los dedos se 
amalgamaban para producir un 
ruido afónico con tembleques. 

Francisco dio unas palma-
das para llamar la atención de 
todos (¿cuándo habían llegado 
los demás que Santi no los había 
visto?). Lo primero que hizo fue 
pedirle a Toñi que interpretara 
lo último que vieron antes del 
verano, un sencillo estudio de 
Carulli. Toñi mostró una soltu-
ra envidiable con ambas manos 
y Francisco la alabó ante todos. 
A continuación, Santi interpretó 
el mismo estudio. Tuvo que pa-
rarse un par de veces, porque los 
dedos de la mano izquierda no 
terminaban de encontrar el tras-
te adecuado. Al terminar, Fran-
cisco le recordó que la melodía 
debía avanzar de manera rítmi-
ca, como si fuera una frase. No 
conviene pararse a mitad de una 
frase ni pronunciar más rápido 

unas palabras que otras, porque 
la gente no sabría lo que quieres 
decir, ¿lo entiendes, Santi? 

Sin embargo, a Santi ya no 
le importaban ni las frases ni la 
melodía. En su cabeza no hacía 
más que resonar, impecable, el 
sí mayor de Toñi. Se pasó las 
tardes siguientes practicando el 
nuevo acorde en su casa, pero sin 
avance alguno, hasta que se dijo 
a sí mismo que, tal vez, su guita-
rra tenía las cuerdas demasiado 
separadas del mástil y por eso le 
costaba tanto ese acorde terri-
ble. Con cuidado, colocó la gui-
tarra en el suelo y se tumbó para 
tener la perspectiva adecuada. 
Ahí estaba el problema: el puen-
te elevaba las cuerdas hasta una 
altura inhumana. Estaba seguro 
de que, en la de Toñi, las cuerdas 
estaban mucho más cerca de los 
trastes y por eso a ella le sonaba 
sin problemas el sí mayor. 

Santi quitó las cuerdas y limó 
el puente. No fue difícil conse-
guir que estuvieran más bajas; 
sin embargo, ahora las cuerdas 
rozaban con los trastes, con lo 
que su guitarra adquirió una 
vibración de chatarra que man-
cillaba cualquier composición 
que intentase interpretar. Por si 
fuera poco, el sí mayor tampo-
co mejoró en absoluto. Quitó y 
volvió a poner las cuerdas varias 
veces con el mismo resultado. 
Finalmente, a escondidas de sus 
padres, decidió pedirle ayuda 

por teléfono a Francisco, quien 
se mostró comprensivo y le dijo 
que el próximo día se acercase 
media hora antes de la clase de 
guitarra.

Estaba tan nervioso que llegó 
demasiado pronto. Le abrió la 
puerta una mujer mayor que le 
dijo que era muy pronto para las 
clases. Santi le contó que había 
quedado con Francisco para que 
le arreglase el puente de la guita-
rra. Se presentó como la madre 
de Francisco, y le acompaño a la 
sala donde daban las clases. Una 
vez allí, la mujer mayor se quedó 
leyendo un libro en una esquina. 
De lejos, llegaba una música de 
piano que comenzaba dubitativa 
y luego se afirmaba, creando su 
propio camino, creciendo sobre 
sí misma, hasta que se cortaba 
por una nota que no debía estar 
allí y todo volvía a empezar. La 
última vez hubo una secuencia 
más larga, que llegó un poco más 
allá de las anteriores y la mujer 
levantó los ojos del libro. En ese 
momento, el piano se detuvo por 
otra nota que, evidentemente, 
no debía estar ahí y ella volvió 
a bajar la mirada hacia su libro. 
Con el silencio, llegó Francisco, 
que saludó primero a su madre 
y, luego, se sentó junto a Santi. 
Le palmeó la espalda y le dijo 
con voz cansada:

-Saca la guitarra y vamos a 
ver hasta dónde llegan los daños.

Francisco quitó las cuerdas y 

sacó el puente. Lo examinó y vio 
que, además de rebajarlo, San-
ti lo había dejado exactamente 
igual de alto para todas las cuer-
das, cuando debía tener un poco 
más de altura para las cuerdas 
más graves, porque necesitaban 
más espacio para vibrar sin ro-
zar los trastes. 

-Seguramente, bastará con 
poner un alza bajo el puente. 
Vuelvo enseguida.

Cuando Francisco desapare-
ció tras la puerta, la mujer miró 
su reloj y, mientras se levantaba, 
le dijo:

-Tengo que irme. Tus compa-
ñeros de clase llegarán ensegui-
da. No te preocupes. Francisco 
te arreglará la guitarra. Lo inten-
tará, quiero decir.

Al quedarse solo, Santi ob-
servó su guitarra, allí tirada, sin 
cuerdas, la boca más abierta que 
nunca y muda. Por un instante, 
pensó en irse y no volver más por 
allí, porque intuyó que su guita-
rra no sonaría nunca igual que 
antes, que Toñi siempre practi-
caría mucho más y que tocaría 
mejor que él, no solo el sí mayor, 
sino todo lo que se propusiera. 
Sin embargo, justo cuando Fran-
cisco cruzó la puerta, acompaña-
do de Toñi y otros dos alumnos, 
decidió quedarse y seguir yendo 
a clase de guitarra, aunque tuvie-
ra que explicar a todo el mundo 
por qué había estropeado su gui-
tarra, seguramente sin remedio. 

SÍ MAYOR UN CUENTO DE

MIGUEL ÁNGEL MALO
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Víctor Martín Alonso, el maes-
tro de las máquinas de coser de 
Salamanca, te abre las puertas 
de su nueva tienda: Entre Má-

quinas de Coser, es una empresa salmantina 
creada por Víctor, dedicado a las máquinas 
de coser desde hace 30 años y que cuenta 
con una amplia trayectoria profesional a 
sus espaldas.

Después de 30 años ayudando a coser 
sueños, Víctor ha convertido Entre Má-
quinas de Coser en un referente nacional. 
¿Su secreto? La pasión por su trabajo, una 
experiencia inigualable y un trato cercano 
que te hace sentir como en casa.

Especialistas en este sector, el de las 
máquinas de coser, su principal seña de 
identidad es la calidad del servicio que 
ofrecen: “hoy en día somos un referente 

para nuestros clientes por el trato cerca-
no, conocimientos y profesionalidad que 
ofrecemos”, explican. Una situación que 
se traduce en hechos: han llegado a conse-
guir el nº1 de ventas de máquinas de coser 
industriales en España.

Servicios
Entre sus principales servicios, encontra-
rás la mayor variedad de máquinas de co-
ser, bordadoras y equipos de planchado, 
tanto para uso doméstico como industrial. 
Desde las últimas novedades tecnológicas 
hasta los modelos más clásicos, todos con 
la garantía de calidad que les caracteriza y 
siempre de las mejores marcas como Bro-
ther, Juki, Alfa, Jack, Janome etc.

¿Necesitas una aguja nueva o un cono 
de hilo? También tienen a la venta acceso-

rios de costura y repuestos para máquinas 
de coser (hilos, agujas, tijeras, prensate-
las, canillas, repuestos, etc.)

Por último, ofrecen un servicio de re-
paración de máquinas de coser y borda-
doras domésticas e industriales.

Venta física y online
Para facilitar la labor y la comodidad a sus 
clientes, cuenta con tienda física y online. 
La tienda física se encuentra ubicada en el 
Polígono de Carbajosa de la Sagrada, un 
amplio espacio donde se pueden ver de 
primera mano todos los productos, ya que 
cuentan con una exposición de máquinas 
de coser y accesorios como agujas, hilos, 
tijeras, etc.

Está abierta al público en horario de 
mañana, de 9:00h a 13:30h, y ofrecen la 

posibilidad de abrir por las tardes bajo 
cita previa, escribiéndoles al numero de 
WhatsApp 633237654.

Pero para aquellos que prefieren 
comprar online, pueden hacerlo a través 
de su página web. Completa y detalla-
da, allí encontrarán toda la información 
necesaria: www.entremaquinasdecoser.
com.

Entre Máquinas de Coser es la mejor 
opción para adquirir o reparar tus má-
quinas de coser, bordadoras o acceso-
rios de costura. Estarán encantados de 
atenderte. Ubicados en la Calle Vertical 
VI, 20, en el Polígono El Montalvo III en 
Carbajosa de la Sagrada.

Puedes seguirlos en redes sociales 
para no perderte sus ofertas y consejos 
de costura.

‘Entre máquinas de coser’,  
referentes a nivel nacional con una 

amplia trayectoria profesional
Amplio catálogo de máquinas de coser, bordadoras, accesorios de costura y un 

servicio técnico de primera

Instalaciones de ‘Entre Máquinas de coser  |  Fotos: David Sañudo

UBICADA EN POL IND EL MONTALVO III, CALLE VERTICAL VI, 20
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Puesta de largo para festejar  
a la Virgen de la Vega

Las Ferias y Fiestas en Honor a la Virgen de la 
Vega regresan un año más con un amplio y varia-
do programa de actividades. La patrona de la ciu-
dad de Salamanca volverá a recibir el homenaje 

que merece durante más de una semana, concretamente 
del 7 al 15 de septiembre. 

La programación está compuesta por un total de 111 
actividades entre las que habrá conciertos, teatro, pa-
sacalles, juegos para toda la familia, musicales, folklore 
tradicional, magia, circo y fuegos artificiales, que se desa-
rrollarán en diferentes espacios de la ciudad.

El cartel anunciador de las ferias de este año ha sido 
realizado por la artista Paloma Pájaro y está elaborado 
con pinturas acrílicas sobre madera. Tal como explica la 
propia artista “para este encargo me interesaba ofrecer 
una imagen llena de luz y color que fijara la atención en la 
figura que representa a la patrona de nuestra ciudad, San-
ta María de la Vega, conocida popularmente como Virgen 
de la Vega, rodeada de un hermoso conjunto floral”. De 
ahí el tono rosa y la patrona y las flores en primer plano.

La programación de fiestas comenzará el día 6 de sep-
tiembre, con la actuación de la Orquesta Anaconda en la 
Plaza de la Concordia. Será el punto inicial para que el día 
7 de septiembre arranquen las primeras actividades con 
espectáculos, pasacalles y los primeros conciertos.

Las tradiciones no faltarán. La Ofrenda Floral volverá 
a ser protagonista un año más, y ese mismo día se rea-
lizará su XXXIV edición, organizada por la Asociación 
Traje Charro. Recorrerá, como es tradición, el centro de 
la ciudad. 

El lunes 9 tendrá lugar una nueva edición de los pa-
sacalles de folclore charro por los barrios de Salamanca. 
Una actividad que corre a cargo de la Peña el Tamboril 

y que contará con siete recorridos por diferentes barrios 
para que posteriormente, en torno a las 12:00 horas, to-
dos los participantes se concentren en la Plaza de Anaya. 
El domingo 15 de septiembre se celebrará el XXXVI Día 
del Tamborilero. 

Los conciertos volverán a sus escenarios correspon-
dientes: la Plaza Mayor y el Parque Elio Antonio de Ne-
brija. Así, esta programación dará comienzo un día antes 
de lo habitual, el viernes 6 de septiembre, con la actua-
ción de la orquesta Anaconda ya mencionada. 

Los salmantinos Nel Rodríguez, Sadia y Rockin’ He-
llfire, además del grupo andaluz Raya Real, actuarán en 
la Plaza Mayor el sábado 7 de septiembre. Le seguirá el 
resto de días Celtas Cortos, Camela, María Toledo, K-Na-
rias, Gara y Loida, Sexy Zebras, Tu Otra Bonita, Abraham 
Mateo, Omar Montes y Bonnie Tyler. A su vez, los grupos 
locales que actuarán en el parque serán Godaiva, LaSal 
Band, Vinilo y La Duda Ofende.

Todos estos conciertos son gratuitos y abiertos a todo 
el público. 

En el marco musical también se incluye el espectáculo 
‘Chicago, el Musical’, que será en el Centro de las Artes Es-
cénicas y de la Música, donde habrá hasta seis funciones.  
En el Teatro Liceo se ha programado el estreno absoluto 
de ‘La Bella durmiente, el musical de tus recuerdos’, con 
dos funciones. Y tres funciones de la comedia ‘Las que 
gritan’, dirigida por José María del Castillo e interpretada 
por Beatriz Carvajal, Eva Isanta, Norma Ruiz y Pepa Rus.

El XVIII Festival de Artes de Calle también volverá a 
estar en la ciudad.  Este año hay dos estrenos absolutos de 
compañía salmantinas, el pasacalles ‘Rojas en el aire’ de 
Animarts Producciones y el espectáculo ‘Infinito amari-
llo’ de la compañía Jes Martin’s. En el Patio Chico, ade-

más, se representarán varios espectáculos de compañías 
procedentes de Andalucía, Cataluña y Aragón como son 
‘Quizás no hay final’ de la compañía Circ Pistolet, ‘WC’ 
de la compañía David Cebrián; ‘Cándido’ de la compañía 
La Nórdika; ‘Cateura’ de la compañía Alas Circo Teatro; 
‘Infinit’ de la compañía Seon; ‘Uh! Que canguelo’ de la 
compañía Xip Xap y ‘Ursitoare’ de la compañía andaluza 
Eva Escudier.

Además, en diferentes plazas y parques de los ba-
rrios de la ciudad se ha programado la ‘Feria de los Impo-
sibles. Nada es lo que parece’ de la compañía aragonesa 
Civi Civiac. Una instalación lúdica dirigida a toda la fami-
lia que recrea las curiosas barracas de feria de principios 
de siglo.   

Además habrá una nueva edición del festival de Brea-
king y cultura Hip Hop Charroking, un taller de inicio al 
breaking y una exhibición de graffiti y competición inter-
generacional de breaking.

Como novedad, se incorpora al programa la Noche In-
ternacional de la observación de la luna, que tendrá lugar 
el 14 de septiembre en el Jardín de la Merced. Una activi-
dad propuesta por la Organización Salmantina de la As-
tronáutica y el Espacio que será la encargada de acercar 
la Luna con los telescopios a todos los ciudadanos que se 
acerquen. 

Y también se incorpora como novedad tres actuaciones 
de danza urbana a cargo de la compañía salmantina The 
Oasis Company, Antonio de Nebrija, a las ocho de la tarde.

Igualmente, entre el 5 y el 15 de septiembre, se cele-
brará la Feria de Día, uno de los mayores atractivos de 
la ciudad.

Así, un año más, Salamanca disfrutará, celebrará y 
honrará a su patrona, la Virgen de la Vega. 
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“Ser la pregonera es una responsabilidad tan 
grande que da hasta vértigo. Es un orgullo”

Silvia Domínguez, la capitana del Perfumerías Avenida, es la encargada de dar el pregón  
de las Ferias y Fiestas 2024 en la recta final de su carrera

Carlos Cuervo

No es un título, pero dar el pregón de las Fe-
rias y Fiestas 2024 de Salamanca es como si 
lo fuera para Silvia Domínguez. La capitana 
del Perfumerías Avenida tiene el honor de 

dirigirse a todos los salmantinos desde el balcón de la 
Plaza Mayor el próximo 8 de septiembre como recono-
cimiento a su dilatada trayectoria deportiva tras reti-
rarse de la selección española este mismo verano. Es 
el reconocimiento a su brillante trayectoria profesio-
nal y a su firme compromiso con el deporte femenino 
salmantino, llevándolo a lo más alto a nivel nacional e 
internacional y ganándose el cariño y el respeto de la 
afición charra. Además, la base cuenta con un palma-
rés muy ligado a los colores de la entidad azulona, con 
la que ha ganado cinco Copas de la Reina, seis Ligas, 
cinco Supercopas y una Euroliga. Durante su etapa en 
Rusia, se hizo con la Euroliga, tres Ligas, dos Copas y la 
Supercopa de Europa.

¿Cómo de avanzado tienes el discurso del pre-
gón?
Hay algo escrito y pensado, pero hay que darle forma del 
todo. Es una responsabilidad tan grande que da hasta 
vértigo, aunque me gusta escribir y se me da bastante 
bien. Llevo unas cuantas semanas dándole una vuelta.

¿Puedes adelantar algo de lo que vas a decir?
No, no, no, eso no puedo hacerlo (ríe). Así obligo a todo 
el mundo a venir el día 8 a la Plaza Mayor. No voy a ade-
lantar nada. Ha sido un verano muy intenso y aún no 
lo tengo escrito todo porque he estado pensando mucho 
el comunicado de despedida de la selección. El tiempo 
vuela en pretemporada…

¿Cómo te lo propusieron?
Fue una pasada cuando me lo dijeron. Recibí una lla-
mada de un número que no tenía… ¡y era el alcalde! Es 
un subidón que te expresen tanto cariño, no soy de Sa-
lamanca más allá de que me sienta muy de aquí. Me ilu-
sionó mucho y venía de días complicados.

¿Qué piensas de cómo será ese 8 de septiembre?
Será un día muy especial porque me voy a traer a la fa-
milia a Salamanca y tengo muchas ideas en la cabeza. 
Quiero que ellos vivan el día conmigo. Estoy segura de 
que me lo guardaré para siempre. Están muy ilusiona-
dos y quiero que llegue ya ese domingo. Es un orgullo 
dar el pregón en Salamanca.

Hablando de lo deportivo, ¿por qué ha decidido 
retirarte de la selección tras no poder ir a los 
JJOO por lesión?
Siento que para mí se cerraba una etapa, pero es una de-
cisión que ya estaba tomada antes del verano. Creía que, 
acabando con el ciclo olímpico, era el momento adecua-
do para hacerlo. No sé si esto prolongará mi carrera de-
portiva, pero quiero disfrutar en Perfumerías Avenida y 
dar mi mejor versión a este club que tanto me ha dado. 
Para lograrlo sí que necesito tener mi mente y cuerpo 
cien por cien aquí.

¿Qué tal ha sido el verano al perderte algo tan 
bonito como otros JJOO?
Ha sido diferente, disfrutando de cosas que en muchos 
años no había tenido. Ahora estoy con la mente cien por 
cien en Perfumerías Avenida para comenzar esta pre-
temporada y con ganas de disfrutar en la pista.

Vamos al Perfumerías Avenida, ¿qué te parece 
el equipo que hay para la próxima temporada?
 Se ha hecho un buen roster y ahora tenemos que con-
vertirlo en un buen equipo. A diferencia de otros años, lo 
positivo es tener esta plantilla un poco más larga que de 

costumbre, ya que eso nos va a permitir ganar calidad en 
el día a día. Jugando dos competiciones y con un calen-
dario comprimido siempre surgen contratiempos, por lo 
que creo que tener esto previsto es la mejor manera de 
encarar la temporada.

Ha llegado Anna Montañana al banquillo, ¿qué 
esperas de ella como entrenadora?
Preveo que va a ser una entrenadora intensa, con la mis-
ma visión que tenía como jugadora en cuanto a analizar 
el juego y ver opciones. Me gusta estar rodeada de gente 
apasionada en lo que hace porque creo que así las cosas 
funcionan mejor. Seguro que será la primera en llegar al 
pabellón y la última en irse buscando mejorar al equipo 
cada día.

Se habla mucho de jugar finales como objetivos, 
además este año hay un nuevo formato de Euro-
liga, ¿qué te parece esto como campeona de la 
competición?
El formato es innovador, es diferente. A la vez creo que 
abre posibilidades para poder llegar a esa final o como lo 
quieran llamar. Tenemos una primera ronda en la que de-
bemos sacar el máximo posible para acercarnos un poco 
más a luchar por estar en las semifinales y pelear por lo 
más alto.

El Avenida ha absorbido al CB Tormes, esto es 
poco habitual en el deporte porque un club feme-
nino se nutre de uno masculino. ¿Valoración?
Considero que es positivo porque, al final, cuanto más 
unido esté el baloncesto en Salamanca, mejor. Habrá 
más gente implicada en el club, lo que significa que ha-
brá más niños y familias prestando atención a los dos 
equipos con ellos en la Tercera FEB y nosotras en la Liga 
Femenina.

PALMARÉS  
SILVIA DOMÍNGUEZ 
Clubes 

3 Euroligas 

1 Supercopa de Europa 

8 Ligas Femeninas 

5 Copas de la Reina 

5 Supercopas de España 

3 Premier League 

2 Copas de Rusia 

Selección 

3 Oros Europeo 

1 Plata Europeo 

2 Bronces Europeo 

1 Plata en los JJOO 

1 Plata Mundial  

1 Bronce Mundial

Silvia Domínguez en el Würzburg  |  Foto: David Sañudo
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Paloma Pájaro,  
un cartel en el jardín de la alegría

La artista y analista política ofrece un cartel que es un canto a la tradición.

Carmen Borrego  
y Charo Alonso

Tiene Paloma Pájaro los colores intensos de una 
de sus obras, el discurso valiente, la sonrisa 
plena y el vuelo de sus alas, las de una trayec-
toria artística llena de investigación, hallazgos, 

incursiones en la gestión cultural, en la dedicación ple-
na a un trabajo de caballete, pinceles sobre madera, tan 
intelectualmente potente como pleno de modernidad. 
Una artista ahora dedicada al pensamiento filosófico. 
Una filósofa que ha llenado de colorido el cartel de la 
fiesta, entrega gozosa a lo tradicional.

Charo Alonso: Paloma, en tu cartel sigues el 
modelo anterior de Amable Diego centrado en 
la imagen de la Virgen, lo que no era algo muy 
común antes...
Paloma Pájaro: Así es, de un tiempo a esta parte me he 
convertido en una decidida defensora de las tradiciones 
y cuando se trata de reivindicar los fundamentos católi-
cos de nuestra sociedad, casi me convierto en un agen-
te de la provocación, en un agitador social (risas). No 
soy una persona creyente, pero afortunadamente nunca 
he caído en las tonterías del anticlericalismo. En otras 
bobadas sí he caído, pero no en esa. El anticlericalismo 
en nuestros días es un anacronismo groserísimo y una 
necedad. Podía haberme centrado en otros contenidos 
del folclore salmantino, todos ellos deliciosos, pero ha-
bía que darle todo el protagonismo a Santa María de la 
Vega, la patrona de Salamanca… Esa idea la tuve clara 
desde el primer momento, del mismo modo que no dudé 
en colocar a San Juan de Sahagún como figura principal 
del cartel de las fiestas de junio.

Ch.A.: El color rosa es toda una novedad. ¿Cómo 
pensaste que debía ser el elemento más original 
del cartel?

P.P.: No fue una de-
cisión premeditada. 
Una está aplicando 
los colores sobre la 
tabla, primero las flo-
res, luego la Virgen 
con el Niño y cuando 
toca componer el fon-
do para arropar todo 
el conjunto, una sabe 
con certeza que tiene 
que ser rosa. No hay 
más. 

Ch.A.: ¿Cómo se 
lee tu cartel? ¿Una 
invitación alegre 
a la fiesta? ¿Una 
visión optimista 
de estos tiempos? 
¿Recuperación de 
la vida, las flores, 
la alegría?
P.P.: Un poco todo 
eso, pero sobre todo 
una llamada de aten-
ción sobre la impor-
tancia que tienen las 
tradiciones religiosas 
en la configuración 
de nuestra realidad 
presente… Una es-
pecie de amable in-
vitación a reflexionar 
críticamente sobre 
de dónde venimos, 
por qué somos como 
somos y adónde va-
mos. Y luego ya sí, 
vida, flores, alegría y 
fiesta. 

Carmen Borrego: 
Estos carteles son 
muy diferentes a 
tu obra artística y se nota que te has divertido 
pintándolos.
P.P.: La verdad es que esta temática no es nueva en mí, 
la he trabajado siempre, aunque la mantenía separada 
de la obra que presentaba en los circuitos del arte con-
temporáneo. Yo ya estoy fuera de esos circuitos, de ma-
nera que en esta ocasión quise recuperar la idea de que 
el pintor puede poner su oficio al servicio de la institu-
ción que le hace el encargo, sin mayores pretensiones. 

Ch.A.: Estás muy centrada en tu trabajo 
filosófico, tus libros, tu canal de You-

Tube, ¿responde a la necesidad del 
artista de hablar del entorno en el 

que vive o es independiente a tu 
trabajo como pintora?

P.P.: Ahora mismo esa faceta fun-
ciona al margen de mi trabajo 

como pintora. Aparqué los pin-
celes en 2018 para emprender 

una defensa razonada de Es-
paña y esa tarea absorbe 

absolutamente todo 
mi interés y todo 

mi tiempo. 
Hoy por 

hoy, 
n o 

hay nada más perentorio e importante para mí que 
analizar los fenómenos políticos y sociales de nues-
tro tiempo, porque no son buenos tiempos. Por eso 
mismo hay que trabajar con más determinación que 
nunca. 

Ch.A.: ¿No extrañas tu tarea artística?
P.P.: No, no percibo con nostalgia ese periodo de mi 
vida. Yo empecé a pintar desde muy niña y dejé de ha-
cerlo con 39 años… ya hice ahí lo que tenía que hacer. 
Ahora se ha abierto una nueva etapa. Además, aunque 
quisiera volver a pintar, ya no tengo taller. Pinté a Santa 
María de la Vega sobre la mesa de la cocina de mi madre 
y aquello fue un desgobierno indecente… No es prudente 
volver a trabajar en esas condiciones.

Ch.A.: Regresamos al cartel: ¿Qué se sien-
te cuando la ciudad se llena de tu trabajo? 
¿Cómo piensas pasar estas Ferias y Fiestas 
de Salamanca?
P.P.: A mí me llena de orgullo poner mi oficio como 
pintora al servicio de mis paisanos y de todo aquel 
que se anime a visitarnos en estos días festivos. A la 
segunda pregunta respondo diciendo que yo no soy 
muy jaranera, pero que ver los fuegos artificiales 
desde lo alto del Teso de la Feria, metiéndome en 
los jardines del Parador, eso no me lo quita nadie… 
menudo estruendo, qué alboroto tan tremendo. Una 
maravilla.

Paloma Pájaro con el cartel entre sus manos   |  Fotos: Carmen Borrego
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La tradición es protagonista y parte esencial en 
la programación de las Ferias y Fiestas de Sala-
manca. Por ello, como cada año en la víspera de 
la festividad, sábado día 7 de septiembre, tendrá 

lugar la Ofrenda Floral en Honor a Santa María de la 
Vega. 

Organizada por la Asociación Traje Charro y con la 
colaboración de la Asociación de floristas de Salamanca, 
este acto cumple su XXXIV edición. 

XXXIV Ofrenda Floral
El acto comenzará a las 19:00h en la Iglesia del Arrabal. 
Desde allí iniciará un recorrido por las calles y espacios 
más céntricos de la ciudad. Se dirigirán al Puente Ro-
mano, Rector Esparbé, Veracruz, Libreros, Compañía, 
Meléndez, Corrillo, Plaza Mayor, Quintana, Rúa Mayor 
y finalizará en la Plaza de Anaya. 

Los trajes típicos de charras y charros, con sus deta-
lles de bordados, hilos y los complementos serán lucidos 
por la ciudad con orgullo y pasión por parte de los par-
ticipantes, que en las últimas ediciones ha estado for-
mada por más de 500 personas entre niños, jóvenes y 
mayores.

Una tradición que tiene su origen en el año 1958, 
cuando la Asociación del Traje Charro se creó para man-
tener, fomentar y dar a conocer la cultura charra. Sin 
embargo, no fue hasta el año 1988 cuando se realizó la 

primera ofrenda floral, re-
uniendo a cerca de un cen-
tenar de mujeres vestidas 
de charra.  

El domingo día 8 de 
septiembre, Día de la Vega, se 
celebrará la Eucaristía a las 12:00 
horas en la Catedral. Posteriormente, a 
las 13:30h, habrá un concierto en la Plaza 
Mayor a cargo de la Banda Municipal 
de Música que dará paso al pregón, 
impartido este año por la deportista, 
jugadora y capitana del Perfumerías 
Avenida, Silvia Domínguez.

Pasacalles  
y Día del Tamborilero
Otra de las tradiciones que se mantie-
ne en la ciudad para honrar a la Virgen 
de la Vega es el pasacalles de folclore 
charro que recorre diferentes barrios de 
la ciudad para un posterior encuentro. 

Organizado en colaboración con la 
Peña El Tamboril, se celebrará el lunes, 
día 9 de septiembre. Será a las 10:00h 
cuando está prevista la salida de los 
tamborileros de cada uno de los barrios. 

De Pizarrales (salida de la Glorieta Obispo Mauro 
Rubio), Barrio del Oeste (Salida del Puente de Ca-
rretera Ledesma), Capuchinos (Salida de la Avenida 

de Salamanca), Garrido (salida de la Glorieta 
Julio Robles), Puente Ladrillo/El Rollo (sa-
lida de la calle Río Miño), Tejares (salida de 

la Avenida Juan Pablo II) y La Vega (sali-
da del colegio Alfonso X El Sabio).

El encuentro entre todos ellos se pro-
ducirá a las 12:00 horas en la Plaza 

de Anaya. 
Además, el domingo 15 de sep-

tiembre, fecha en la que se ter-
mina la programación, se cele-
brará el Día del Tamborilero, 
que celebra su XXXVI edición. 
A las 11:30 horas está prevista 

la salida desde Puerta Zamora 
para posteriormente concentrarse 

en la Plaza Mayor.  Esta actividad está 
organizada por la Asociación Cultural 
peña Folcklórica El Tamboril.

Los actos religiosos y las tradicio-
nes no pueden faltar y Salamanca, un 
año más, honrará a su patrona con 

música y folcklore charro.

Imágenes de Ferias y Fiestas 2023   | Fotos: D. S.

Flores y folclore 
charro para no 

perder la tradición
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La ciudad vuelve a ser escenario del Festival de 
Artes de Calle, que llega a su XVIII edición con 
un total de diez espectáculos programados, to-
dos ellos del 7 al 15 de septiembre.

El Patio Chico, la Plaza de Anaya, el Parque de La Ala-
medilla… son algunos de los lugares en los que se podrá 
disfrutar de diversos espectáculos, cabezudos y música 
para toda la familia. 

Como novedad en la presente edición habrá dos estre-
nos absolutos, ambos de compañías salmantinas. Por un 
lado, el pasacalles ‘Rojas en el aire’ de Animarts Produc-
ciones. Un espectáculo que está programado para el lunes 
9 de septiembre y es una adaptación poética y visual de 
gran formato. Cuentan la historia de Calixto y Melibea a 
través de la danza aérea aportando nuevas perspectivas y 
dimensiones. Además, el espectáculo cuenta con música 
en directo y efectos especiales lo que ayuda a crear una at-
mósfera única con la que revivir una de las tragicomedias 
más importantes de nuestra literatura.

La segunda novedad es el espectáculo ‘Infinito ama-
rillo’ de la compañía Jes Martin’s. Será el martes 10 de 
septiembre, también en el Patio Chico. Jes es un niño 
enamorado del color amarillo que sueña con ir a su pri-
mer concierto, ya que en un futuro quiere convertirse en 
un gran director de orquesta. Un día, su mamá le prome-
te regalarle una entrada si consigue encontrar en el uni-
verso algo que sea infinito. En esta búsqueda descubrirá 
las maravillas de las distintas ciencias, el lenguaje de 
las matemáticas, el poder del método científico, y sobre 
todo, el valor de la verdadera amistad.

Otras representaciones
En el Patio Chico, además, se representarán varios espectá-
culos de compañías procedentes de Andalucía, Cataluña y 
Aragón. Entre estos espectáculos, se encuentran: ‘Quizás no 
hay final’ de la compañía Circ Pistolet, ‘WC’ de la compañía 
David Cebrián; ‘Cándido’ de la compañía La Nórdika; ‘Ca-
teura’ de la compañía Alas Circo Teatro; ‘Infinit’ de la com-
pañía Seon; ‘Uh! Que canguelo’ de la compañía Xip Xap y 
‘Ursitoare’ de la compañía andaluza Eva Escudier.

También otras localizaciones de la ciudad serán escena-
rio de otras representaciones como la Plaza de la Concordia, 
Plaza de la Alamedilla, la Plaza de la Valmuza o Plaza de 
Barcelona. En ellas se ha programado la denominada ‘Feria 
de los Imposibles. Nada es lo que parece’ de la compañía 
aragonesa Civi Civiac. Una instalación lúdica dirigida a toda 
la familia que recrea las curiosas barracas de feria de prin-
cipios de siglo. De la mano de dos charlatanes de feria se 
podrá jugar y experimentar con artilugios de ingenio, con 
cajas misteriosas, espejos surrealistas, cuadros de doble vi-
sión o caleidoscopios.

Los pasacalles y los cabezudos también volverán a reco-
rres las calles de Salamanca durante estas ferias y fiestas.  
Así, están programadas diferentes salidas de la Asociación 
de Gigantes y Cabezudos ‘Ciudad de Salamanca’ junto a la 
charanga La Escala 2.0. el lunes 9 de septiembre, junto a 
la charanga Queloque`s Band el sábado 7 de septiembre y 
junto a la charanga Los Chaborriillos el domingo 8 de sep-
tiembre. Todos los días la salida de los cabezudos será desde 
el colegio Rufino Blanco y en dos horarios: a las 12:00 horas 
y a las 18:30 horas.

El Festival de Artes  
de Calle  vuelve  
a subir el telón

El Festival de Artes de Calle celebra su de-
cimoséptima edición con quince espectá-
culos programados

Habrá actuaciones de compañías locales 
pero también de otros puntos del país

Los cabezudos y las charangas serán esen-
ciales para animar el centro de la ciudad

Diferentes plazas, calles y localizaciones de 
la capital charra se convertirán en escena-
rio de las actuaciones

Imágenes de Ferias y Fiestas 2023   | Fotos: D. S.
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La Plaza Mayor de Salamanca volverá a ser el es-
cenario principal donde grandes artistas nacio-
nales e internacionales pondrán cada noche la 
mejor música en directo. Conciertos gratuitos 

reunirán a gran cantidad de gente para disfrutar de los 
éxitos de cada uno de ellos. 

Nel Rodríguez, Sadia, Raya Real y Rockin’hellfire son 
los encargados el sábado 7 de septiembre de iniciar este 
ciclo de conciertos en el ágora salmantina. Con ellos co-
menzarán una serie de conciertos que continuarán con 
Celtas Cortos, Camela, María Toledo, K-Narias, Sexy 
Zebras, Tu Otra Bonita, Abraham Mateo, Omar Montes 
y Bonnie Tyler son los protagonista de este año con con-
ciertos del 7 al 15 de septiembre.

Celtas Cortos el día de la Vega
El reconocidísimo grupo vallisoletano Celtas Cortos se-
rán los encargados de poner la música a partir de las 
22:00 horas el domingo 8 de agosto. El grupo se encuen-
tra inmerso en su gira 30 aniversario, considerado como 
uno de los grupos más influyentes de la música española 
de las últimas décadas, ha vendido más de 2 millones 
de discos en todo el mundo. A lo largo de su carrera han 
publicado 14 álbumes de estudio, además de numerosos 
recopilatorios y directos. Entre sus éxitos más conocidos 
se encuentran “20 de abril”, “La senda del tiempo”, “La 
taberna del irlandés” o “La leyenda del Hada y el Mago”.

Los éxitos de Camela para iniciar la semana
El dúo madrileño pondrá el toque musical el lunes 9 
de septiembre. Camela son los creadores de un sonido 
propio, de una forma de hacer magia con las canciones 
que les ha consagrado como un valor seguro. Muy pocos 
grupos tienen en su haber una colección de éxitos con 
tanta repercusión, “Lágrimas de amor”, “Sueños inalcan-

zables”, “Olé”, “Cuando zarpa el amor”, “Háblale de mi”, 
“La estación del querer”, o “Palabras de papel”.

El sentimiento de María Toledo 
La andaluza llega a Salamanca tras la publicación de su 
último álbum. El martes 10 de septiembre, a las 21:00h., 
la primera mujer en la historia del flamenco que se 
acompaña del piano al mismo tiempo que canta, presen-
tará ‘Vicente’. Desde la fiesta de las bulerías, los tangos 
y las alegrías, a la profundidad de la soleá o la petenera, 
pasando por cantes como la liviana, serrana, macho y re-
mate de María Borrico o las sevillanas, recorrerá letras 
compuestas desde el sentimiento de la maternidad, a la 
razón de su existir: su hijo Vicente. 

El reggaetón de K-Narias para hacer bailar 
El miércoles 11 de septiembre será el turno para K-Na-
rias, un grupo de música reggaeton formado por Gara y 
Loida, dos hermanas gemelas de Santa Cruz de Tenerife.
Llegan Salamanca con su Tour con motivo de su 20 ani-
versario. Con cinco producciones a sus espaldas, K-Narias 
ha realizado colaboraciones con grandes artistas interna-
cionales como Nicky Jam, Elvis Crespo, José Feliciano o 
Jerry Rivera.

Sexy Zebras y Tu Otra Bonita, el toque indie
Los conciertos continuarán el jueves 12 de septiembre con 
las actuaciones de Sexy Zebras, un trío de power rock que 
está inmerso en la gira ‘Liberación’, en la que presentan los 
temas de su último álbum: “Calle Liberación”, el mejor y 
más importante de su carrera. Tras ellos será turno para la 
banda Tu Otra Bonita, quien se ha ganado el reconocimien-
to del público gracias a su fusión de ritmos, que van desde 
el mestizaje indie hasta la rumba pasando por la psicodelia. 
Sus canciones consiguen aportar un rayo de luz a los días más 
tristes, y sus letras conquistan por su profundidad y poesía.

Abraham Mateo con la música más actual
El segundo fin de semana de ferias llega con la actuación, 
el viernes día 13, de, Abraham Mateo. Considerado como el 
artista español más innovador en los últimos tiempos, lleva 
una carrera artística de 14 años y se ha mantenido como un 
fenómeno mundial posicionando sus canciones en los pri-
meros puestos de los listados musicales. Su arte se traduce 
en las áreas de composición de canciones, actuación, canto, 
baile y producción musical a un alto nivel. 

Música trap y vanguardia urbana  
con Omar Montes 
El sábado 14, la nota musical la pondrá Omar Montes, uno 
de los creadores de la nueva escena trap y de la vanguardia 
urbana en España, y uno de los artistas urbanos españoles 
de más éxito de los últimos años. Con su particular forma de 
entender la música se ha convertido en uno de los máximos 
exponentes del nuevo “flamenco urbano” fusionando trap, 
hip hop, EDM, reggae y reggaeton con flamenco

Bonnie Tyler para poner el broche de oro
Para poner el punto y final a las Ferias y Fiestas de Sala-
manca 2024, la gran artista internacional Bonnie Tyler 
actuará en la Plaza Mayor de Salamanca. Su voz rasga-
da y potente es una de las más reconocibles de la histo-
ria del rock. Su carrera alcanzó su punto máximo en la 
década de 1980 con éxitos internacionales como Total 
Eclipse of the Heart y Holding Out for a Hero. El éxito 
de Tyler en este período culminó con dos nominaciones 
a los premios Brit y tres premios Grammy. Tyler inter-
pretará los éxitos más conocidos de su repertorio, como 
los míticos ‘Total Eclipse of the Heart’, ‘It’s a Heartache’, 
‘Holding Out for a Hero’, ‘Lost in France’, ‘More Than a 
Lover’ o ‘Bitterblue’, además de temas de su último ál-
bum, ‘The Best Is Yet to Come’.

Artistas nacionales  
e internacionales  

para la Plaza Mayor
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Un año más el Parque Elio Antonio 
de Nebrija se convertirá en el es-
cenario para que artistas y grupos 
locales muestren su arte y su mú-

sica a charros y visitantes. En esta ocasión se 
han programado un total de cuatro concier-
tos: Godavia, LaSal Band, Vinilo y La Duda 
Ofende. 

Este ciclo de conciertos los inaugurará 
el grupo Godavia el domingo día 8 de sep-
tiembre. Se trata de un grupo de pop-rock 
salmantino, que está compuesto por Fátima 
García y Chefo Martín. En 2012 publican 
su primer disco Canciones 1+2. Tan sólo 
un año después sacaron al mercado Dis-
tracciones, su segundo trabajo de estudio. 
Su tercer disco, Mensajes infinitos, salió a 
la venta en 2017, un trabajo con diez temas 
totalmente inéditos y en acústico. El cuarto, 
que es un trabajo basado en colaboraciones 
con otros artistas salmantinos, salió a la luz 
en 2018. En estos últimos años han recibi-
do además cuatro premios en el certamen 
jóvenes creadores. En la actualidad se en-
cuentran inmersos en la composición y gra-
bación de nuevos temas para el que será su 
quinto disco de estudio.

LaSal Band actuará el lunes 9 de septiem-
bre. Se trata de una banda que interpreta 
versiones de grupos de música pop y rock 
tanto de habla española como inglesa, con 
temas que van desde Fito y Fitipaldis hasta 
Gloria Gaynor, pasando por Burning, Hom-
bres G, La Unión, Manolo García, Alaska, 
La Guardia o Amy Whinehose. Compuesta 
por la voz de Rochi Prats, acompañada por 
las guitarras de Jorge LoFer y Javi Muñoz, 
el bajo de Juanan y la batería Julián Tropo.

El viernes 13 de septiembre la propues-
ta musical vendrá de la mano del Grupo 
Vinilo. Parte de sus temas son conocidos 
de los años 60 hasta la actualidad, desa-
rrollando un sonido propio fundamentado 
en la experiencia de sus componentes en 
distintos estilos musicales, convirtiéndose 
en una música con un toque personal, res-
petando al máximo el original en cuanto 
a arreglos y estructura de las canciones. 
En el Grupo Vinilo confluyen músicos de 
amplia y variada experiencia en diferentes 

grupos y estilos: pop, folk, clásico, jazz, 
música moderna.

La Duda Ofende será el grupo encarga-
do de cerrar estos conciertos con una ac-
tuación el sábado día 14.  Se trata de un 
grupo que se forma en la Escuela Munici-
pal de Música de Salamanca. Su repertorio 
está formado por versiones de éxitos de 
pop y rock desde los años 80 hasta la ac-
tualidad, tanto en inglés como en castella-
no. La puesta en escena es la de una banda 
de rock & roll que anima al público a par-
ticipar cantando estribillos que conoce al 
ritmo de temas que le gustan.

Otras actuaciones musicales en 
diferentes puntos de la ciudad 
Durante los días que dura el programa festi-
vo, diferentes parques y otras zonas de la ciu-
dad acogerán otros conciertos y actuaciones.

Como novedad y preámbulo de las fe-
rias y fiestas, el viernes día 6 la Plaza de 
la Concordia acogerá la actuación de la 
Orquesta Anaconda. Será a partir de las 
22:00h.

El lunes día 9, a las 19:00h., la Banda 
Municipal de Música ofrecerá un concierto 
en el Parque de La Alamedilla. Será mú-
sica española y zarzuela en un concierto 
dirigido por Mario Vercher Grau. 

El martes día 10 esta banda interpretará 
los Pasodobles Taurinos. Será en la Plaza 
Mayor a las 13:00h, en un concierto dirigi-
do por Mario Vercher Grau. 

El miércoles día 11, a las 13:00h, la Pla-
za Mayor acogerá un nuevo concierto de la 
Banda Municipal de Música. Bajo el títu-
lo ‘Al ritmo de la banda’, será dirigida por 
Mario Vercher Grau. 

Al día siguiente, jueves 12, también en 
la Plaza Mayor, la Banda Municipal de 
Música interpretará música de cine. Será a 
partir de las 13:00h, también bajo el mano 
de Vercher Grau.

El último concierto que ofrecerá la Ban-
da está programado para el viernes 13. 
Será a las 19:00h en la Plaza de Barcelo-
na. Allí, Mario Vercher Grau y el resto de 
músicos ofrecerán un concierto de copla 
española. 

Artistas salmantinos 
para poner el  

toque musical  
en el Parque Nebrija
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Avaricia, espectáculo y asesinatos protagoni-
zan ‘Musical Chicago’, una exitosa historia 
que llega a Salamanca en el marco de la pro-
gramación de Ferias y Fiestas de la Virgen 

de la Vega.  Hay programadas un total de seis fun-
ciones, que tendrán lugar entre el 12 y el 15 de 
septiembre.

Ha sido representado en un total de 8 países  y visto 
por más de 34 millones de espectadores, CHICAGO se 
ha convertido en un fenómeno teatral en el mundo. Ha 
sido galardonado con 6 premios Tony®, 2 premios Oli-
vier, 1 Grammy® y miles de ovaciones en pie.

Las entradas para este espectáculo tienen un precio 
entre 39 y 54 euros y están a la venta en www.ciudadde-
cultura.org y en la taquilla del Teatro Liceo.

Chicago Es uno de los musicales más famosos y emo-
cionantes de Broadway que cuenta una excitante histo-
ria sobre avaricia, asesinato y el mundo del espectáculo, 
repleta de éxitos como ‘All That Jazz’ y ‘Razzle Dazzle’.

Con partitura, letras, libreto y coreografías corres-
ponden a tres de los más grandes creadores del teatro 
musical de todos los tiempos: John Kander, Fred Ebb y 
Bob Fosse.

El musical tiene todos los elementos que convierten 
a Broadway en la cuna de los mejores musicales: una 
historia universal de fama y fortuna, una partitura mí-
tica y una coreografía reconocida entre las mejores de 
la historia.

El elenco está formado por actores y actrices del nivel 
de Ela Ruiz, Tersa Abarca, Silvia Álvarez, Jaime Zatara-
in, Inma Cuevas o A. Boleas. 

El Teatro Liceo, escenario  
de ‘La Bella Durmiente’
Salamanca acogerá también ‘La Bella Durmiente. El mu-
sical de tus recuerdos’. Un estreno absoluto a cargo de la 
Compañía Trencadís para la que hay programadas dos 
sesiones: a las 18:00h y a las 20:00h. Ambas el lunes día 
9 de septiembre.

Recomendado para los más pequeños, es una pro-
puesta familiar cuya historia pretende conectar a los 
más pequeños con los cuentos de siempre, acercando el 
lenguaje y el tempo teatral a su realidad y poniendo en 
valor la fantasía y la imaginación.

Con esta producción la compañía Trencadís fusiona 
el encanto de los cuentos de siempre con la magia del 

teatro musical. El espectáculo, el ritmo y la diversión 
acompañarán, en todo momento, al relato de una de 
las historias de amor más bellas de nuestro imaginario 
colectivo. Una aventura de príncipes, princesas, hechi-
ceras, hadas, dragones y muchos más personajes, que 
conoceremos al son de los grandes números musicales 
propios del género.

Es un espectáculo está recomendado para niños a par-
tir de 3 años y las entradas se pondrán a la venta mañana 
en la taquilla del Liceo y en www.ciudaddecultura.org .

Risas aseguradas con ‘Las que gritan’
Esta no es la única representación que acogerá el Teatro 
Liceo. Este espacio tiene programado para el sábado 7 
a las 21:00h., la obra ‘Las que gritan’, una obra dirigida 
por José María del Castillo y representada por las re-
conocidas actrices Beatriz Carvajal, Eva Isanta, Norma 
Ruiz y Pepa Rus.

Se trata de una comedia que refleja la vida misma, 
en la que tres hermanas y una madre desaparecida que 
quiere que todas sean felices. 

Esta obra también está programada para el domingo 
8 con dos sesiones: una a las 19:00h y otra a las 22:00h.

‘Musical Chicago’ 
llega a Salamanca
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La programación para honrar a la Virgen de la 
Vega se completa con más actividades que se 
desarrollarán en diferentes puntos de la ciudad 
y que ya son toda una tradición: fuegos artifi-

ciales, Mercado Medieval, la Feria de Día, las atraccio-
nes en el Recinto Ferial de La Aldehuela, etc.

Fuegos Artificiales
Como es tradición Salamanca, en los entornos del Puen-
te Romano, acogerá dos espectáculos pirotécnicos con 
los que el cielo de la ciudad se llenará de luz y color. 

El primero de ellas será el viernes 7 de septiembre 
a las 22:00h y tendrá una duración de 15 minutos. Pi-
rotecnia Vulcano será la encargada de realizar este es-
pectáculo.

El segundo será el sábado día 14, a las 22:00h., está 
previsto que dure 17 minutos y dará paso al concierto 
de Omar Montes en la Plaza Mayor. Pirotecnia Caballer 
FX ha organizado este espectáculo bajo el título ‘Sala-
manca: arte, saber y fuegos’. 

Mercado Medieval
La Vaguada de la Palma volverá a acoger el tradicional 
Mercado Medieval. Será del viernes 13 al domingo 15 de 
septiembre. Así, los puestos de artesanía, alimentos y 
bebidas, entretenimiento y actividades para toda la fa-
milia volverán a transformar esta zona de la ciudad en la 
época medieval al vestirse los comerciantes y artesanos 

con los trajes medievales. Además de la ambientación, 
ofrecerán una amplia variedad de productos tradicio-
nales, como joyas, cuero, cerámica, textiles y objetos de 
decoración.

Atracciones de La Aldehuela
El sábado 7 de septiembre a las 24:00h de la noche, 
tendrá lugar el encendido del recinto ferial de La Alde-
huela, lugar que acoge las atracciones para que peque-
ños y mayores disfruten y se lo pasen en grande en estas 
atracciones, que estarán en funcionamiento del 7 al 29 
de septiembre.

Este año, el párroco Manuel Muños será el encargado 
de encender la iluminación de este recinto.

Otras actividades
Para completar la programación la ciudad será testigo 
del III Concurso de Elegancia de Automóviles Clási-
cos, Ciudad de Salamanca organizado por el Museo 
de Historia de Automoción. Será el lunes día 9 cuan-
do estos vehículos se reúnan en el Paseo Arbolado que 
hay junto a la Iglesia Nueva del Arrabal. 

Para disfrutar del cielo y del espectáculo que es para 
la vista la luna y las estrellas, se ha organizado la XV 
Noche Internacional de la Observación de la Luna. 
Será el sábado 14 de 21:00h a 00:00h. en el Jardín de 
la Merced. Organizada para todos los públicos a partir 
de 4 años. 

Una actividad propuesta por la Organización Sal-
mantina de la Astronáutica y el Espacio que será la en-
cargada de acercar la Luna con los telescopios a todos los 
ciudadanos que se acerquen. Es una actividad para todo 
tipo de público, niños, mayores, aficionados o simples 
curiosos que deseen deleitarse con los cráteres y monta-
ñas de la Luna.

Y también se incorpora como novedad tres actuacio-
nes de danza urbana a cargo de la compañía salmantina 
The Oasis Company, dirigida por Pope Martínez, baila-
rín, coreógrafo y profesor a nivel nacional. Mostrarán 
diferentes piezas –grupales, dúos y solos- premiadas en 
competiciones nacionales y presentarán el estreno de al-
guna de ellas. Será los días 8, 9 y 13 de septiembre en el 
parque Elio Antonio de Nebrija, a las ocho de la tarde.

La jornada más solidaria llega el domingo día 15 de 
septiembre, con la 7ª Marcha participativa contra la vio-
lencia de género. La salida está programada a las 11:30h 
desde la Plaza Mayor.

En definitiva, Salamanca ha organizado una vez más, 
un amplio programa de actividades variadas para to-
das las personas de todas las edades puedan disfrutar. 
Niños, jóvenes, adultos y mayores podrán honrar a la 
Virgen de la Vega, patrona de la ciudad durante estos 
primeros días de septiembre. Fuegos artificiales, músi-
ca, espectáculos, atracciones, Feria de Día y mucha más 
programación que vestirán de reuniones y alegría a la 
ciudad de Salamanca en sus días grandes.

La Feria de Día de las fiestas de Salamanca celebra este año su 
veinte aniversario y vuelve a las calles de la ciudad, siendo uno de 
los atractivos de estos días. 

Del 5 al 15 de septiembre, cinco zonas han sido las elegidas para 
ubicar las 24 casetas: Mercado, Rúa Mayor, Rector Lucena, Plaza 
de los Bandos y Alamedilla.

Los salmantinos y visitantes podrán acudir a disfrutar de estas 
casetas de 12:00 a 00:30 horas y en festivos y vísperas de festivos, 
se ampliará media hora más hasta la 1:00 h. El pincho de feria ten-
drá un coste de 3,50 euros.

Como en ediciones anteriores, para mantener el respeto al des-
canso de los vecinos, de 16:00 a 19:00 no habrá música ambiental 
en las zonas de casetas. Sin embargo, a lo largo de los 10 días, para 

contribuir al ambiente festi-
vo, se realizarán diferentes 
actuaciones musicales en las 
zonas de Feria de Día.

Como novedad, este año 
se van a repartir 2000 pul-
seras contra la violencia ma-
chista con el lema ‘Con mie-
do no hay fiestas’. Además 
se contará con 66 disposi-
tivos policiales y se aumen-
tarán los contenedores para 
reciclaje.

Atracciones, Feria de Día y 
fuegos artificiales en la ciudad 

para completar el programa

Vuelven las casetas para disfrutar de la Feria de Día 

Te contamos todas las ubicaciones, novedades y fechas que 
debes conocer para disfrutar al máximo de la programación
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Las atracciones de Salamanca es una de las activida-
des que más disfrutan las familias, en especial los 
más pequeños, y un año más regresan con motivo de 
las Ferias y Fiestas en Honor a la Virgen de la Vega. 

El recinto ferial abrirá de 17:00 a 3:00 horas a partir de la 
madrugada del 8 de septiembre hasta el 29 de septiembre. 

Encendido de luces
La cuenta atrás ya ha empezado y estarán ubicados, como 
es tradición, en la zona de La Aldehuela. Como cada año, 
el encendido tradicional del recinto co-
rrerá a cargo de una persona. Este año 
la portada será encendida por el sacer-
dote y presidente de Proyecto Hombre 
España, Manuel Muiños Omoedo, co-
nocido afectuosamente como “Mano-
lo”. 

Será el encargado de dar el pregón 
inaugural de las Ferias de Salamanca 
y procederá al encendido, el 7 de sep-
tiembre a las 23:35 horas.

Reconocido por su labor benéfica en 
la provincia, Manolo estará acompa-
ñado por el alcalde de Salamanca para llevar a cabo el 
simbólico corte de cinta.

La velada del pregón comenzará a las 23:00 horas 
con una exhibición de bailes charros, seguida de la en-
trega de placas conmemorativas a personas que han 
sido especialmente reconocidas en el último año. Tras 
el encendido del alumbrado a las 00:00, un colorido 
pasacalles y divertidos carretones infantiles estarán lis-
tos para acompañar a los más pequeños en su recorrido 
por el Recinto Ferial, asegurando una noche llena de 
alegría y entretenimiento.

Atracciones nuevas y precios
Una feria que llega con novedades y ampliaciones. 
“Nos hemos puesto muy a la altura quizá de Valla-
dolid porque no nos falta nada, no hay ni un metro 
disponible”, afirma Ángel Lerma, presidente de la 
Asociación de Feriantes de Salamanca.

Este año hay cuatro atracciones nuevas: la atracción 
del límite, unas cadenas colgantes que suben hasta los 
50 metros de altura; la atracción éxtasis, un palo largo 
de también 50 metros de altura y que gira con un venti-
lador a gran velocidad; la ‘Uve doble’, una montaña rusa 
de aceleración vertical que supera los 24 metros de altu-
ra. También llegan como novedad la atracción infantil 
inspirada en ‘Tadeo Jones’ y un nuevo espectáculo, simi-
lar al ‘Grand Prix’.

“Nos hemos puesto muy a la altura quizá de Valla-
dolid porque no nos falta nada, no 
hay ni un metro disponible”, añade 
Lerma. “Estamos ante la mejor y 
más completa feria de los últimos 15 
años”.

Una feria en la que desde la aso-
ciación de feriantes agradecen la 
labor y la ayuda del consistorio cha-
rro. “El esfuerzo del ayuntamiento 
también es importante porque nos 
ayuda muchísimo. Me gustaría re-
saltar el tema del suministro eléc-
trico, porque siempre nos ayudan 

económicamente ante la tasa. Y se ve que tenemos un 
problema muy grave con el suministro eléctrico”.

Este sector está de viajando, de feria en feria, y ase-
guran que “ha remontado”. “Después de la pandemia, 
remontamos bastante. La gente tenía y tiene muchas 
ganas de fiesta. El problema que tenemos ahora mismo 
es el que tienen en el día a día todas las familias, los 
precios porque todo ha subido y está demasiado caro”, 
concluye. 

Los precios de los viajes serán similares a los de los 
últimos años, entre 3-4 euros para niños y 4-5 euros 
para adultos. Además, se han establecido los 22, 27, 28 
y 29 de septiembre serán “días del niño”, ofreciendo un 
50% de descuento en todas las atracciones.

Cabe destacar que los días el 10, 17, 24 y 27 de sep-
tiembre estarán dedicados como “días sin ruido”, para 
favorecer a los niños con autismo.

Regresa el circo con un estreno mundial  
Un año más, en las Ferias y Fiestas de Salaman-
ca, Stellar Circus vuelve a la capital charra. En esta 
ocasión llegan con el estreno mundial de Kaleido, 
un espectáculo que puede verse del 7 al 29 de sep-
tiembre en el Recinto Ferial de La Aldehuela.

Con una espectacular carpa climatizada, los 
asistentes podrán vivir un viaje a través de las dife-
rentes culturas del mundo. 

Con variedad de precios y horarios, el día del 
espectador la entrada se reduce a los 10€. Toda 
la información detallada se puede encontrar en la 
web ww.circostellar.com o en las taquillas de pro-
pio circo, desde una hora antes del inicio de cada 
función. 

Nuevas atracciones  
para disfrutar de las ferias y fiestas  

en La Aldehuela
El recinto ferial abrirá de 17:00 a 3:00 horas a partir de la madrugada  

del 8 de septiembre

“Se trata de la 
mejor feria de 
los últimos 15 

años” 
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Amplio despliegue policial  
para que todo se celebre en orden

Para asegurar que todas las actividades progra-
madas se celebren en orden, se ha elaborado un 
amplio y completo despliegue policial para los 
días que se honra  a la Virgen de la Vega. Ac-

cesos, controles, normativa y mayor vigilancia para que 
todo transcurra con normalidad.

Control de accesos a espacios públicos

La Policía Local realizará controles en los accesos a 
los lugares en los que se celebren eventos.

No podrán introducirse envases de vidrio, latas, bo-
tellas o elementos similares, manteniéndose vigen-
te la prohibición de beber alcohol en la vía pública. 
Sólo se permitirá el acceso con botellas de agua o 
similares, en material de plástico, sin tapón y con 
una capacidad máxima de medio litro.

No se permitirá el acceso con bolsos, mochilas o ma-
letines que excedan de las dimensiones 60x30x15c-
ms ni objetos contundentes o susceptibles de ser 
utilizados de manera violenta o peligrosa.

Se prohíben los petardos, bengalas, tracas y mate-
rial pirotécnico en general.

No podrán portase pancartas, sábanas, mástiles o palos.

Todos los sistemas y cámaras de vídeo-vigilancia, 
grabación y control de tráfico estarán plenamente 
operativos.

Plaza Mayor
Todas estas medidas preventivas y de segu-
ridad regirán también para los controles de 
entrada a la Plaza Mayor, que serán efec-
tivos desde horas antes de los conciertos. 
Se habilitarán salidas de emergencia y eva-
cuación debidamente señalizadas sobre los 
arcos. 

El aforo de acceso a la Plaza Mayor 
será variable por razones de seguridad. 
La Policía Local podrá prohibir dicho ac-
ceso cuando el aforo esté completo. 

La Policía Local controlará todos los 
accesos a la Plaza Mayor, estableciendo 
un dispositivo especial a tal efecto. El 
“pasaje de Caja Duero” de la Plaza Ma-
yor se habilitará como zona de asistencia 
sanitaria. 

Movilidad reducida en la Plaza 
Mayor 
El Ayuntamiento habilitará un espacio aco-
tado para personas con movilidad reducida 
que se encuentran en silla de ruedas. Po-
drán ir acompañados por una sola persona 
que deberá permanecer sentada durante el 
concierto, en la zona que se le indique. 

El aforo máximo es de 20 sillas de rue-
das y 20 acompañantes. Este acceso per-
manecerá abierto desde una hora antes de 
que comience el concierto hasta 15 minutos 
antes de su inicio.  
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Carlos Cuervo

El programa deportivo de Ferias y Fiestas de este 
año se desarrollará entre el 31 de agosto y el 22 
de septiembre e incluye un total de veintinueve 
actividades, de veintidós disciplinas diferentes. 

Se ofrecen eventos deportivos de interés para el público 
en general, y actividades de carácter abierto y partici-
pativo. 

Entre las competiciones deportivas destacan el Con-
curso Hípico Nacional de Saltos de Obstáculos que se 
celebrará los días 13, 14 y 15 de septiembre en horario 
de tarde en el Campo de Tiro y Deportes de Salamanca. 
Este año como novedad se celebrará el primer Concurso 
Nacional de ponis. Además, la Vuelta Ciclista a Salaman-
ca 2024 que tendrá lugar los días 8 y 9 de septiembre. 
La primera etapa comenzará en La Alberca finalizando 
en Ledrada, el día 9 de septiembre se llevará a cabo la 
segunda etapa que comenzará en Sequeros y finalizará 
en la Plaza Mayor de Salamanca sobre las 13:30 horas.

Por otro lado, el Triatlón Veracruz ‘Ciudad de Sala-
manca’, organizado por el Club Deportivo Triatlón Cha-
rro y la Escuela de Triatlón Salmantina, es una actividad 
que se llevará a cabo el 22 de septiembre y constará de 
750 m de natación, 20 km de bicicleta y 5 km de carrera 
a pie. La prueba se realizará por el río Tormes, el Barrio 
Vistahermosa y la ciudad vieja. También cabe destacar 
el Tour Senior Pickleball, en el que jugadores de ámbito 

nacional e internacional, jugarán el prestigioso abierto 
de esta competición en el Pabellón Lazarillo de Tormes 
del 5 al 8 de septiembre. Por su parte, el Campeonato 
Nacional de Tiro Olímpico de la modalidad de Pistola 
Estándar será los días 31 de agosto y 1 de septiembre en 
el Campo de Tiro ‘El Pradillo’. Todo ello sin dejar de lado 
el Campeonato de Castilla y León de Acuatlón, que se 
celebrará el 7 de septiembre, de 10:00 a 14:00 horas en 
el río Tormes y a lo largo de un recorrido urbano, organi-
zado por la Escuela de Triatlón de Salamanca.

Además de estas competiciones, algunos de los equipos 
de la ciudad comenzarán sus torneos de pretemporada. El 
7 de septiembre en los pabellones Würzburg y Alamedilla 
respectivamente, jugarán Avenida y el CD. fútbol-sala Sa-
lamanca, sus partidos de pretemporada. Concretamente, 
el Avenida jugará a las 19.00 contra el IDK Euskotren con 
entrada libre hasta completar aforo y el C.D. Fútbol-Sala 
Salamanca contra el CDE EL Valle de Madrid, tanto en 
categoría juvenil, como en 2ª B a las 17.00 y 19.00 horas, 
respectivamente.

A modo de novedades habrá una sesión de Yoga 
Asea que se celebrará el 11 de septiembre en el parque de 
la Alamedilla con el objetivo de sensibilizar a la población 
ante la dolencia de espondilitis anquilosante. El Torneo de 
Bádminton ‘Ciudad de Salamanca’ tendrá lugar el 15 de 
septiembre en el Pabellón de la Salud y que estará abier-
to tanto al público popular como federado. Entre tanto, el 

Campeonato Militar de Esgrima  se desarrollará entre los 
días 17 y 19 de septiembre en el Pabellón Lazarillo de Tor-
mes.

Asimismo, el fútbol seguirá ofreciendo los tradicionales 
torneos de fútbol ‘Memorial Tabu’ y ‘Hergar Helmántica 
Bienvenida’, junto con el Torneo ‘Creciendo’ con el objetivo 
de unir y a los diferentes clubes de la ciudad. Igualmente, se 
producirán las jornadas de promoción de Balonmano y de 
Rugby ‘Ciudad de Salamanca’; así como el Día del Voleibol 
o los Torneos ‘Virgen de la Vega’ de Fútbol Sala y de Soft-
ball, el Gran Premio de Automodelismo, el Open de Tenis 
de Mesa, el XI Torneo de Pádel, la exhibición de cinturones 
negros y tatami Judo Doryoku, el V Memorial ‘Pepe San 
Agustín’, y el Torneo de Ajedrez ‘Ciudad de Salamanca’.

Por último, las modalidades más autóctonas como la 
calva y la petanca también tendrán su hueco, con la progra-
mación de los Campeonatos de Petanca libre y por equipos 
de ferias y las finales de la liga de calva, así como la pesca 
a mosca que ofrecerá un curso para promocionar la pesca 
entre toda la población el 9 de septiembre en la zona del 
Puente Romano.

Un jugoso programa 
deportivo con casi 30 

actividades centra el interés 
de las Ferias y Fiestas

Se desarrollará entre el 31 de agosto  
y el 22 de septiembre
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Viernes 6
17:00 h.
CHARROKING JAM
Casa de la juventud de Garrido Organiza: Breakology 
y A.J. Breakdance

17:00 h. 
Taller de inicio al breaking
18:00 h.
Exhibición de graffiti y competición intergeneracional 
de breaking

22:00 h.
ORQUESTA ANACONDA
Plaza de la Concordia

Sábado 7
De 11:30 a 14:00 y de 17:00 a 20:30 h.
FERIA DE LOS IMPOSIBLES. NADA ES LO 

QUE PARECE
Cía. Civi Civiac
Para todos los 
públicos
Plaza  
de la Concordia

Instalación lúdica 
dirigida a toda la fa-
milia que recrea las 
curiosas barracas 
de feria de princi-
pios de siglo. De la 
mano de dos char-
latanes de feria se 
podrá jugar y expe-
rimentar con artilu-
gios de ingenio, con 
cajas misteriosas, 
espejos surrealistas, 
cuadros de doble 
visión, taumatro-
pos, caleidoscopios, 
etc. Un mundo 
mágico donde nada 
es lo que parece al 
servicio del disfrute 
de toda la familia. 
¡Pasen, vean y 

experimenten!

A las 12:00 h. y a las 18:30 h.
Pasacalles CHARANGAS Y CABEZUDOS
Asociación Gigantes y Cabezudos Ciudad de Sala-
manca

Charanga Queloque´s Band
Para todos los públicos
Salida y llegada: Colegio Rufino Blanco
Recorrido: centro de la ciudad

19:00 h.
XXXIV OFRENDA FLORAL EN HONOR DE 
SANTA MARÍA DE LA VEGA, PATRONA DE 
SALAMANCA Y SU TIERRA
Organiza: Asociación del Traje Charro
Colabora: Asociación de floristas de Salamanca

Salida de la Iglesia del Arrabal y recorrido 
por el Puente Romano, Rector Esperabé, 
Veracruz, Libreros, Compañía, Meléndez, 
Corrillo, Plaza Mayor, Quintana, Rúa Mayor y 
Plaza de Anaya

18:00 h.

CHARROKING JAM
Teatro de la Biblioteca Torrente Ballester

Organiza: Breakology y A.J. Breakdance
Competiciones de Breaking en modalidades 1vs1 y 
2vs2 mixto “Bonnie&Clyde”. Exhibición de graffiti en 
el exterior por Alto Contraste y más artistas

19:30 h.
Concierto NEL RODRÍGUEZ (GANADOR 
IV CONCURSO MUNICIPAL DE BANDAS)
Plaza Mayor

Nel Rodríguez es el ganador de la última edición del 
concurso Municipal de Bandas. Es un músico inde-
pendiente salmantino que se inició en el mundo de 
la música a los 4 años de edad. En 2022 publicó su 
primer disco, escrito y producido enteramente por él, 
que lleva por título No sé vivir sin llover y en el que 
se mezclan sonoridades del pop comercial con letras 
reivindicativas propias de la canción de autor. En 2023 
se proclamó ganador en el IV Concurso de Bandas or-
ganizado por el Ayuntamiento de Salamanca y obtuvo 
también el 1er premio en el Concurso de Jóvenes 
Creadores en la modalidad de música. Actualmente 
está centrado en nuevos proyectos, siendo el más 
importante de ellos el lanzamiento de su segundo 
disco, gracias al premio obtenido en el IV Concurso 
Municipal de Bandas. Este nuevo disco contará con la 
participación de varios músicos, desviando las sonori-
dades pegadizas de su primer trabajo hacia un estilo 
más maduro y alejado de la esfera comercial.

20:15h
Concierto SADIA (GANADOR III CON-
CURSO MUNICIPAL DE BANDAS)
Plaza Mayor

Sadia es un artista independiente de rock clásico en 
español. En su música se aprecia el respeto por la tra-
dición y, al mismo tiempo, su sonido es fresco y con-
temporáneo. En su estilo se mezcla el rock and roll, el 
blues y el rock sureño. En 2014 publicó el primer tra-
bajo bajo su nombre y tuvo muy buena acogida entre 
el público y la crítica especializada. Con él consiguió el 
premio en el Festival Internacional de las Artes de Cas-
tilla y León FACYL 2014. Su segundo trabajo, La flor del 
opio, se publicó en 2018 y es el álbum que lo sitúa en 
el mapa musical en España. Whiskey, amor y blues es 
su álbum más reciente (2023): diez canciones de rock 
clásico en español con mucho swing y buen hacer. En 
septiembre de 2022 fue el ganador del III Concurso 
Municipal de Bandas organizado por el Ayuntamiento 
de Salamanca.
21:00 h.

Concierto ROCKIN´ HELLFIRE (GANA-
DOR II CONCURSO MUNICIPAL DE BAN-
DAS)
Plaza Mayor

Rockin’ Hellfire es una banda salmantina de rockabilly 
que lleva desde 2011 pisando los escenarios de Espa-
ña y de países como Francia, Alemania, Italia, Suecia, 

Inglaterra y Bélgica. Además de ofrecer su potente 
directo, ha acompañado varias veces a leyendas del 
rockabilly como Graham Fentom (Matchbox) y CIiff 
Edmonds (The Avengers) y ha compartido cartel con 
los artistas más importantes de este género musical en 
diferentes festivales nacionales e internacionales. En 
2016 salió a la Iuz su primer trabajo, llamado Follow 
us to the fiery depths of hell. Presentaron su segundo 
trabajo en 2017, un EP grabado junto a Cliff Edmonds 
a la voz titulado I love my job. En 2021 se alzaron con 
el primer premio del II Concurso Municipal de Bandas 
organizado por el Ayuntamiento de Salamanca. En la 
actualidad están inmersos en la grabación de su nuevo 
trabajo que está a punto de terminar y que forma par-
te del premio de este concurso.

21:00 h.

Teatro LAS QUE GRITAN 
Teatro Liceo

Entradas: 15, 20 y 25€ (taquilla del Teatro Liceo y 
www.ciudaddecultura.org)
Tres hermanas. Una madre desaparecida que quiere 
ser feliz y que sus hijas lo sean. ¿Tanto ha cambiado 
Consuelo o es que siempre fue así? ¿Deben sus hijas 
estar preocupadas por ella o deberían empezar a 
preocuparse por vivir y disfrutar sus vidas? La madre 
toma una decisión unilateral: las cuatro se van juntas 
un fin de semana para encontrarse con ellas mismas y 
con las demás. Volverán a mirarse de nuevo a la cara 
y a decirse todo lo que nunca se atrevieron. En defini-
tiva, con ayuda de su madre, las tres hermanas grita-
rán a la vida. Con hilarante tono de comedia, refleja 
una realidad que, como en la vida misma, unas veces 
se torna descontrolada, otras divertida, en ocasiones 
despiadada, a momentos mística, imprevisible y, en 
muchas ocasiones, surrealista. Texto original: Antonio 
Rincón-Cano y José María del Castillo Dirección: José 
María del Castillo Intérpretes: Beatriz Carvajal, Eva 
Isanta, Norma Ruiz y Pepa Rus

22:00 h.
ESPECTÁCULO PIROTÉCNICO “VULCANIA”
Pirotecnia Vulcano
Entorno del Puente Romano

Duración: 15 minutos

23:00 h.
Concierto RAYA REAL
Plaza Mayor

Raya Real nació en Sevilla en 1989. Ha hecho sonar su 
música por todo el mundo durante más de 20 años y 
se ha convertido en un referente de las sevillanas y la 
rumba. El grupo, que tiene 26 álbumes, 5 discos de 
oro, 1 de platino y un doble platino, no ha perdido su 
esencia con el paso de los años y hoy en día mantie-
nen el arte que nos ha hecho bailar desde sus inicios, 
tanto en España como en Sudamérica. Actualmente 
está compuesto por ocho cantantes (cuatro hombres 
y cuatro mujeres) y por cinco músicos que les acom-
pañan en sus espectáculos en directo.

24:00 h.
Atracciones

ENCENDIDO DEL RECINTO FERIAL DE LA 
ALDEHUELA
Domingo 8

De 11:30 a 14:00 y de 17:00 a 20:30 h.

FERIA DE LOS IMPOSIBLES. NADA ES LO 
QUE PARECE
Cía. Civi Civiac Para todos los públicos
Parque de la Alamedilla

A las 12:00 y a las 18:30 h.
Pasacalles CHARANGAS Y CABEZUDOS
Asociación Gigantes y Cabezudos “Ciudad de Sala-
manca” Charanga Los Chaborrillos
Salida y llegada: Colegio Rufino Blanco
Recorrido: centro de la ciudad

12:00 h.
MISA EN HONOR A SANTA MARÍA DE LA 
VEGA

13:30 h.
Concierto BANDA MUNICIPAL DE MÚ-
SICA
Dirige: Mario Vercher Grau
Plaza Mayor

13:45h

PREGÓN DE FERIAS
Plaza Mayor

14:15h
XII CUSTOM BIKER DAY
Llegada a la Plaza Mayor

19:00 h.

XVIII Festival Artes de Calle QUIZÁ NO 
HAY FINAL
Cía. Circ Pistolet
Para todos los públicos
Recomendado a partir de 4 años
Patio Chico

Un escenario desordenado, los acróbatas llegan tar-
de... y el músico, ¿dónde está? Éste es el pistoletazo 
de salida de este nuevo espectáculo. Un portor que 
manda y lo quiere controlar todo a pesar de que nadie 
le hace caso... Un ágil-verticalista desgarbado, jugue-
tón y con mucho ritmo... Un acróbata, novel y despis-
tado y con poca autoestima... Y un músico con delirios 
de grandeza y recuerdos de un pasado mejor. ¿Qué 
puede salir de este cóctel tan diverso y explosivo? ¿Se 
llegarán a poner de acuerdo para hacer el espectácu-
lo? ¿Serán capaces de encadenar más de una figura sin 
equivocarse? Un gran viaje delirante, a ritmo de rock, 
con acrobacias sobre mesa, verticales, minibáscula y 
equilibrios de manos a manos ¡en dúo y trío!

A las 19:00 y a las 22:00 h.
Teatro LAS QUE GRITAN
Teatro Liceo

PROGRAMA
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Entradas: 15, 20 y 25€ (taquilla del Teatro 
Liceo y www.ciudaddecultura.org)

20:00 h.
Danzas urbanas OASIS THECOMPANY
Parque Elio Antonio de Nebrija
Duración estimada: 10 minutos
Oasis TheCompany es una compañía de danzas urba-
nas fundada en el año 2023 en Salamanca y dirigida 
por Pope Martínez, bailarín, coreógrafo y profesor a 
nivel nacional. Mostrarán diferentes piezas –grupales, 
dúos y solos- premiadas en competiciones nacionales 
y presentarán el estreno de alguna de ellas. Entre los 
trabajos más destacados del director se encuentran: 
concursante y finalista del programa Fama a Bailar 
2019, bailarín para artistas como María Becerra en los 
40 Music Awards 2022, premio a bailarín Revelación 
en World of Dance Spain y premio a coreógrafo reve-
lación en Snap Festival Barcelona.

20:30 h.
Conciertos del Parque Nebrija  
GODAIVA
Parque Elio Antonio de Nebrija
Godaiva es un grupo de pop-rock salmantino que 
está compuesto por Fátima García y Chefo Martín. 
En 2012 publican su primer disco Canciones 1+2. Tan 
sólo un año después sacaron al mercado Distraccio-
nes, su segundo trabajo de estudio. Su tercer disco, 
Mensajes infinitos, salió a la venta en 2017, un traba-
jo con diez temas totalmente inéditos y en acústico. 
El cuarto, que es un trabajo basado en colaboraciones 
con otros artistas salmantinos, salió a la luz en 2018. 
En estos últimos años han recibido además cuatro 
premios en el certamen Jóvenes Creadores. Y a día 
de hoy se encuentran inmersos en la composición y 
grabación de nuevos temas para el que será dentro 
de un tiempo su quinto disco de estudio.

22:00 h.
Concierto CELTAS CORTOS
Plaza Mayor

Celtas Cortos, la banda de rock celta más importante 
de España, está celebrando su 30º aniversario con 
una gira especial.
El grupo nace en Valladolid en el año 1984 alrededor 
de un colectivo de alumnos que compartían interés 
por la música, en particular por aquellas que tenían 
que ver con el folclore castellano, el bretón o el irlan-
dés. Han publicado catorce álbumes de estudio, ade-
más de numerosos recopilatorios y directos. Entre sus 

éxitos más conocidos se encuentran 20 de abril, 
La senda del tiempo, La taberna del irlandés o 
La leyenda del Hada y el Mago. Celtas Cortos 
ha sido uno de los grupos más influyentes de 
la música española de las últimas décadas y ha 
vendido más de 2 millones de discos en todo el 
mundo.

Lunes 9
10:00 h.: salida desde cada uno de los 
barrios
12:00 h.: llegada a Plaza de Anaya

PASACALLES DE FOLCLORE CHARRO 
POR LOS BARRIOS DE SALAMANCA
En colaboración con la Peña El Tamboril
PIZARRALES
Salida de la glorieta Obispo Mauro Rubio
BARRIO DEL OESTE
Salida del puente de la Carretera de Ledesma
CAPUCHINOS
Salida de la Avenida Salamanca
GARRIDO
Salida de la glorieta Julio Robles
PUENTE LADRILLO / EL ROLLO
Salida de la calle Río Miño
TEJARES
Salida de la Avenida Juan Pablo II
LA VEGA
Salida del colegio Alfonso X El Sabio

De 10:30 a 11:00 h. 
RECEPCIÓN DE VEHÍCULOS

De 11:00 a 13:30 h. exposición
A las 13:30 entrega de premios

III CONCURSO DE ELEGANCIA DE AUTO-
MÓVILES CLÁSICOS, CIUDAD DE SALA-
MANCA

Lugar: Paseo arbolado junto a Iglesia
Nueva del Arrabal
Organiza: Museo de Historia de Automoción

De 11:30 a 14:00 y de 17:00 a 20:30 h.
FERIA DE LOS IMPOSIBLES. NADA ES LO 
QUE PARECE Cía.
Civi Civiac
Para todos los públicos
Plaza Barcelona

A las 12:00 h. y a las 18:30 h.
CHARANGAS Y CABEZUDOS
Asociación Gigantes y Cabezudos “Ciudad de Sala-
manca”
Charanga La Escala 2.0
Salida y llegada: Colegio Rufino Blanco
Recorrido: centro de la ciudad

A las 18:00 h. y a las 20:00 h.
Musical LA BELLA DURMIENTE, EL MU-
SICAL DE TUS RECUERDOS
Cía. Trencadís
ESTRENO ABSOLUTO
Edad recomendada a partir de 3 años
Teatro Liceo

Entradas: 12, 15 y 18 € (taquilla del Teatro 
Liceo y www.ciudaddecultura.org)
Con esta producción la compañía Trencadís fu-
siona el encanto de los cuentos de siempre con 
la magia del teatro musical. El espectáculo, el 
ritmo y la diversión acompañarán, en todo mo-
mento, al relato de una de las historias de amor 
más bellas de nuestro imaginario colectivo. Una 
aventura de príncipes, princesas, hechiceras, 
hadas, dragones y muchos más personajes, que 
conoceremos al son de los grandes números 
musicales propios del género. Dirección: José 
Tomés Cháfer Texto y letras: Josep Mollá Música 
Original: Carlos Mansa y Vanessa Gil Intérpretes: 
Carla Almería, Alicia Miota, Adrián Romero, 
Vanessa Gil y Ángel Crespo

19:00 h.
Concierto  
BANDA MUNICIPAL DE MÚSICA
Música española y Zarzuela
Dirige: Mario Vercher Grau
Parque de la Alamedilla

19:00 h.
XVIII Festival Artes de Calle WC Cía.  
David Cebrián
Para todos los públicos
Recomendado a partir de 4 años
Patio Chico

Un hombre de 48 años consigue el sueño de su vida: 
comprarse una vivienda e independizarse. En la in-
mobiliaria le han dicho que es una vivienda pequeña 
y antigua, pero con encanto. Diáfana y con un buen 
cuarto de baño. En realidad quizás sea más pequeña 
y más antigua. Y quizás no tenga tanto encanto. Lo 
mejor de la casa es el cuarto de baño. Lo peor, tam-
bién es el cuarto de baño. Es que la casa es un cuarto 
de baño. Las dificultades que presenta este lugar, la 
resignación y las reacciones del personaje a esta des-
esperante situación, ofrecerán al espectador una co-
media absurda e hilarante. Una obra sin palabras, con 
imágenes reconociblemente imposibles y elementos 
sorpresivos y absurdos para todos los públicos.

20:00 h.
XVIII Festival Artes de Calle ROJAS EN 
EL AIRE
Cía. Animarts Producciones
ESTRENO ABSOLUTO
Para todos los públicos
Recomendado a partir de 4 años

Pasacalles. Salida: Plaza Concilio de 
Trento
Llegada: Plaza de Anaya

Rojas en el Aire es una adaptación poética y visual 
de gran formato. Cuenta la historia de Calixto y Me-
libea a través de la danza aérea, aportando nuevas 
perspectivas y dimensiones. Además, el espectáculo 
cuenta con música en directo y efectos especiales, 
lo que ayuda a crear una atmósfera única con la que 
revivir una de las tragicomedias más importantes de 
nuestra literatura.

20:00 h.
Danzas urbanas OASIS THECOMPANY
Parque Elio Antonio de Nebrija
Duración estimada: 10 minutos
Oasis TheCompany es una compañía de danzas urba-

nas fundada en el año 2023 en Salamanca y dirigida 
por Pope Martínez, bailarín, coreógrafo y profesor a 
nivel nacional. Mostrarán diferentes piezas –grupales, 
dúos y solos- premiadas en competiciones nacionales 
y presentarán el estreno de alguna de ellas.

20:30 h.
Conciertos del Parque Nebrija
LASAL BAND
Parque Elio Antonio de Nebrija
LaSal Band interpreta versiones de grupos de música 
pop y rock tanto de habla española como inglesa, 
con temas que van desde Fito y Fitipaldis hasta Gloria 
Gaynor, pasando por Burning, Hombres G, La Unión, 
Manolo García, Alaska, La Guardia o Amy Winehouse. 
Compuesta por la voz de Rochi Prats, acompañada 
por las guitarras de Jorge LoFer y Javi Muñoz, el bajo 
de Juanan y la batería de Julián Tropo.

22:00 h.
Concierto CAMELA
Plaza Mayor

Dioni y Ángeles, Camela, son sinónimo de éxito absolu-
tamente garantizado. Muy pocos grupos tienen en su 
haber una colección de éxitos con tanta repercusión: 
Lágrimas de amor, Sueños inalcanzables, Olé, Cuando 
zarpa el amor, Háblale de mi, La estación del querer, 
Palabras de papel. Canciones que han dejado de ser 
títulos de temas de Camela para convertirse en ver-
daderos himnos que trascienden cualquier barrera 
generacional.

Martes 10

13:00 h.
Concierto BANDA MUNICIPAL DE MÚSICA
Pasodobles Taurinos
Dirige: Mario Vercher Grau
Plaza Mayor

De 17:00 a 20:30 h.

FERIA DE LOS IMPOSIBLES. NADA ES 
LO QUE PARECE
Cía. Civi Civiac
Para todos los públicos
Plaza Trujillo

19:00 h.
XVIII Festival Artes de Calle 
INFINITO AMARILLO
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Cía. Jes Martin´s
ESTRENO ABSOLUTO
Para todos los públicos

Recomendado a partir de 4 años
Patio Chico

Jes, un niño enamorado del color amarillo, sueña con 
ir a su primer concierto, ya que en un futuro quiere 
convertirse en un gran director de orquesta. Un día 
su mamá le promete regalarle una entrada si consi-
gue encontrar en el universo algo que sea infinito. 
En esta búsqueda descubrirá las maravillas de las 
distintas ciencias, el lenguaje de las matemáticas, el 
poder del método científico y, sobre todo, el valor de 
la verdadera amistad.

21:00 h.
Concierto MARIA TOLEDO
Plaza Mayor

María Toledo, primera mujer en la historia del fla-
menco que se acompaña del piano al mismo tiempo 
que canta, presenta su séptimo álbum, Vicente. Con 
este proyecto, dedicado a su hijo, María Toledo no 
solo redefine la relación entre piano y flamenco, 
sino que también crea una obra emotiva que celebra 
la vida, volviendo a conseguir ser número 1 en la lis-
ta de ventas de iTunes a los pocos minutos de su lan-
zamiento. Desde la fiesta de las bulerías, los tangos 
y las alegrías a la profundidad de la soleá o la pete-
nera, pasando por cantes como la liviana, serrana, 
macho y remate de María Borrico o las sevillanas, 
recorre letras compuestas desde el sentimiento de 
la maternidad a la razón de su existir: su hijo Vicen-
te. La voz flamenca de María, llena de giros y quejíos 
jondos, es fuerza, raza, pasión, entrega y coraje, y la 
ha posicionado como un motivo de inspiración para 
nuevas generaciones en el mundo del flamenco.

Miércoles 11
DÍA DE PUERTAS ABIERTAS
Casa Consistorial, Ieronimus (Torre de la Catedral), 
Scala Coeli (Torres de la Clerecía), Centro de Interpre-
tación del Patrimonio Urbano Monumenta Salman-
ticae (Iglesia de San Millán), Centro de Arte Contem-
poráneo (DA2), Museo del Comercio, Museo Taurino, 
Museo de Historia de la Automoción, Museo de Art 
Nouveau y Art Decó (Casa Lis), Edificio histórico de la 
Universidad de Salamanca, Colegio Arzobispo Fonse-
ca, Casa Museo Unamuno, dependencias de la Policía 
Local, Parque de Bomberos, Pozo de Nieve, Cerro de 
San Vicente, Sala de exposiciones de Santo Domingo 
y Salmantica Sedes Antiqua Castrorum (Centro de 

interpretación de las murallas)

13:00 h.
Concierto
BANDA MUNICIPAL DE MÚSICA
Al ritmo de la Banda
Dirige: Mario Vercher Grau
Plaza Mayor

De 17:00 a 20:30 h.

FERIA DE LOS IMPOSIBLES. NADA ES LO QUE PARECE
Cía. Civi Civiac
Para todos los públicos
Avenida Santiago Madrigal

19:00 h.
XVIII Festival Artes de Calle CÁNDIDO
Cía. La Nórdika
Para todos los públicos
Recomendado a partir de 4 años
Patio Chico

Cándido es un cuento de circo en el que la esce-
nografía da un vuelco de 180 grados para hacer al 
espectador cómplice y vidente de las tareas, rutinas 
y juegos que ocupan al protagonista, un trabajador 
del circo que, desde la sombra, se desvive porque el 
espectáculo sea perfecto.
Sin ser consciente, y casi por casualidad, este en-
trañable mozo de pista nos mostrará sus ocultas 
habilidades. Malabares, látigo, equilibrios o bicicleta 
acrobática. Un despliegue de técnica circense y 
humor llevado a cabo por un solo personaje.

21:00 h.

Concierto

K-NARIAS- TOUR 20 AÑOS
Plaza Mayor

K-Narias es un grupo de música reggaeton formado 
por Gara y Loida, dos hermanas gemelas de Santa 
Cruz de Tenerife, que este año están inmersas en 
un tour con motivo de su 20 aniversario. Con cinco 
producciones a sus espaldas, K-Narias ha realizado 
colaboraciones con grandes artistas internacionales 
como Nicky Jam, Elvis Crespo, José Feliciano o Jerry 
Rivera.

Jueves 12
MERCADO TEMÁTICO
Vaguada de la Palma

13:00 h.
Concierto

BANDA MUNICIPAL DE MÚSICA
Música de cine
Dirige: Mario Vercher Grau.

Plaza Mayor

De 17:00 a 20:30 h.
FERIA DE LOS IMPOSIBLES. NADA ES 
LO QUE PARECE
Cía. Civi Civiac
Para todos los públicos
Pistas deportivas del Parque Villar y Macías

19:00 h.
XVIII Festival Artes de Calle CATEURA
Cía. Alas Circo Teatro

Para todos los públicos
Recomendado a partir de 4 años
Patio Chico

En los confines del mundo, sobre un 
mar de plásticos, dos supervivientes se 
aferran a la vida y a lo que de huma-
nidad queda en ese inhóspito paraje. 
Mecidos por una boya de alta mar, que 
funciona a modo de tentetieso, hacen 
cabriolas, conviven, se adaptan y ven 
pasar el tiempo. Cateura es resiliencia, 
es fuerza, es su propia fiesta de la vida, 
es circo y poesía en movimiento.

20:30 h.
Musical CHICAGO, EL MUSI-
CAL
CAEM

Entradas: 39, 47 y 54 € (taquilla del Tea-
tro Liceo y www.ciudaddecultura.org)
Chicago es uno de los musicales más fa-
mosos y emocionantes de Broadway. Su 
partitura, letras, libreto y coreografías 
corresponden a tres de los más grandes 
creadores del teatro musical de todos los tiempos: 
John Kander, Fred Ebb y Bob Fosse. Chicago es una 
excitante historia sobre avaricia, asesinato y el mun-
do del espectáculo, repleta de éxitos como All That 
Jazz y Razzle Dazzle. El musical tiene todos los ele-
mentos que convierten a Broadway en la cuna de los 
mejores musicales: una historia universal de fama 
y fortuna, una partitura mítica y una coreografía 
reconocida entre las mejores de la historia. Chicago 
ha sido galardonada con 6 premios Tony®, 2 premios 
Olivier, 1 Grammy® y miles de ovaciones en pie.

20:00 h.
Concierto SEXY ZEBRAS, CALLE LIBE-
RACIÓN TOUR
Plaza Mayor

Sexy Zebras están armando jaleo en 2024. El trío de 
power rock está despidiendo la gira Liberación, en la 
que presentan los temas de su último álbum, Calle 
Liberación, el mejor y más importante de su carre-
ra. Calle Liberación es una increíble colección de 
himnos para un disco que muestra a un grupo total-
mente evolucionado, igual de eléctrico y brutal, pero 
más maduro, transversal y polifónico, con melodías 
redondas que los acercan tanto al rock and roll más 
encendido como a un pop ultraenérgico. Si a esto se 
le suma el repertorio que ya atesora la banda, la cita 
con este Calle Liberación Tour se antoja ineludible.

22:00 h.
Concierto TU OTRA BONITA
Plaza Mayor

Se suele etiquetar a Tu Otra Bonita como un grupo 
que hace “rumba psicodélica” o “indie mestizo”, 
pero lo cierto es que su música no puede encasi-
llarse en un solo estilo. Prueba de ello es su último 
álbum de estudio, Quieres Rollo???, publicado a 
principios de febrero. La banda, formada por Hé-
ctor Lacosta, Félix Vígara y Alberto Vallecillo, se ha 
consolidado como una de las grandes promesas 
del panorama musical. Tras agotar todas las en-
tradas de su gira X Aniversario, siguen llevado 
su música por los diferentes rincones de nues-
tro país con su gira de presentación Quieres Ro-
llo???, creando un ambiente de alegría y fiesta 
en cada uno de sus conciertos y ofreciendo una 
explosión de música, carácter y pasión. Un show 
renovado, donde no faltarán, además de sus nue-

vos temas recién publicados, los grandes éxitos de 
la banda.

Viernes 13
MERCADO TEMÁTICO
Vaguada de la Palma

10:00 h.
I CONCURSO NACIONAL DE SALTOS DE 
PONIS
Campo de Tiro y Deportes

15:00 h.
LXXIII CONCURSO HÍPICO NACIONAL 
DE SALTOS DE OBSTÁCULOS 4*
Campo de Tiro y Deportes

De 17:00 a 20:30 h.
FERIA DE LOS IMPOSIBLES. NADA ES 
LO QUE PARECE
Cía. Civi Civiac
Para todos los públicos
Pistas polideportivas Vistahermosa

A las 17:30 h. y a las 21:00 h.
Musical CHICAGO, EL MUSICAL
CAEM

Entradas: 39, 47 y 54 € (taquilla del Teatro Liceo y 
www.ciudaddecultura.org)

De 18:00 a 20:00 h.
FERIA DEL AJEDREZ
Plaza de Anaya

En colaboración con el Club deportivo Ajedrez Sala-
manca
Partida simultánea, partidas individuales, cursillo de 
iniciación al ajedrez y juegos de ajedrez para los más 
pequeños.

19:00 h.
Concierto BANDA MUNICIPAL DE MÚSICA
La copla española
Dirige: Mario Vercher Grau
Plaza Barcelona

19:00 h.
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XVIII Festival Artes de Calle 
INFINIT
Cía. Seon. Para todos los públicos

Recomendado a partir de 4 años
Patio Chico

Infinit cuestiona los difusos comienzos y finales de 
todo lo que nos rodea. Acrobacia, trapecio washin-
gton, clown, danza… son los ingredientes de este 
remolino de humor existencialista. Unos personajes 
excéntricos y absurdos que buscan el final de su 
propio espectáculo. Su estupidez profundamente 
inteligente acabará cuestionando nuestra propia 
esencia

20:00 h.
Danzas urbanas OASIS THECOMPANY
Parque Elio Antonio de Nebrija
Duración estimada: 10 minutos
Oasis TheCompany es una compañía de danzas 
urbanas fundada en el año 2023 en Salamanca y 
dirigida por Pope Martínez, bailarín, coreógrafo 
y profesor a nivel nacional. Mostrarán diferentes 
piezas –grupales, dúos y solos- premiadas en com-
peticiones nacionales y presentarán el estreno de 
alguna de ellas.

20:30 h.
Conciertos del Parque Nebrija

VINILO
Parque Elio Antonio de Nebrija
La música del grupo Vinilo es una propuesta que 
parte de temas en su mayoría conocidos de los 
Guateques de los años 60 y 70, desarrollando un 
sonido propio fundamentado en la experiencia de 
sus componentes en distintos estilos musicales, con-
virtiéndose en una música con un toque personal, 
respetando al máximo el original en cuanto a arre-
glos y estructura de las canciones. En el grupo Vinilo 
confluyen músicos de amplia y variada experiencia 
en diferentes grupos y estilos: pop, folk, clásico, jazz 
o música moderna.

22:00 h.

Concierto ABRAHAM MATEO
Plaza Mayor

Abraham Mateo es el artista español más innovador 
en los últimos tiempos. El multifacético artista tiene 
una carrera artística de 14 años y se ha mantenido 
como un fenómeno mundial, posicionando sus 
canciones en los primeros puestos de los listados 
musicales. Abraham Mateo acumula más de 15 
millones de seguidores en todas sus redes sociales y 
plataformas digitales. Su arte se traduce en las áreas 
de composición de canciones, actuación, canto, 
baile y producción musical a niveles internacionales. 

Sábado 14
MERCADO TEMÁTICO
Vaguada de la Palma

10:00 h.
I CONCURSO NACIONAL DE SALTOS DE 
PONIS
Campo de Tiro y Deportes

De 11:30 a 14:00 h y de 17:00 a 20:30 h.
FERIA DE LOS IMPOSIBLES.  
NADA ES LO QUE PARECE
Cía. Civi Civiac. Para todos los públicos
Parque Huerta Otea

12:00 h.
Cuentacuentos en inglés THE MESSY 
PLAYROOM. STORY TIME
Para todos los públicos
Recomendado a partir de 4 años
Parque de la Alamedilla

Organiza: Kids&Us
En este cuentacuentos, Mousy, un ratoncito muy 
simpático, decide visitar a su amiga Linda y llevarle 
un regalo. ¿Qué podría regalarle? Los mejores re-
galos siempre son los que puede hacer uno mismo 
invirtiendo tiempo y esfuerzo.

15:00 h.
LXXIII CONCURSO HÍPICO NACIONAL 

DE SALTOS DE OBSTÁCULOS 
4*
Campo de Tiro y Deportes

A las 17:30 h. y a las 21:00 h.
Musical CHICAGO, EL MUSI-
CAL
CAEM. 

Entradas: 39, 47 y 54 € (taquilla del Tea-
tro Liceo y www.ciudaddecultura.org)

19:00 h.
XVIII Festival Artes de Calle 
¡UH! QUE CANGUELO
Cía. Xip Xap. Para todos los públicos
Recomendado a partir de 4 años. Pa-
tio Chico
Imagina qué pasa cuando la bestia, 
la rana, la bruja, el reloj de pared, 
la vaca, “lo Marraco”, el esqueleto y 
sus amigos se juntan para celebrar 
La Fiesta del Canguelo. ¡Uh! No te 
asustes si lo que ves no es lo que 
piensas, si lo que pasa no es lo que 
tú crees; disfruta y déjate llevar. 
Tienes que conocer a las criaturas 
más malvadas y terroríficas de nues-

tras canciones y chillar muy, muy fuerte: ¡No 
me dais miedo!

De 21:00 a 00:00 h.
XV NOCHE INTERNACIONAL DE LA OB-
SERVACIÓN DE LA LUNA
Jardín de la Merced. 

Para todos los públicos
Recomendado a partir de 4 años
La Organización Salmantina de la Astronáutica y el 
Espacio será la encargada de acercar la Luna con los 
telescopios a todos los ciudadanos que se acerquen. 
Esta iniciativa Internacional tuvo lugar por primera 
vez en 2010, para celebrar el primer aniversario en 
que fue puesta en órbita la sonda de reconocimiento 
lunar (LRO). Y en esta ocasión, la observación se rea-
lizará en el jardín de la Merced, para aprovechar las 
estupendas vistas que tenemos desde allí y a su vez 
tener una visión clara de la Luna y el planeta Saturno! 
Esta es una actividad para todo tipo de público, niños, 
mayores, aficionados o simples curiosos que deseen 
deleitarse con los cráteres y montañas de la Luna.

22:00 h.
Espectáculo pirotécnico  
“SALAMANCA: ARTE, SABER Y FUEGOS
Pirotecnia Caballer FX
Entorno del Puente Romano

23:00 h.
Concierto OMAR MONTES
Plaza Mayor

Omar Montes ha continuado con la tradición, que 
empezó a finales de la década de los ’70, de fusio-
nar el flamenco con ritmos afroamericanos, y con 
su particular forma de entender la música se ha 
convertido en unos de los máximos exponentes del 
nuevo “flamenco urbano” fusionando trap, hip hop, 
EDM, reggae y reggaeton con flamenco. Su primer 
álbum, La vida mártir, marcó el punto de inflexión 
en su carrera. El enorme éxito de canciones como 
La Rubia Remix (junto a La nueva Escuela), Alocao 
(junto a Bad Gyal) o Prendió Remix (junto a Rvfv), 
entre otros, le convirtieron en el artista revelación 
de 2019 en España y en el artista con más reproduc-
ciones en streaming en 2020. Actualmente no para 
de cosechar un éxito tras otro, convirtiendo cada 
nuevo lanzamiento en un hit musical.

Domingo 15
MERCADO TEMÁTICO
Vaguada de la Palma

10:00 h.
I CONCURSO NACIONAL DE SALTOS DE 
PONIS
Campo de Tiro y Deportes

10:00 h.
7ª CARRERA CONTRA LA VIOLENCIA DE 
GÉNERO
Salida Plaza Mayor

11:30 h.
7ª MARCHA PARTICIPATIVA CONTRA LA 
VIOLENCIA DE GÉNERO
Salida Plaza Mayor

11:30 h.
XXXVI DÍA DEL TAMBORILERO
Salida Puerta Zamora

Concentración en la Plaza Mayor

Organiza: Asociación Cultural peña folklórica El 
Tamboril

De 11:30 a 14:00 h y de 17:00 a 20:30 h.
FERIA DE LOS IMPOSIBLES.  
NADA ES LO QUE PARECE
Cía. Civi Civiac. Para todos los públicos
Plaza Valmuza (Barrio El Zurguén)

15:00 h.
LXXIII CONCURSO HÍPICO NACIONAL 
DE SALTOS DE OBSTÁCULOS 4*
Campo de Tiro y Deportes

A las 17:30 h.
Musical CHICAGO, EL MUSICAL
CAEM

Entradas: 39, 47 y 54 € (taquilla del Teatro Liceo y 
www.ciudaddecultura.org)

19:00 h.
XVIII Festival Artes de Calle  
URSITOARE
Cía. Eva Escudier. Para todos los públicos
Recomendado a partir de 4 años. 
Patio Chico

Ursitoare, un espectáculo para no perder puntada. Con este 
espectáculo, la compañía ahonda en las emociones que 
son capaces de generar el riesgo de las disciplinas circenses 
y la interpretación teatral. Portes acrobáticos, clown, danza 
aérea, teatro gestual y grandes ilusiones son las herra-
mientas que, apoyadas por la dramaturgia, conforman 
una historia cercana y emocionante, capaz de conmover a 
todos los públicos y transmitir valores universales.

20:30 h.
Música LA DUDA OFENDE
Parque Elio Antonio de Nebrija
La Duda Ofende se forma en la Escuela Municipal de 
Música de Salamanca. El repertorio del grupo está for-
mado por versiones de éxitos de pop y rock desde los 
años 80 hasta la actualidad, tanto en inglés como en 
castellano. La puesta en escena es la de una banda de 
rock & roll que anima al público a participar cantando 
estribillos que conoce al ritmo de temas que le gustan.

22:00 h.
Concierto BONNIE TYLER
Plaza Mayor

Su voz rasgada y potente es una de las más reconocibles de 
la historia del rock. Su carrera alcanzó su punto máximo en 
la década de los 80 cuando colaboró con el productor Jim 
Steinman, especializado en sonidos épicos y grandilocuen-
tes, lanzando éxitos internacionales como Total Eclipse of 
the Heart y Holding out for a Hero. El éxito de Tyler en este 
período culminó con dos nominaciones a los premios Brit y 
tres premios Grammy. También fue incluida en el Libro Guin-
ness de álbumes de éxitos británicos por ser la primera artis-
ta femenina en ingresar en las listas de álbumes del Reino 
Unido en el número uno con Faster than the speed of night 
(1983). Tyler defendió a sus país en el festival de Eurovisión 
con la canción Believe in me. Tras cincuenta años dedicada al 
mundo de la música, ha actuado y hecho giras con nombres 
como Status Quo, Meat Loaf –otro producto de Steiman-, 
Cher o Mike Oldfield. En 2021 salía su disco The best is yet to 
come. En este concierto Bonnie Tyler interpretará los éxitos 
más conocidos de su repertorio, como los míticos Total Eclip-
se of the Heart, It’s a Heartache, Holding out for a Hero, Lost 
in France, More than a Lover o Bitterblue, además de temas 
de su último álbum, The best is yet to come. 



49www.salamancartvaldia.es



50 Septiembre 2024

Rosa M. García 

Más cantidad y ma-
yor calidad. Así se 
presenta Salamaq 
2024, la gran cita 

en Salamanca para los profesiona-
les del sector primario y el escapa-
rate con el que el campo se mues-
tra tanto al mundo rural como al 
urbano.

Este jueves, 5 de septiembre, a 
las 11:00 horas, abre sus puertas 
al público un evento cuyo objetivo 
es dar valor al campo salmantino; 
una apuesta firme que mantie-
ne la Diputación de Salamanca y 
que ha logrado convertirlo en re-
ferencia a nivel nacional e inter-
nacional. Y Salamaq, que engloba 
la Feria del Sector Agropecuario y 
la 35 Exposición Internacional de 
Ganado Puro, vuelve este año con 
un mayor número de expositores 
-las naves están llenas- y mejoran-
do, aún más, la calidad del ganado 
de las ediciones precedentes.

Serán cinco días cargados de 
actividades, de expositores co-
merciales, de maquinaria, de 
ganado selecto, de operaciones 
comerciales, de jornadas informa-
tivas,... Hasta el 9 de septiembre, 
el campo abre sus puertas en este 
gran escaparate que es el recinto 
ferial de Salamanca. 

Y lo hace superando las cifras 
del año pasado: 488 expositores 
y más de 1.500 cabezas de gana-
do. El presupuesto de la edición 
de este año es de 1.085.950 euros, 
aportados en su totalidad por la 
Diputación de Salamanca. De los 
488 expositores, 205 serán de la 
parte agropecuaria, 31 son nue-
vos. Los otros 283 forman parte 
de la Exposición de Ganadería. 
Los expositores proceden de 34 
provincias diferentes y de 14 co-

munidades autónomas, además 
cinco son de Portugal y uno de 
Italia.

Salamaq “volverá a convertirse 
en la capital europea del campo”, 
en palabras del presidente de la 
Diputación, Javier Iglesias, que 
ha calificado de “magnífico” el 
certamen de este 2024, cuya orga-
nización requiere un intenso tra-
bajo, que siempre da sus frutos, 
en esa apuesta por el campo y los 
profesionales del sector en la que 
se muestra la potencia del sector 
primario, principalmente el de Sa-
lamanca. 

Un evento que se adapta año 
tras año a las circunstancias y 
que cumple con su objetivo, ser 
un espacio indispensable para el 
sector agroganadero, lo que lo ha 
convertido en “un evento único” 
por la cantidad y calidad de los 
animales, y por las numerosas ac-
tividades. “Altamente profesional, 
tiene una esencia especial, si no, 
no sería Salamaq. Me refiero a la 
parte más social, a la que trata de 
acercar el mundo rural al mundo 
urbano. Ese escaparate maravillo-
so en el que el mundo urbano se 
acerca en muchos casos por pri-
mera vez, pero en la mayoría de 
los casos de manera continuada a 
lo largo de los años al mundo ru-
ral”, afirma Iglesias.

Y es que la Feria atrae cada año 
a miles de visitantes, “muchos de 
ellos son profesionales, pero otros 
no. Y nos alegramos que quieran 
conocer Salamaq, valorar el tra-
bajo que hacen ganaderos y agri-
cultores y dar importancia a un 
sector estratégico y fundamental 
tanto en la provincia, como en la 
comunidad y el conjunto de Es-
paña. También nos sentimos muy 
orgullosos de esa parte más popu-

lar y que tanto tiene que ver con la 
seña de identidad de la Feria”.

Feria del Sector Agrope-
cuario
La Feria del Sector Agropecuario, 
en su vertiente más comercial, 
contará con 205 expositores, de 
los que 31 estarán por primera 
vez. Una veintena de ellos corres-

ponden a los más profesionales, 
como son los de maquinaria, 
que está expuesta en la zona ex-
terior del recinto, y el pabellón 
central, donde además de los 
stands de todo tipo, se encuen-
tran los de las denominaciones 
de origen, las organizaciones 
agrarias y cooperativas, entre 
otros. 

El resto de expositores es-
tán distribuidos en la Nave Ali-
mentaria, donde se degustan y 
venden productos típicos, em-
butidos, quesos…; la Plaza del 
Comercio, con productos varia-
dos relaciona-
dos con el sec-
tor y también 
que nada tienen >>
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que ver, como jo-
yería, juguetes, o 
bolsos; y el Espacio 
de Hostelería, con 

helados, churros, pulpo, croque-
tas, jamón y un largo etcétera. Y 
por último, los pabellones circula-
res, el espacio de las marcas ‘Tie-
rra de Sabor de Castilla y León’ y 
‘Salamanca en Bandeja’, donde 
además se realizan distintas catas 
y talleres.

En el marco de la Feria, se cele-
bran las Jornadas Profesionales, 
que en esta edición reunirán a 30 
expertos en 17 ponencias que ver-
sarán sobre muy diversos temas, 
como la sanidad y el bienestar 
animal, la innovación en el Sec-
tor Primario o las novedades de la 
próxima PAC. La mujer rural y los 
influencers rurales también ten-
drán un hueco importante en este 
Salamaq, en lo que supone una de 
las novedades de la presente edi-
ción.

Otra de las novedades es la 
convocatoria por parte de la Di-
putación del I Premio Innovación 
Salamaq. El objetivo es galardo-
nar a los expositores profesiona-
les participantes en la Feria del 
Sector Agropecuario que desta-
quen por la presentación en el 
certamen de productos o servicios 
innovadores en materia agraria 
y agroalimentaria. Hay tres pre-
mios, de 3.000, 2.000 y 1.000 
euros, para los que el jurado va-
lorará especialmente el carácter 
innovador de los productos o ser-
vicios agrarios y/o agroalimenta-
rios que se hayan presentado en 
la Feria del Sector Agropecuario 
de Salamaq24 por los candidatos, 
además de su capacidad para dar 
respuesta a los retos a los que se 
enfrentan los sectores agrario y 
agroalimentario y para transferir 
soluciones prácticas, innovadoras 
y eficientes a la actividad econó-
mica productiva, que permitan 
mejorar la competitividad del sec-
tor primario.

A todos los expositores y activi-
dades se añaden otro tipo de actos, 
como las distintas exhibiciones de 
doma o la de la unidad canina de 
la Policía Nacional, así como las 
clases prácticas de la Escuela de 
Tauromaquia de Salamanca, en el 
Anillo de Exhibiciones, sin olvidar 
varias exposiciones fotográficas e 

incluso actividades para los más 
pequeños, además de degustacio-
nes y catas.

35 Exposición Interna-
cional de Ganado Puro
La Exposición Internacional de 
Ganado Puro, que celebra ya su 

35 edición, aumenta la presen-
cia de ejemplares; serán 1.512 
(1.270 el año pasado) de cinco 
especies y 41 razas ganaderas, 
que hacen de Salamanca la cita 
por excelencia de la ganadería 
de España y del sur de Europa. 
Bovino, porcino, equino, ovino 

y caprino se reparten entre las 
distintas naves de la Lonja y car-
pas ganaderas con un lleno total 
en este Salamaq 2024. Una gran 
cantidad de animales de calidad 
aportados por 283 ganaderos de 
la mayoría de las comunidades 
de España.

Un certamen en el que la Di-
putación de Salamanca de nuevo 
realiza un importante refuerzo 
de las medidas sanitarias para la 
prevención de posibles enferme-
dades en el ganado. Entre ellas, 
se encuentran la desinsectación 
de las instalaciones antes de la 
llegada del ganado. 

Y dentro de todo este ganado, 
el vacuno volverá a ser la estre-
lla de la muestra con 980 cabe-
zas de 19 razas y 228 ganaderos, 
con el charolés, limusin, blonde 
de Aquitania y morucha como 
máximos representantes. Unas 
razas que volverán a tener sus 
concursos nacionales de nuevo 
en el marco de Salamaq.

Por su parte, el ovino regre-
sa este año con fuerza, tras una 
edición, la pasada, en la que 
apenas hubo ejemplares por la 
crisis sanitaria (solamente asis-
tieron 90); este año se contará 
con 431 ejemplares de 12 razas. 
En porcino serán 46 ejemplares 
de ibérico, y de equino-asnal, 33 
ejemplares de 7 razas; sin olvidar 
la presencia, como siempre, de la 
especie aviar.

Otra de las novedades de este 
Salamaq es el regreso de la Subas-
ta Nacional de Ganado Vacuno 
dentro de los días de la Feria -an-
tes era en la jornada posterior-. 
Será el día 9; ya hay inscritos 122 
ejemplares: 19 de Limusín, 26 de 
Charolés, 2 de Blonde Aquitania, 
16 de Asturiana de los Valles, 30 
de Avileña Negra Ibérica y 29 de 
Pirenáica. 

La subasta, de gran atractivo 
para profesionales y público en 
general, se podrá ver de forma 
presencial en el recinto ferial, 
pero también por el canal de 
Youtube de Salamaq, desde don-
de además se retransmitirá ‘on 
line’ los concursos morfológicos 
de ganado vacuno y las jornadas 
profesionales.

Salamaq 2023 cerró sus puer-
tas con alrededor de 80.000 vi-
sitantes y con importantes tran-
sacciones comerciales y ventas 
de expositores. Un éxito que se 
espera superar en este 2024 en 
una feria eminentemente profe-
sional, pero con gran atractivo 
para la sociedad en general; un 
evento con un programa que da 
cabida a todos los públicos. 

Salamaq se celebra desde este jueves, día 5, hasta 
el lunes, día 9, en el recinto ferial de la Diputación de 
Salamanca

Un total de 488 expositores forman parte del cer-
tamen: 205 de la Agropecuaria y 283 la Exposición 
Ganadera

1.512 ejemplares de cinco especies y de 41 razas ga-
naderas estarán presentes; la estrella, de nuevo, el 
vacuno

Las Jornadas Profesionales reunirán a 30 expertos 
en 17 ponencias; la mujer rural y los influencers ru-
rales también tendrán su hueco

>>
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Un sinfín de alternativas para los 
visitantes

Exposiciones, degustaciones, exhibiciones… Salamaq
ofrece numerosas opciones para el disfrute del público general

Rosa M. García

Salamaq es ese gran es-
caparate del campo que 
pone en valor al sector 
primario. Una cita hecha 

por y para ganaderos y agriculto-
res, pero que además pretende 
acercar el mundo rural al mundo 
urbano. 

Cada año miles de personas se 
acercan a la feria por excelencia 
de Salamanca, pero no solo pro-
fesionales, también ciudadanos 
que quieren conocer de cerca lo 
que hacen los agricultores y los 
ganaderos, además de disfrutar 
con todas las actividades paralelas 
que están destinadas a todos los 
públicos. 

Muchos repiten año tras año, 
otros se acercan por primera vez 
a un certamen convertido des-
de hace muchos años en un gran 
atractivo social.

Alrededor de 80.000 fueron los 
visitantes en el último Salamaq; 
una cifra que puede superarse en 
la edición de este año, que coin-
cide con las fiestas de Salamanca 
y con dos días festivos, jornadas 
que, como viene siendo tradicio-
nal, aglomeran a un mayor núme-
ro de personas en el recinto ferial.

El evento que fusiona el 
mundo rural y urbano arranca 
este jueves, día 5, y se prolonga 
hasta el 9 de septiembre. Una 
apuesta en solitario de la Dipu-
tación desde 2014 por el sector 
primario en general y el salman-
tino en particular, para ponerlo 
en valor y acercarlo a la socie-
dad en general. Un gran atracti-
vo para todos.

Para el público general, Sa-
lamanca ofrece numerosas al-
ternativas para disfrutar en el 
recinto ferial con la familia o 
con los amigos. Conocer de cer-
ca los mejores ejemplares de las 
razas ganaderas expuestos en 
unas naves a rebosar: vacuno, 
ovino, caprino, equino, porcino 
y aviar; también disfrutar de 
las exhibiciones y los concursos 
con los mejores ejemplares, y 
este año además con las espec-
taculares subastas, que como 
novedad se celebrarán el último 
día de Salamaq y no fuera del 
certamen.

Además del ganado, también 
es interesante la exposición de 
maquinaria agrícola y los nu-
merosos stands de todo tipo 
que hay en Salamaq, donde en 

muchas ocasiones obsequian al 
visitante con regalos o se puede 
tomar algo.

Y si de comer se trata, no fal-
tan las degustaciones o catas, y 
en la nave de alimentación se 
pueden comprar productos tí-
picos y de calidad o comer en 
los restaurantes. También están 
las catas y showcooking de Sala-
manca en Bandeja.

Por si esto fuera poco, no hay 
que olvidar las exhibiciones, 
como las de doma clásica, la de 
la Unidad Canina de la Policía 
Nacional, las clases prácticas 
de la Escuela de Tauromaquia 
de Salamanca o la exhibición de 
drones, una de las novedades de 
esta edición. Tampoco faltan, 
una vez más, las actividades in-
fantiles.

Y si se ama la fotografía, 
también hay exposiciones rela-
cionadas con el campo. Así, se 
puede disfrutar con las instan-
táneas del Premio Nacional ‘Sa-
lamanca de Fotografía Agrícola 
y Ganadera’ y con las de ‘La raza 
morucha y su entorno’.

En definitiva, son muchas las 
alternativas que ofrece Salamaq 
para toda la sociedad en gene-

ral, además de conocer de cerca 
al sector primario, su profesio-
nalidad y calidad. Actividades 
suficientes para pasar la maña-
na, la tarde o el día entero en 
sus instalaciones.  

“Un sinfín de actividades pa-
ralelas para todos los públicos”, 
que, junto con lo más profesio-
nal, hacen de esta feria “la más 
completa y diversa” de cuantas 
se celebran en España, como 
apuntó el presidente de la Di-
putación de Salamanca, Javier 
Iglesias, en la presentación de 
Salamaq 2024.

Horario, entradas y cómo 
llegar 
Salamaq abre sus puertas a las 
11:00 horas de este jueves, día 
5. Hasta el 9 de septiembre se 
puede visitar en horario ininte-
rrumpido de 11:00 a 21:00 ho-
ras.

Los precios para entrar en la 
feria se mantienen igual a los 
de la edición anterior. El coste 
de las entradas varía: la general 
son 5 euros, pero las hay redu-
cidas de 2 euros para los niños 
de 6 a 15 años, las personas ma-
yores de 65 años y las personas 

con discapacidad reconocida 
igual o superior al 33%. Los me-
nores de 6 años entran gratuita-
mente. 

Las entradas se pueden ad-
quirir presencialmente en la 
taquilla del recinto ferial, pero 
también de forma telemática: 
en la web www.salamaq.es y en 
la APP Salamaq.

Para llegar a a la Feria se 
puede utilizar el coche parti-
cular o los autobuses gratuitos 
desde Salamanca capital, un 
servicio del Ayuntamiento en 
apoyo al certamen. Las paradas 
para tomar el bus están ubica-
das donde siempre: 

Plaza de San Julián, Avenida 
de Italia (Puerta de Zamora), 
Avenida de Portugal (cruce con 
la carretera de Ledesma) y el 
Recinto Ferial.

Los autobuses tanto para ir 
a la feria como para regresar a 
Salamanca salen cada 20 minu-
tos. Las salidas desde Salaman-
ca son desde las 11:00 hasta las 
19:40 horas. Y para la vuelta a 
la capital, las salidas del recinto 
ferial son desde las 11:50 hasta 
las 21:30 horas, también cada 
20 minutos.
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 “No creo que haya ninguna feria tan 
completa”

Santiago Castañeda, diputado de Salamaq, hace un repaso a un evento de referencia, 
que este año llega con novedades interesantes

Rosa M. García 

S alamaq es una apuesta 
por el campo, una fe-
ria de referencia pro-
fesional para los agri-

cultores y ganaderos de España 
y el sur de Europa, y además una 
cita para que los ciudadanos del 
mundo rural y del urbano co-
nozcan la calidad de lo que se 
produce en el sector primario. 
La organización de un evento de 
estas características es compli-
cada y supone un intenso traba-
jo. De ella forma parte Santiago 
Castañeda, el diputado delegado 
de Salamaq, que considera que 
esta feria es la más completa que 
existe tanto en España como en 
Europa, no solo a nivel profesio-
nal, también como escaparate a 
la ciudadanía. De todo ello dan 
buena cuenta, por ejemplo, las 
cifras de expositores de gana-
do, con un lleno total este año, 
y también las de los visitantes, 
cuyo número podría aumentar 
con el cambio de fechas de la 
presente edición, que además 
se presenta con noveda-
des interesantes para el 
sector y para el público 
general. 

 Este es el segundo Salamaq 
desde que es diputado, pero 
el primero en el que ha es-
tado desde el principio en la 
organización, ¿cómo se pre-
senta el certamen de este 
año?
Tenemos ganas de feria. Sala-
maq es una feria de referencia 
en el sector en España y en Eu-
ropa, apostamos siempre por el 
campo. Y siempre es un éxito de 
participantes, tanto de profesio-
nales como de visitantes.

¿Cree que la presencia de 
los profesionales es la máxi-
ma que se puede conseguir 
o todavía falta una buena 
parte que no asiste a la fe-
ria?
El año pasado asistieron 453 ex-
positores, o sea, que profesiona-
les vienen y están con mucho in-
terés en todos los sentidos, tanto 
en agricultura como en gana-
dería, como en cualquier tema. 
Además las operaciones que se 
hacen en el marco del certamen 

son importantes. En la subas-
ta, por ejemplo, los ejempla-
res son de mucha calidad y 
cada año vienen mejor; el 
año pasado fueron 80 ejem-
plares y 265.400 euros solo 

en la subasta.

El cambio de fechas de este 
Salamaq coincide con las 
fiestas de Salamanca y con 
dos festivos, algo que tam-
bién puede ser muy impor-
tante de cara a un aumento 
de visitantes. ¿Se han fijado 
las fechas con ese fin tam-
bién?
Salamaq siempre es éxito asegu-
rado. El año pasado fueron más 
de 80.000 visitantes, pero no 
tenemos metas, si van a ser más 
o si van a ser menos. Siempre 
es un éxito en participantes, en 
profesiones y visitantes, yo creo 
que es una feria que a la gente 
le gusta y tiene ganas de feria. 
Hay actividades, exhibiciones 
de doma, canina, degustaciones, 
hay clases prácticas de la Escue-
la de Tauromaquia, etc. No creo 
que haya ninguna feria tan com-
pleta a nivel profesional y como 
escaparate del mundo rural, en 
España no y en Europa no co-
nozco ninguna.

¿Hay alguna novedad en el 
certamen de este año?
Sí, hay novedades. Una novedad 
es la exhibición con drones. Va 
a haber también una exposición 
canina de la Policía Nacional, 
que es la mejor que existe. Ha-
brá más de 30 ponencias de pro-
fesionales, así como encuentros 
de influencers rurales y también 
de la mujer rural.

Novedades interesantes, ¿más 
de cara al público general o 
para todos?
Para todos, para los profesio-
nales también. Los drones, por 
ejemplo, es cómo se va sembrar 
a partir de ahora, entre otros as-
pectos. De cara a todo el público, 
las exhibiciones; de cara a los 
profesionales, por ejemplo, la 
mujer, la iniciativa de la mujer 

en el mundo agrario. Pero todo 
es para profesionales y no profe-
sionales. El encuentro de los in-
fluencers también, cómo actúan 
en los medios, en las redes, son 
influencers relacionados con el 
sector.

¿Cuántas cabezas de ganado 
va a haber en esta edición? 
El año pasado fueron 1.270 de 
40 razas. Este año de ganado 
no tenemos ni un corral vacío, 
ni uno, además son de un nivel 
excelente.

O sea, lleno y la calidad me-
jor que el año pasado… 
Mucho mejor. Hay que destacar 
que en Salamaq hacemos cuatro 
concursos nacionales, de las me-
jores razas, morucha, limusin, 
charolés y Blonde de Aquitania; 
eso no lo tiene ninguna feria. Y 
de ovino este año recuperamos 
los concursos y vamos a contar 
con dos nacionales, de Castella-
na y Assaf. Esto no lo tiene nin-
guna feria, de España seguro y 
de Europa lo dudo. Hay que re-
saltar la importancia que tiene el 
vacuno en Salamanca, igual que 
la maquinaria, todo es comple-
mentario, pero en ovino y vacu-
no es excepcional. No hay ni un 
corral libre.

¿Del resto de ganado tam-
bién están llenos los corra-
les?
De equino no hay corral libre, 
tampoco de porcino,... de gana-
do, está todo lleno. 

¿Y de maquinaria también 
está lleno o en la línea del 
año pasado?
De maquinaria, el  mismo nivel 

del año pasado e incluso mejor. 
Vemos que los tiempos están 
cambiando, que ya no hace fal-
ta traer esos grandes tractores, 

porque, por ejemplo, te pones 
en una tablet y ves un tractor 
de arriba a abajo. Pero sí vienen 
algunas marcas grandes. Es una 
evolución natural, pero las mar-
cas también quieren estar ex-
puestas en Salamaq.

¿Cree que le falta algo al 
certamen? ¿Algo que que-
ráis hacer y que no se ha 
podido conseguir, o ya no le 
falta nada?
Es materia viva. Si vemos que 
tiene carencia de algo, lo supli-
mos con otras cosas. Por ejem-
plo, si hay menos maquinaria, lo 
suplimos con más ganado o con 
más restauración… o sea, según 
los tiempos que van pasando, 
pues así lo vamos solucionando. 
Estamos a las circunstancias, 
con normalidad, la feria está 
llena de expositores. Siempre es 
una feria viva y nos adaptamos al 
día a día, por decirlo así.

Sí, porque es una gran 
apuesta de la Diputación 
para poner en valor el sec-
tor.
Exactamente es una apuesta por 
la agricultura y la ganadería, que 
es el objetivo, dar valor al cam-
po. Además se acerca al sector 
al público general, que muchas 
veces es desconocido.

Como diputado de Salamaq, 
¿se ha marcado algún ob-
jetivo o cambio para estos 
próximos años?
Es una feria viva, nosotros no 
podemos poner un objetivo por-
que, a lo mejor, según estamos 
en el día a día, hay un cambio; 
por poner un ejemplo, la Inteli-
gencia Artificial; siempre inten-
tamos estar a la última, pero no 
puedes tener objetivos concre-
tos, porque los tiempos cambian 
muy rápidamente.

El diputado delegado de Salamaq  |  Foto: David Sañudo
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Copasa apuesta por una ganadería
rentable y sostenible con nuevos

productos y servicios

Actualmente COPASA 
cuenta con más de 
2.600 socios agri-
cultores y ganaderos 

en las provincias de Salamanca, 
Ávila, Zamora y Cáceres, y su 
principal actividad es la fabrica-
ción de piensos de calidad para 
porcino ibérico, vacuno de carne 
y ovino, la comercialización de la 
producción de vacuno de carne 
de sus socios, el asesoramiento 
veterinario a pie de granja, el 
servicio de zoosanitarios, ferti-
lizantes y combustibles a domi-
cilio.

En 2023 la cifra de nego-
cio aumentó hasta superar los 
60 millones de €, creciendo en 
la producción de piensos un 
15,50% en 2023, hasta rebasar 
las 147.000 Tm. en las plantas 
de Salamanca y Santa Marta. 
Actualmente están finalizando 
y a punto de poner en marcha 
los nuevos almacenes de pienso 
terminado envasado y materia 
prima en Salamanca, y una ins-
talación solar fotovoltaica en la 
cubierta de 700 kw.

El año 2023 fue muy compli-
cado en el sector agrario, con los 
costes de producción muy altos, 
en un contexto de inflación y au-
mento de los tipos de interés, y 
un clima desfavorable, que oca-
sionó una cosecha muy pobre de 
grano y especialmente de paja, 
que alcanzó precios jamás cono-
cidos. En la ganadería, además 
los problemas sanitarios causa-
dos por la Enfermedad Hemo-
rrágica Epizoótica (EHE), y las 
dificultades en el control de la 
Tuberculosis bovina. Todo ello 
ha ocasionado la reducción de 

los censos ganaderos, por la falta 
de rentabilidad y dificulta la su-
pervivencia de las explotaciones 
agropecuarias y la producción de 
alimentos. En 2024, la situación 
es bien diferente, merced a una 
climatología favorable, produc-
ción abundante de pastos, fo-
rrajes y buena cosecha, y conse-
cuente reducción de los costes de 
producción.

En un momento especialmen-
te delicado, agricultores y gana-
deros encuentran en el coopera-
tivismo agrario la cobertura que 
necesitan; acceso a las tecnolo-
gías, servicios, comercialización 
con garantías y suministros de 
calidad a los mejores precios.

En el porcino ibérico, desde 
el año 2019 COPASA trabaja en 
alianza con otras cooperativas 
de Castilla y León y la industria 
cárnica en el desarrollo de la 
producción bajo el régimen de 
integración, ofreciendo al socio 
una inversión rentable y de fu-
turo, y asesorado en el proyecto 
por los servicios técnicos de la 
cooperativa.

Además, apuesta firme por la 
tecnología, poniendo en marcha 
el convenio IBENUCOP, para 
desarrollar proyectos de I+D+i 
en el sector de porcino ibérico, 
en asociación con dos impor-
tantes empresas de producción 
y alimentación animal; en 2024 
se inician proyectos para la me-
jora de la alimentación y la cali-
dad de los productos del cerdo 
ibérico y para la reducción de 
las emisiones de gases en las 
granjas de porcino y la gestión 
óptima de subproductos como 
fertilizantes orgánicos.

En vacuno de carne, CO-
PASA potencia la producción 
y comercialización de vacuno 
de calidad certificada “Ter-
nera Charra”, con criterios 
de bienestar animal certifica-
da welfare quality mediante 
la promoción del cebo de ter-
neros en Salamanca, en ciclo 
cerrado o a través de contratos 
de integración, y ya tenemos 
en marcha una moderna insta-

lación para el cebo cooperati-
vo de terneros en Villarmayor, 
que permite a los socios que 
quieran participar en el proce-
so productivo.

Para combatir la EHE, los 
servicios veterinarios de la 
cooperativa han diseñado para 
2024 nuevos productos de ali-
mentación, en forma de cubos 
minerales y taco vacuno cam-
pero, que incorporan comple-

mentos nutricionales para re-
peler al mosquito transmisor 
y potenciar la inmunidad del 
rebaño. Además, ya está dis-
ponible la vacuna contra EHE.

“Nuestro objetivo es ali-
mentar a la sociedad con pro-
ductos sanos, abundantes y 
de calidad garantizada, y lo 
hacemos desde la base; las ex-
plotaciones de nuestros socios 
agricultores y ganaderos”.

La cooperativa salmantina consolida el crecimiento social, productivo y comercial y
refuerza su liderazgo en alimentación animal y su compromiso con el sector primario
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 Obras Contoga, más de 
30 años de experiencia 

en el sector 
La empresa salmantina está 

especializada en obras de nueva 
construcción y rehabilitación

O bras Contoga S.L es una em-
presa ubicada en Salamanca 
dedicada a la ejecución de 
obras de nueva construc-

ción y rehabilitación, tanto de viviendas 
particulares, como fachadas, cubiertas, 
impermeabilizaciones, estudio e implan-
tación de accesibilidad a comunidades de 
propietarios y todo lo relacionado con el 
sector de la construcción y reformas. 

Más de 30 años de experiencia en el 
sector avalan a Obras Contoga, cuya prio-
ridad es la total satisfacción del cliente, 
para lo que disponen de un equipo de 
profesionales, con una larga trayectoria 
y total disponibilidad para satisfacer los 
requerimientos y necesidades de cada 
cliente. 

Obras Contoga ofrece además aseso-
ramiento personalizado, contando con 
oficina técnica para proporcionar in-
formación y soluciones a toda clase de 
obras, desarrollando todo tipo de pro-

yectos, memorias e informes técnicos 
necesarios.

La plantilla está formada por diferen-
tes especialistas que llevarán a cabo todo 
tipo de trabajos, desde albañilería hasta 
fontanería, alicatados, solados, pintura, 
electricidad, instalación y mantenimien-
to de puertas, ventanas y otros elementos 
de carpintería y cerrajería.

Máxima calidad en la atención al 
cliente que se hace extensiva al servicio 
de asistencia 24 horas para poder resol-
ver cualquier avería, asegurando el per-
fecto estado y mantenimiento de edifi-
cios e inmuebles.

Para atender y resolver cualquier tipo 
de consulta pueden dirigirse a la ofici-
na de Obras Contoga situada en la Calle 
Abajo nº 20. También pueden contactar 
a través de los siguientes teléfonos: Con-
tacto: 669 96 93 83 / Oficina Técnica: 
638 49 47 86 / Administración: 923 17 
10 80.
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La plataforma que acerca la ganadería 
a los más pequeños

En un mundo donde el 
acceso a la informa-
ción es esencial para el 
desarrollo de una so-

ciedad sostenible y consciente, 
De Heus ha dado un paso ade-
lante con la creación de una pla-
taforma educativa única en su 
sector. Como respuesta a la ne-
cesidad de información objetiva 
sobre la ganadería y la produc-
ción de alimentos, De Heus Kids 
presenta, una plataforma que no 
solo educa, sino que también en-
tretiene y empodera a la próxi-
ma generación de consumidores 
y ciudadanos 

En la sección ‘Alimentación 
animal’ se desglosa el proceso de 
creación de piensos para anima-
les, explorando las materias pri-
mas utilizadas y cómo influyen 
en la alimentación adecuada de 
cada animal. La plataforma re-
vela cómo una dieta balanceada 
y nutritiva para los animales es 
fundamental para garantizar ali-
mentos de alta calidad para los 
consumidores.

Descubrirás los secretos de-
trás de esta alimentación que 

contribuye a la salud de los ani-
males y la propia nutrición. Desde 
la cría hasta la alimentación Las 
secciones ‘Aves’, ‘Cerdos’ y ‘Va-
cas’ son los principales pilares de 
conocimiento sobre las especies 
que componen la industria gana-
dera. En esos apartados podrás 
explorar su cría, alimentación y 
cuidado. A través de historias, 
datos y curiosida, comprenderás 
la importancia de mantener su 
bienestar y cómo esto se refleja en 
la calidad de los productos que lle-
gan a nuestras mesas.

Creatividad y diversión ‘¡Más 
cosas geniales!’ es el espacio 
donde la educación se combina 
con la diversión y la creatividad. 
En ese apartado hay una bi-
blioteca de dibujos, mandalas, 
receras y manualidades de ani-
males para que los más peque-
ños puedan colorear, plantillas 
para presentaciones escolares 
y sorprendentes consejos para 
realizar proyectos en la escue-
la. El sitio no solo promueve el 
aprendizaje, sino que también 
fomenta la participación activa 

y el desarrollo de habilidades en 
el futuro de los niños.

La sección ‘Noticias y even-
tos’ te mantendrá al día con los 
últimos vídeos de Ana y Dani 
combinando dibujos y granjas 
reales. Podrás conocer la di-
ferencia entre una gallina po-
nedora y un pollo de engorde, 
sabrás qué es el calostro, qué es 
una camada de lechones, qué es 
un crotal, en qué consisten los 

robots de ordeño y 
muchas curiosida-
des más.

Forjando un fu-
turo sostenible De 
Heus Kids no es 
solo una platafor-
ma educativa; es un 
viaje emocionante 
hacia la compren-
sión de la ganade-
ría, la alimentación 

saludable, el bienestar animal y 
el apoyo a las comunidades ru-
rales. A través de la diversión y 
la educación, este sitio está for-
mando una generación de con-
sumidores conscientes y ciuda-
danos comprometidos con un 
futuro sostenible y equitativo 
para todos.

En el primer año de lanza-
miento, la página web logró más 
de 25.000 visitas, sin contar las 
reproducciones de los videos de 
Ana y Dani en el canal de You-
tube que suman casi 10.000 re-
produciones.

Este año, De Heus acudió 
nuevamente como patrociona-
dor Oro en el II Congreso Inter-
nacional de Vacuno de Carne, 
donde la temática giraba alrede-
dor de la educación en las Aulas 
y donde nuestros compañeros 
Ana y Dani acudieron para ha-
blar del sector y saludar a todos 
los asistentes.  

De Heus Kids es un espacio digital educativo que enseña de una manera divertida 
conocimientos del sector ganadero para formar una generación de consumidores 

comprometidos con un futuro sostenible
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Aestradis, la Asocia-
ción de Empresa-
rios de Transportes 
Discrecionales de 

Salamanca, integrada en CEOE 
CEPYME, ha firmado un impor-
tante acuerdo de colaboración 
con Combustibles Pérez Santia-
go para ofrecer precios especia-
les en gasóleo a todos sus asocia-
dos. Este convenio permitirá a los 
miembros de Aestradis acceder ga-
sóleo de alta calidad, beneficiando 
tanto a particulares como a empre-
sas de la provincia.

Identidad y trayectoria de 
Combustibles Pérez San-
tiago
Combustibles Pérez Santiago, una 
empresa con una sólida trayecto-
ria en el sector energético de Sa-
lamanca, que ha destacado por su 
compromiso con la eficiencia y la 
innovación. Gracias a su acuerdo 
con Aderco, una empresa recono-
cida internacionalmente por sus 
soluciones innovadoras en el tra-
tamiento de gasóleos, Combusti-
bles Pérez Santiago ha introducido 
en el mercado local combustibles 
que, mediante el uso de aditivos 
de Aderco, prometen mejorar el 
consumo hasta en un 10%. Este 
avance significativo no solo bene-
ficia a los consumidores en térmi-
nos de ahorro, sino que también 
contribuye a una menor emisión 
de contaminantes. Esta iniciativa 
es parte del esfuerzo continuo de la 
empresa por proporcionar produc-
tos que combinan alta calidad con 
sostenibilidad ambiental.

Beneficios para los  
asociados de Aestradis

Esta alianza estratégica no solo 
facilita el acceso a productos de 

primera calidad, sino que también 
refuerza el compromiso de Aestra-
dis de proporcionar ventajas y ser-
vicios exclusivos a sus miembros.
“Desde la Asociación esta-
mos trabajando para ofrecer a 
nuestros asociados las mejores 
condiciones posibles para sus 
operaciones diarias. En esta 
ocasión, y gracias al convenio 
con Combustibles Pérez San-
tiago, pueden acceder a precios 
especiales para sus tanques de 
combustible, y así reducir los 
costos operativos y mejorar la 
competitividad de las empresas 
de transporte de mercancías por 
carretera”, afirmó Paulino Beni-
to, presidente de Aestradis.

Beneficios directos  
para el transporte  
e indirectos para el 
sector agropecuario 
en Salamanca
Combustibles Pérez Santiago, 
en su continuo afán de apoyo 
a todos los sectores que en su 
día a día necesitan de energía 
para que sus procesos sean 
eficientes, proporcionando 
acceso a gasóleos de alta cali-
dad a precios más asequibles. 
Se espera que esta alianza 
contribuya significativamente 
a reducir costos operativos y 
mejorar la competitividad de 
las empresas de nuestra pro-
vincia.

Aestradis firma con Combustibles 
Pérez Santiago un acuerdo para ofrecer 
gasóleo con descuento a sus asociados

Con este nuevo acuerdo, los asociados de Aestradis podrán disfrutar de los 
beneficios de estos carburantes de alta eficiencia a precios reducidos
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de Salamanca
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www.colvetsalamanca.com
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El secreto del buen queso

E l rincón noroeste de 
la provincia de Sala-
manca donde el Due-
ro serpentea hacién-

dose más profundo a su paso por 
las Arribes, constituye el hogar 
de nuestro más preciado teso-
ro: la leche de oveja. De lugares 
como Las Arribes, El Abaden-
go, La Ramajería y Vitigudino, 
se conserva la idea de aquellos 
pastores cuyos rebaños propor-
cionaban la leche para la elabo-
ración de quesos.

El Queso Arribes de Salaman-
ca es un producto íntimamente 

ligado a estas comarcas, ya que 
su leche, procede exclusivamen-
te de explotaciones de ovino de 
la zona, que aprovechan sus 
pastos naturales mediante un 
sistema semiextensivo.

Fue en el año 2002 cuan-
do la Junta de Castilla y León 
aprobó el Reglamento de la 
Marca de Garantía Que-
so Arribes de Salamanca 
como reconocimiento de la 
calidad del queso que se ela-
boraba con la leche de oveja de 
la zona de Las Arribes. En este 
Reglamento se definen los re-

quisitos de calidad que tienen 
que cumplir la leche y el que-
so y los controles que nuestra 
Asociación realiza para garan-
tizar que cuando el consumi-
dor adquiere un queso con la 
etiqueta de Queso Arribes de 
Salamanca tiene la máxima 
garantía de calidad.

Los quesos amparados bajos 
la Marca de Garantía Que-
so Arribes de Salaman-
ca van identificados con 
el logotipo que garantiza 
que es un auténtico Queso 
Arribes de Salamanca.

La principal característica 
de todos los quesos es una ela-
boración de forma tradicional, 
a partir de leche cruda de ove-
ja. Esta peculiaridad hace que 
este tipo de quesos presente 
un sabor y bouquet intenso y 
característico, que nada tiene 
que ver con otros quesos de 
ovejas que se elaboran con le-
che pasterizada con métodos 
más industriales.

Las marcas comerciales ins-
critas en Queso Arribes de Sa-
lamanca son: Artesanos del 
Arco Hernández de Bogajo, 

Finojosa y El abuelo Cal-
derero de Hinojosa, García 
Calvo de Vilvestre y Hacien-
da Zorita de la Finca San 
Nicolás de las Dueñas. Todos 
estos quesos se pueden encon-
trar en la mayoría de tiendas 
de alimentación, supermerca-
dos e hipermercados de Sala-
manca.

Además, en la web www.
quesoarribesdesalamanca.
com se pueden adquirir en su 
tienda on line y disfrutar de 
ellos en cualquier rincón de 
España.

MARCA DE GARANTÍA `QUESO ARRIBES DE SALAMANCA´
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L os productos ibéri-
cos elaborados en 
Salamanca cuentan 
con un gran presti-

gio y una fama ampliamen-
te conocida en los distintos 
mercados nacionales e inter-
nacionales y conforman uno 
de los manjares más exquisi-
tos de nuestra gastronomía, 
irresistibles a cualquier pa-
ladar.

La Marca de Garantía 
`Ibéricos de Salamanca´ 
tiene como objetivo principal 
que el consumidor conozca 
un producto de gran calidad, 

sometido a un riguroso con-
trol durante todo el proceso 
de elaboración y curación y 
con unos requisitos de ca-
lidad más exigentes que las 
normativas vigentes.

Ibéricos de Salamanca 
conjuga, la excelente mate-
ria prima que proporciona el 
cerdo ibérico alimentado de 
forma natural, con una ela-
boración mimada y peculiar, 
favorecida por la orografía y 
el clima de la provincia de Sa-
lamanca cuyas características 
resultan ideales para la cura-
ción de sus productos.

Esto hace a Ibéricos de 
Salamanca, una Marca de 
Calidad digna de conocer
Este distintivo certifica la calidad 
de productos ibéricos curados 
como el jamón, paleta y lomo 
ibérico en sus variedades bello-
ta, cebo de campo y cebo y los 
embutidos tradicionales como el 
chorizo, morcón y salchichón ibé-
ricos de calidad extra y el lomito 
ibérico.

Las piezas certificadas con 
la Marca de Garantía `Ibé-
ricos de Salamanca´ deben 
cumplir la Norma de calidad de 
productos ibéricos y todos los 

requisitos definidos en nuestro 
reglamento, donde se describen 
unas características comunes de 
calidad de las materias primas, 
origen geográfico de producción, 
proceso de elaboración y cura-
ción y características del produc-
to curado.

Para poder identificar los pro-
ductos con el sello de calidad de 
esta marca de garantía es obliga-
torio que las empresas inscritas 
tengan implantando un sistema 
de calidad que garantice los requi-
sitos definidos en el reglamento y 
que una entidad de certificación 
externa compruebe todos los años 

que esos requisitos de calidad se 
están cumpliendo.

Sólo los productos debidamen-
te identificados con la contraeti-
queta o logotipo son los auténticos 
Ibéricos de Salamanca, con 
calidad certificada.

Gracias a la red de distribu-
ción de nuestras empresas aso-
ciadas podrán disfrutar tanto 
en Salamanca como en cualquier 
rincón de España de sus produc-
tos ibéricos.

Para más información so-
bre su marca de garantía y 
las empresas asociadas:
www.ibéricosdesalamanca.org

Decir ibéricos de Salamanca es decir 
ibéricos de calidad

MARCA DE GARANTÍA `IBÉRICOS DE SALAMANCA´
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Una feria con cinco de-
buts en La Glorieta. 
Cinco caras nuevas 
pisarán el coso cha-

rro en un abono atractivo que 
arranca el próximo 13 de sep-
tiembre con la novillada (más 
tarde que nunca) y que suma 
además cuatro corridas de toros 
a pie más la tradicional corrida 
de rejones que se celebrará de 
nuevo el día 21, día de San Ma-
teo. 

La novedad es que este año el 
día 21 no se cierra el telón, será 
al día siguiente con una corri-
da concurso en la que el mayor 
beneficiado es el salmantino Is-
mael Martín, que se presenta 
como matador de toros en La 
Glorieta tras su reciente alter-
nativa el pasado 29 de junio en 
la Feria de San Pedro de Burgos 
junto a El Fandi y Manuel Es-
cribano. 

De nuevo, la empresa BMF 
Toros apuesta por dividir la 
Feria en dos fines de semana, 
y es una decisión avalada por 
las buenas entradas en la pasa-
da edición. El viernes 13 tres 
de esos debutantes, una novi-
llada muy interesante con dos 
salmantinos que pedían a gri-
tos estar ahí como son Raquel 
Martín y Jesús de la Calzada. 
A ellos se suma Javier Zulue-
ta, un joven sevillano que ha 
venido dando toques de aten-
ción en cosos de primera cate-
goría, especialmente Sevilla o 
Valencia. 

El sábado 14 es la represen-
tación del futuro de la fiesta de 
la mano de Marco Pérez, que 
se presenta ante sus paisanos 
como novillero con picadores en 
el lugar donde empezó todo, y en 
contraposición, el adiós de dos 
grandes del toreo: la despedida 
en Salamanca de Pablo Hermo-
so de Mendoza y Enrique Ponce 
en su año de decir adiós.  

El domingo 15, sobre el 
papel, puede ser una de las 

tardes más atractivas para el 
aficionado, tanto por la gana-
dería como por los matadores. 
Vuelve Vellosino tras el ex-
celente encierro que lidió el 
pasado año logrando el Toro 
de Oro gracias a ese ‘Madrile-
ño’ de excelentes condiciones 
lidiado por Miguel Ángel 
Perera, que está anunciado 
en este cartel junto a Borja 
Jiménez, uno de los prota-
gonistas indiscutibles de esta 
temporada por su calidad, 
su entrega y su capacidad en 
todas sus actuaciones, desta-
cando su logro de convertirse 
en el triunfador y autor de la 
mejor faena de la Feria de San 
Isidro 2024, así como triun-
fos en todas las plazas que 
pisa. Será su presentación en 
La Glorieta y seguro que no se 
dejará nada. El cartel lo com-
pleta Emilio de Justo, que 
vuelve a la Feria. 

La segunda parte de la Feria 
arrancará con tres figuras del 
toreo y la empresa peleará por 
el ‘No hay billetes’. Encierro de 
Garcigrande el viernes 20 para 
Alejandro Talavante, Roca 
Rey y Pablo Aguado, uno de 
los carteles más rematados del 
abono. Apuesta fuerte para hacer 
vibrar los tendidos. 

Al día siguiente, sábado 21, 
corrida de rejones, con un pro-
tagonista: la vuelta a La Glorieta 
de Diego Ventura, reclamado 
tanto por la afición año tras año. 
Junto a él, Sergio Galán y Gui-
llermo Hermoso de Mendo-
za con un encierro de Hermanos 
Sánchez y Sánchez. Y el cierre, 
otra cara salmantina: Ismael 
Martín se medirá con dos figu-
ras del toreo como son Morante 
de la Puebla y Manzanares. 
El natural de Cantalpino merece 
esta oportunidad, conoce bien el 
triunfo en esta plaza habiendo 

salido en volandas ya tanto en su 
etapa como novillero sin picado-
res como ya con picadores, pues 
se convirtió en el triunfador de la 
novillada del pasado ciclo impo-
niéndose a un buen encierro de 
Lorenzo Rodríguez Espioja. Ca-
sualmente, él toreó en esa novi-
llada que fue el debut de Espioja 
con una novillada picada entera 
en Salamanca, y este año lo hace 
toreando su toro en esta corrida 
concurso que supone para esta 
ganadería también una oportu-
nidad única pues en la primera 
vez que lidia aquí un toro. Hay 
alicientes para que ese día rue-
den las cosas. Los seis toros que 
se lidiarán son salmantinos, en 
una apuesta por el campo charro 
con la inclusión de ejemplares 
de El Capea, Puerto de San 
Lorenzo, Garcigrande, Olga 
Jiménez, Hermanos García 
Jiménez y Lorenzo Espioja.  
Un año más… ¡arranca la Feria! 

Cinco presentaciones 
en La Glorieta y 
figuras para una 
Feria ilusionante 

Ventura,  
por fin

María 
Fuentes

Toni 
Sánchez

Manzanares en la pasada edición |  Foto:  M. H.

Con permiso de la esperada pre-
sentación del joven Marco Pérez 
y del adiós de Pablo Hermoso de 
Mendoza y Enrique Ponce en La 
Glorieta, el acontecimiento de la 
feria taurina (la más rematada 
de los últimos años) es sin duda 
el regreso, por fin, de Diego Ven-
tura a la plaza de toros de Sala-
manca. 

Una década después de su 
último paseíllo en este coso, 
Ventura vuelve encumbrado 
en la cima del toreo a caba-
llo y como el torero que tiene 
más salidas en hombros por 
la Puerta Grande de Las Ven-
tas con la escandalosa cifra 
de 19. Son muchos los afi-
cionados que durante estos 
años de atrás han clamado 
por la presencia del rejonea-
dor hispano luso en los car-
teles de la feria. 

Un serial que ha visto, año 
tras año, como el festejo de 
rejones ha ido perdiendo in-
terés en el aficionado y en el 
público en general, y que se 
ha visto reflejado en las ta-
quillas. Lo que antes era un 
lleno asegurado el día de San 
Mateo con este espectácu-
lo, en los últimos años se ha 
ido diluyendo en parte por la 
monotonía en el cartel pro-
gramado.

El acierto de la empresa 
de contar este año, por fin, 
con Diego Ventura supon-
drá un gran aliciente para el 
aficionado al rejoneo. Ade-
más, la máxima figura ac-
tual a caballo alternará con 
un Sergio Galán que el año 
pasado estuvo inconmensu-
rable en La Glorieta, y con 
Guillermo Hermoso de Men-
doza, sucesor del reinado de 
Pablo, que se encuentra en 
el momento más redondo de 
su carrera. 
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Raquel Martín, Jesús de la Calzada y Javier Zulueta forman la terna inaugural  
de la feria taurina Virgen de la Vega

Tres debutantes para alzar el telón
VIERNES 13

RAQUEL MARTÍN

JESÚS DE LA CALZADA

JAVIER ZULUETA

“Quiero triunfar, pero sobre todo no dejarme nada dentro”

“Se me pusieron los pelos de punta cuando vi mi nombre en los carteles”

“Triunfar en Salamanca es algo que todo torero quiere conseguir”

Raquel Martín abre cartel en la novillada 
que levanta el telón de la Feria, y lo hace 
con una mezcla de responsabilidad e ilu-
sión: “Presentarme en Salamanca es una 
responsabilidad muy grande, es la plaza 
que he soñado y admirado desde peque-
ña y además con mi gente, mis paisanos; 
pero por eso mismo estoy tan ilusionada 
de igual manera”. Su presentación en La 
Glorieta llega en su tercera temporada en el 
escalafón: “Lo he soñado casi desde que em-
pecé a torear, quizás al principio de mane-

ra más idílica, luego ya como un sueño real 
que podía llegar”.

La salmantina, que conoce esta plaza como la 
palma de su mano, reconoce que “es una afición 
exigente pero eso me motiva aún más si cabe a 
sacar lo mejor de mí”, al tiempo que anhela un 
triunfo para esa tarde: “Quiero triunfar, claro; 
pero sobre todo no dejarme nada dentro, de-
mostrar el torero que soy y disfrutar muchísimo 
la tarde. Además, quiero ser yo misma, sacar a 
relucir el trabajo que ha habido detrás, intentar 
torear despacio y conectar con el público”.

Respecto a la novillada a lidiar, pertene-
ciente a Antonio Palla, y sus compañeros de 
terna, Raquel Martín manifiesta lo siguien-
te: “Es un auténtico lujo de novillada, y el 
cartel es muy variado pero tengo claro que 
vamos a dar que hablar. Me siento afortu-
nada de poder ser una de las protagonis-
tas ese día que espero sea un importante 
punto de inflexión, ya que es la plaza más 
importante en la que voy a hacer el paseíllo 
esta temporada y tiene que ser un toque de 
atención”.

También se presenta en La Glorieta el novi-
llero Jesús de la Calzada, quien está inmerso 
en su temporada más importante pisando 
escenarios de relevancia como Las Ventas, 
Ceret o Vic Fezensac. “Estar en esta feria 
es prácticamente un sueño”, manifiesta el 
salmantino, quien se sincera diciendo que 
se emocionó al recibir la noticia: “Pensé que 
me quedaría fuera un año más. He soñado 
muchas veces con verme toreando en Sala-

manca y se me pusieron los pelos de punta 
cuando vi mi nombre en los carteles”. 

El principal temor de Jesús de la Calzada 
es “no estar al nivel que merecen los aficio-
nados”. El charro ya sabe lo que es salir en 
hombros de La Glorieta en su etapa como 
novillero sin caballos, algo que quiere repetir 
este año: “Quiero salir por la Puerta Grande 
pero también estar bien con los novillos y 
que el público salga hablando de mi”. 

Sobre sus compañeros de terna, solo tiene pa-
labras de elogio: “Es un cartel muy atractivo, en el 
que podré estar con mi compañera y amiga Ra-
quel, y con Javier Zulueta, uno de los novilleros 
punteros de la temporada. La ganadería la co-
nozco y ya he podido triunfar con ella”. Antes de 
finalizar, Jesús de la Calzada se muestra tajante 
en su deseo para la tarde del día 13: “Quiero de-
mostrar a todo el mundo que tenía que haber es-
tado en la novillada de la feria hace tiempo”.

Cierra el cartel de la novillada inaugural el 
sevillano Javier Zulueta, uno de los nombres 
más atractivos del escalafón. El joven novi-
llero reconoce que “este festejo es un gran 
escaparate, además de la repercusión que 
tendría un triunfo en La Glorieta. Verte 
anunciado en esta Feria, al lado de todas las 
grandes figuras del toreo, es realmente un 
privilegio”. Zulueta nunca ha visto toros en 
Salamanca, pero está impaciente por pisar 
el albero charro: “No he tenido la suerte de 
estar en esta plaza, aunque sobre todo me 
destacan la gran afición que hay allí y ade-
más me dicen que me va a gustar”.

Preguntado por sus compañeros de 
terna y la ganadería a lidiar, Zulueta 
responde: “No conozco la ganadería de 
Antonio Palla porque no la he toreado 
nunca, pero sí he visto cosas y me han 
hablado muy bien de ella. Con respecto a 
Raquel y Jesús, son dos novilleros de la 
tierra que están muy preparados y que 
seguro que lo darán todo para triunfar 
en su plaza”. 

Con casi una veintena de festejos a 
sus espaldas en esta importante tempo-
rada, Zulueta llegará a Salamanca “con 
la misma ilusión y ganas que si fuese a 

principio de temporada, y con el obje-
tivo principal de disfrutar del toreo”, 
aunque no se esconde al manifestar 
que “un triunfo en Salamanca supon-
dría uno de esos logros que todo torero 
quiere cumplir en su carrera”. Zulueta 
finaliza reconociendo que nota ser uno 
de los novilleros más esperados del es-
calafón: “Es muy bonito ver cómo la 
gente te espera en cada plaza. Te hace 
sentir más torero saber que hay gente 
que hace muchos kilómetros por verte, 
y eso es una gran motivación para en-
tregarte cada tarde”.

C/El Greco, 18 · 37004 Salamanca  · Tlf: 923 60 70 01  www.angularfoto.es

¿Tú quieres?
               ¡Yo quiero!

Raquel Martín |   
Foto:  Circuito de Novilladas CyL

Javier Zulueta |   
Foto:  Toromedia

Jesús de La Calzada |   
Foto:  Plaza 1 Las Ventas
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Capea, 18 años después
Desde la feria de 2006 no lidia una corrida 
completa una de las casas ganaderas más 

importantes del campo bravo charro

Toni Sánchez

El domingo 18 de sep-
tiembre de 2006 fue el 
último día en que la Casa 
Capea, entonces con sus 

tres hierros de El Capea, Carmen 
Lorenzo y San Pelayo, lidió una 
corrida completa en La Glorieta. 
Aquella tarde hicieron el paseí-
llo el rejoneador João Moura Jr, 
Eduardo Gallo, Pedro Gutiérrez 
“El Capea” y Cayetano Rivera Or-
dóñez. Desde entonces, esta em-
blemática familia ganadera sólo 
ha lidiado toros para rejones en 
algún festejo mixto y un toro con 
el hierro de Carmen Lorenzo en 
la corrida concurso de ganaderías 
del pasado año. 

En el serial que da comienzo 
en apenas unos días vuelve la ga-
nadería de El Capea a Salamanca 
con una corrida de toros completa 
que lidiarán el rejoneador Pablo 
Hermoso de Mendoza, Enrique 
Ponce y el joven novillero Marco 
Pérez. Los dos primeros, inmersos 
en su gira de retirada, se despiden 
de La Glorieta, mientras que el 
salmantino Marco Pérez hará su 

presentación como novillero ante 
sus paisanos. Una cita de mucha 
expectación, para la que se ha 
escogido con mimo una preciosa 
corrida de toros por parte del ga-
nadero Pedro Gutiérrez Lorenzo: 
“Se ha escogido con mucho cari-
ño por hechuras y reata para ver 
si acertamos y embisten. Esto es 
una caja de sorpresas y no hay 
un guión escrito, pero esperemos 
que sea un guión bueno y del in-
terés del aficionado”.

Con el precedente del toro li-
diado por López Chaves en la fe-
ria del año pasado, ha aumentado 
la expectación por volver a ver 
toros con el hierro de Capea en 
La Glorieta: “El del año pasado 
fue un gran toro, con muchísima 
calidad y con una embestida di-
ferente que cuajó Domingo a la 
perfección. Este año la ilusión es 
la misma o más si cabe que el año 
pasado. Ojalá que estos seis toros 
se acuerden del hermano del año 
pasado porque hay muchos afi-
cionados que nos han dicho que 
querían ver nuestros toros otra 
vez en lidia a pie, aunque sea un 

festejo mixto. Son muchos años 
sin lidiar en Salamanca una co-
rrida completa y ojalá acertemos 
con los toros y embistan como 
queremos”.

El principal reto de cara a este 
compromiso de Pedro Gutiérrez 
es que “la corrida embista con la 
personalidad que creemos que 
tiene esta ganadería”. Para ello, 
considera que los seis toros están 
en manos de tres privilegiados del 
toreo, tanto a caballo como a pie: 
“Lidiar en casa, en la plaza prin-
cipal de la provincia, en un cartel 
así… Tiene todos los alicientes y 
tenemos mucha ilusión, pero tam-
bién vamos con mucha responsa-
bilidad. No me cabe duda de que 
los toros están en las mejores ma-
nos con este cartel y que les van 
a sacar el cien por cien de lo que 
tengan dentro. Me preocupa y me 
inquieta que eso que tienen den-
tro les permita expresarse, dis-
frutar y emocionar al público. 
Estoy seguro que los tres van 
a estar fenomenal y quiero que 
los toros colaboren para que 
sea un gran espectáculo”. 

FESTEJO MIXTO EL SÁBADO 14 
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Trapío y cuajo para volver  
a alcanzar la gloria

REPORTAJE EN EL CAMPO

Regresa la divisa de Campo de Ledesma a La 
Glorieta para intentar revalidar el Toro de Oro que 
consiguió el año pasado gracias al extraordinario 

juego de ‘Madrileño’
T.  Sánchez

El prestigioso Toro de 
Oro de la feria del año 
pasado fue a parar con 
toda justicia a las vitri-

nas de Vellosino gracias al com-
portamiento de ‘Madrileño’ en 
la muleta de un rotundo Miguel 
Ángel Perera que cortó las dos 
orejas tras un faenón. Nueva-
mente se volverán a encontrar 
las caras el extremeño y la gana-
dería salmantina en la tarde del 
domingo 15 de septiembre, algo 
que valora de esta forma el pro-
pio ganadero, Manuel Núñez: 
“La tranquilidad no existe en el 
toro porque cada día es un capí-
tulo nuevo y no hay nada escri-
to. Aunque sea el mejor torero 
de la historia el que se enfrente 
a tu toro, tiene que haber una 
alineación de astros muy gran-
de para que se vivan momentos 
como los del año pasado”. 

Respecto al hecho de volver 
a La Glorieta tras el gran éxito 
cosechado en la feria del año 
pasado, el ganadero charro 
señala: “Estamos muy ilusio-
nados. Como dices, es un gran 
reto el hecho de lidiar en Sala-
manca, porque para nosotros es 
la plaza más importante. Esta-
mos con muchas ganas y mucha 

ilusión, pero que pase cuanto 
antes…”. 

Los toros reseñados por Ma-
nuel Núñez para la cita de Ve-
llosino con Salamanca no pue-
den tener mejor presentación: 
“Siempre se intenta que la pre-
sentación sea impecable, no 
sólo para Salamanca, sino para 
todas las plazas. Salamanca, 
aunque tenga categoría de se-
gunda por el número de festejos 
que da, es una plaza de primera 
categoría. Por eso intentamos 
ir siempre con lo mejor que te-
nemos, y este año gracias a las 
circunstancias que se han dado 
tenemos el número de toros ade-
cuado para llevar una corrida 
de toros muy pareja y bien pre-
sentada”. 

Junto al incombustible Mi-
guel Ángel Perera harán el pa-
seíllo Emilio de Justo y Borja 
Jiménez, dos de los toreros más 
demandados por la afición por 
sus continuos y sonados triunfos 
en plazas de máxima repercu-
sión como Madrid, Sevilla, Bil-
bao o Pamplona: “Estamos muy 
contentos con el cartel porque a 
nuestro juicio es muy bueno, con 
tres toreros que salen todos los 
días a darlo todo y están en un 
gran momento. No hay ningu-

na excusa respecto a esto. Tanto 
Emilio de Justo como Borja Ji-
ménez cuajaron grandiosas fae-
nas en Guijuelo a nuestros toros. 
Perera lleva viniendo a nuestra 
ganadería casi veinte años, por 
lo que conoce muy bien esta casa 
y cuaja un gran número de toros 
nuestros”. 

Antes de finalizar nuestra con-
versación, preguntamos a Manuel 
Núñez si el hecho de volver a con-
seguir el preciado Toro de Oro le 
quita el sueño: “Los premios son 
buenos porque reconocen que 
un animal ha sido bueno, pero lo 
importante es que haya grandes 
faenas y que el público se divier-
ta. Por supuesto que los ganade-
ros, al igual que los toreros, quie-
ren llevarse los premios de las 
ferias, pero tampoco es una de 
las cosas más importantes del to-
reo. Creo que lo más importante 
es que sea una gran tarde de to-
ros. Prefiero que sea una corrida 
en la que el conjunto sea bueno a 
que haya un toro espectacular y 
cinco peores, aunque si sale uno 
de esa condición bienvenido será. 
Somos conscientes de que van ga-
naderías muy buenas a la feria y 
de que volver a conseguir el Toro 
de Oro, con la categoría que tiene 
este premio, es muy difícil”. 

Los toros de Vellosino  
para el domingo 15

Manuel Núñez, ganadero de Vellosino |  Fotos: Pablo Angular
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Talavante y Roca Rey, los dos primeros del escalafón, alternarán con un Pablo Aguado 
que hará su segundo paseíllo en La Glorieta

T. Sánchez

El del viernes día 20 de 
septiembre es, gus-
tos a parte, el cartel 
de mayor relumbrón 

del ciclo al anunciarse en él los 
dos primeros espadas del es-
calafón. Alejandro Talavante y 
Andrés Roca Rey no faltarán a 
su cita con La Glorieta en esta 
feria taurina. Completa la ter-
na el sevillano Pablo Aguado, 
torero de corte artista que hará 
su segunda comparecencia en 
Salamanca. 

Talavante y Roca Rey, quien 
hasta la fecha de publicación 
de esta edición han compartido 
cartel en quince ocasiones esta 
temporada, centrarán la aten-
ción en la que será la primera 

de las citas con las figuras en 
la feria. El torero extremeño, 
quien está firmando una tem-
porada un tanto irregular, salió 
en hombros en Salamanca el 
año pasado tras cortar dos ore-
jas a la corrida con el hierro de 
Puerto de San Lorenzo. Entre 
sus triunfos más destacados de 
esta temporada, Talavante ha 
triunfado en plazas como Oli-
venza, Arles o Nimes, siendo 
además base de un San Isidro 
en el que hizo el paseíllo cuatro 
tardes para cortar dos orejas 
dando síntomas de no estar en 
su mejor momento.

Menos suerte corrió el año 
pasado en Salamanca Andrés 
Roca Rey, quien se fue de vacío 
en una de sus pocas tardes en 

blanco de la temporada. El pe-
ruano cumplirá el próximo día 
20 con su sexto compromiso en 
La Glorieta, una plaza de toros 
donde ya ha abierto la Puerta 
Grande en tres ocasiones. El 
ritmo que marca Roca Rey, tan-
to en taquilla como en triunfos 
en las plazas, es prácticamente 
imposible de seguir por nin-
gún otro torero del escalafón. 
Valencia, Sevilla (donde abrió 
por primera vez la Puerta del 
Príncipe), Zaragoza, Pamplo-
na, Córdoba, Jerez, Burgos, El 
Puerto de Santa María… La lista 
de plazas de toros en las que el 
limeño ha arrollado este año es 
interminable. Por ello, además 
de ser el principal reclamo entre 
el aficionado más joven, su pre-

sencia se antoja fundamental en 
una de las ferias más rematadas 
de los últimos tiempos. 

Completa el cartel Pablo 
Aguado, que ya toreó en Sala-
manca en el año 2019 junto a 
Diego Urdiales y Ginés Marín 
para estoquear un encierro de 
Montalvo. No tocó pelo aquella 
tarde el torero sevillano, quien 
pese a su excelente concepto 
del toreo no termina de redon-
dear sus actuaciones en forma 
de triunfos. Su temporada está 
siendo bastante discreta, sien-
do su tarde más importante la 
del 20 de abril en Sevilla, cuan-
do cortó una oreja a un toro de 
Victoriano del Río.

La ganadería escogida para 
esta cita que abre el tercer fin 

de semana de festejos dentro 
del serial taurino programa-
do es la de Garcigrande, una 
de las divisas preferidas de 
las figuras del toreo. Con 
una regularidad abrumado-
ra, esta ganadería no suele 
fallar en las grandes citas, 
y la de Salamanca es una de 
ellas. Como dato curioso, 
siempre que Alejandro Tala-
vante ha toreado la corrida 
de Garcigrande en La Glo-
rieta ha conseguido triun-
far y salir en hombros por 
la Puerta Grande. Además, 
Roca Rey firmó una tarde 
antológica en Salamanca el 
16 de septiembre de 2018 
cortando cuatro orejas a to-
ros de esta ganadería.

Un cartel de primera categoría
VIERNES 20
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Diez años después de su última actuación, la máxima figura actual  
del toreo a caballo vuelve a La Glorieta el sábado 21

T. Sánchez

El tradicional festejo 
de rejones vuelve este 
año a la fecha del 21 de 
septiembre y en esta 

ocasión lo hace con un gran ali-
ciente. Vuelve Diego Ventura 
a La Glorieta tras diez años de 
ausencia y suponiendo siempre 
uno de los anhelos de la afición 
charra, que han demandado fe-
ria tras feria, la presencia del 
rejoneador hispano luso en Sala-
manca. Inmerso en una tempo-
rada apoteósica en la que hasta 
la fecha ha abierto con rotun-
didad la Puerta Grande de Las 
Ventas, Castellón, Nimes, Gra-
nada, León, Alicante…, Ventura 
atiende amablemente la llamada 
de SalamancaRTV Al Día.

Diego, en primer lugar, ima-
gino que muy feliz de volver 
a Salamanca después de diez 
años ausente, de manera 
muchas veces injustificada, 
en los carteles.
 Sí, como dices es una alegría que 
después de diez años, y después 
del triunfo tan fuerte que tuve, 
por fin vuelva a estar en esta fe-
ria. Salamanca es una  tierra y 
una plaza en la que a todos los to-
reros nos gusta estar y la verdad 
que me hace muchísima ilusión.

Durante estos años han sido 
muchísimos los aficionados 
que han deseado su vuelta a 
La Glorieta. ¿Qué le inspira 
esta plaza y su afición?
Me inspiran muchas cosas, pero 
la que más es que sé que la gen-
te está esperando con ansias mi 
regreso después de haber pedido 
a la empresa año tras año que 
me trajese a Salamanca. Ade-
más lo que te comentaba antes, 
Salamanca es tierra de toros, 
taurina, aficionada y donde han 
nacido figuras del toreo que a 
mí personalmente me inspiran 
como torero. 

Sus dos únicas actuaciones 
en Salamanca fueron en 
2013 y 2014, con dos sali-
das en hombros y además 
dando un gran espectáculo. 
¿Cómo las recuerda?
Mi debut lo recuerdo con gran 
cariño. El público me recibió 
con los brazos abiertos y corté 
cuatro orejas a una gran corrida 
de Passanha, en lo que fue una 
tarde redonda. Y luego al año 
siguiente, en un día lluvioso, le 
corté tres orejas a una buena co-
rrida de Ángel Sánchez. Todo lo 
que recuerdo de aquellas tardes 
es bonito.

Ahora, consolidado como 
máxima figura 
del rejoneo ac-
tual, ¿en qué 
ha cambiado 
aquel Diego 
Ventura?
Han pasado diez 
años de aque-
llo, y aunque mi 
esencia nunca 
cambia, consi-
dero que llego 
diferente. Hay 
mayor madurez 
y experiencia 
como es lógico, 
con una cuadra 
renovada, con 
una diferente 
forma de ver 
los toros y, lo 
más importante, 
disfrutando de 
cada tarde con 
lo que hago, que 
antes por pre-
sión y necesidad 
no era así. 

Temporada tras tempora-
da, y cuando parece que 
usted ha alcanzado el techo 
de su tauromaquia, siempre 
consigue dar un paso ade-
lante y seguir emocionando 
al público. Imagino que hay 
muchísimas horas de traba-
jo detrás, pero ¿dónde está 
el secreto? 
El secreto está en la grandísima 
afición que tengo por mi profe-
sión y por entender e intentar 
saber qué pide el aficionado. Y el 
aficionado quiere cambios y no-
vedades, además que busca que 
le sorprendas con suertes nuevas 
y perfeccionadas. No es nada fá-
cil lo que he conseguido durante 
estos años, sobre todo porque 
cuesta mantener la afición y las 
ganas a ese nivel de exigencia 
para mí mismo. 

Es usted el torero con más 
Puertas Grandes en Las 
Ventas, seguido por El Viti, 
que como sabe es torero de 
Salamanca. Esto entiendo 
que será un auténtico honor 
para Ventura.
 Claro que conozco la historia del 
maestro de maestros, el maestro 
Viti. Siempre, como en todo lo 
grande en el toreo, fue un refe-
rente y una meta que alcanzar 
para mí, aunque siendo honesto 
son cosas diferentes: las épocas, 
él torero de a pie, yo a caballo… 
Son igual de meritorias porque 
no es nada de fácil y hay días que 
esas salidas en hombros saben a 
milagro, pero no me comparo en 
el número de puertas grandes de 
cada uno. Se tienen que reunir 
muchas cosas: los toros, la faena, 
la espada, yo mismo… Me sien-
to simplemente  afortunado, sin 
comparaciones, por haber podi-
do hacer y disfrutar el que las co-
sas rodaran tantas veces durante 
tantos años en Madrid.

Volviendo a su futura ac-
tuación en La Glorieta, ¿con 
qué deseo llegará Ventura a 
Salamanca?
Mi deseo, pues imagínatelo… 
Llego a Salamanca con unas ga-
nas y una ilusión tremenda. De-
seo tener la faena de mis sueños 
allí, lo sueño cada tarde y, en 
este caso, quiero que los aficio-
nados disfruten de mí y de parte 
de mis sueños.

Además, se anuncia con una 
ganadería de máximas ga-
rantías y que en los últimos 
años muestra una gran re-
gularidad.
Sí, la ganadería de Ángel Sánchez 
es de las ganaderías que aseguran 
triunfos. Es exigente, se mueve 
mucho, se vibra con ella y hay 
que poderle a los toros con ese ni-
vel de exigencia. Sólo espero que 
me dé este año otro triunfo, como 
otros muchos que me ha dado y 
que sea una tarde para recordar. 
Puestos a soñar, ¿por qué no in-
dultarles un toro en su tierra? 

Respecto a su cuadra, y para 
aquellos que no sean tan ex-
pertos en la materia, ¿en 
qué caballo deben prestar 
especial atención? 
Bueno, no sabría decirte uno o 
dos. Tienen que prestar aten-
ción a toda la cuadra. No hay 
dos iguales ni una suerte más 
meritoria que otra en mi cuadra. 
Desde salida estarán Velásquez 
y Guadalquivir doblándose y pa-
rando los toros muy de verdad, 
muy puros, poniendo los rejones 

de frente, con riesgo y de verdad. 
En banderillas estarán Nómada, 
Lío, Bronce, Fabuloso, Nivaldo 
o Hatillo, cada uno en su suer-
te están a un nivel increíble que 
impactarán. Y hasta en el último 
tercio tengo dos caballos que dan 
mucha seguridad como son Gua-
diana y Mezcal. Yo qué te voy a 
contar de mi cuadra…  si para mí 
son todos increíbles, de verdad. 

Por último, y teniendo en 
cuenta su dilatada trayecto-
ria, y como decíamos antes, 
consagrado como máxima 
figura del rejoneo, ¿qué le 
queda por conseguir a Die-
go Ventura?
Diego Ventura mientras siga 
aprendiendo cada día, viendo 
y sintiendo al aficionado vibrar 
con él, seguirá creciendo como 
profesional. El aficionado es el 
que me marca el ritmo y la ilu-
sión. Seguiré trabajando, perfec-
cionando e inventando para sor-
prenderlos y que siga creciendo 
la afición, que ahora mismo por 
cierto, está en un momento in-
mejorable, y así me siento yo. 

“Deseo tener la faena de mis 
sueños en La Glorieta y que los 
aficionados sean parte de ello”

DIEGO VENTURA | ENTREVISTA

Ventura en La Glorieta   |  Fotos: Web Diego Ventura
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CORRIDA CONCURSO CON HIERROS SALMANTINOS EL DOMINGO 22

Con apenas dos meses de alternativa se presenta Ismael Martín como matador de 
toros ante sus paisanos. Morante y Manzanares, testigos de excepción

T. Sánchez

El último torero 
salmantino en 
doctorarse en tau-
romaquia ha sido 

Ismael Martín. El charro 
tomó la alternativa el pasa-
do 29 de junio en Burgos de 
manos de David Fandila “El 
Fandi” y Manuel Escribano 
frente a toros de Antonio 
Bañuelos. Triunfó y gustó 
Ismael Martín en esa cita 
marcada en rojo en su ca-
lendario. Desde entonces, 
dos salidas en hombros en 
las dos corridas de toros 
que ha lidiado, en Arévalo 
y Peñaranda. 

Ahora le ha llegado la 
oportunidad, casi de rebo-
te, de verse anunciado en la 
Feria de Salamanca al lado 
de dos figuras de la talla de 
Morante de la Puebla y José 
María Manzanares. El tercer 
puesto en la corrida concur-
so de ganaderías parecía es-
tar destinado al torero Juan 
Ortega, pero se habla en los 
mentideros taurinos que el 
entorno del diestro sevilla-
no no vio con buenos ojos 
anunciarse en este festejo si 
se lidiaba un toro de la ga-
nadería de Lorenzo Espioja, 
como así será. 

Será, por tanto, Ismael 
Martín quien complete esta 
terna en el que será su debut 
como matador de toros en La 
Glorieta. Mismo escenario en 
el que el año pasado se procla-
mó triunfador de la novillada 
con picadores tras cortar tres 
orejas a una extraordinaria 
novillada precisamente con 
el hierro de Lorenzo Espioja. 
Sus caminos vuelven a unirse 
el próximo domingo día 22 de 
septiembre, y a buen seguro 
será un binomio que ofrezca 
un gran espectáculo al espec-
tador. 

Abre fuego esa tarde Mo-
rante de la Puebla, quien lle-
gará entre algodones a Sala-
manca en una temporada en 
la que ha estado apartado de 
los ruedos durante un tiempo 
debido a un problema de salud 
mental. Parece recuperado el 
torero cigarrero, quien ha de-
jado destellos de su aroma en 
los ruedos donde ha toreado 
después de su reaparición en 
la Feria de Santander a finales 
del pasado mes de julio. Aún 
perdura en el recuerdo la an-
tológica tarde de Morante en 
La Glorieta hace dos años, con 
la que fue merecedor de los 
principales premios del serial 
salmantino. 

Once años hace que no 
sale en hombros José Ma-
ría Manzanares de la pla-
za de toros de Salamanca. 
Pese a ello, sigue siendo 
uno de los toreros más 
queridos por parte de la 
afición salmantina. La im-
pronta, el carisma y ese se-
llo tan personal del torero 
alicantino sigue desper-
tando pasiones allí donde 
hace el paseíllo. Manza-
nares sigue siendo uno de 
los fijos en los carteles de 
postín en las principales 
ferias del circuito, como 
sucederá en Salamanca en 
el festejo que cierra ciclo.

Las ganaderías que li-
diarán sus astados en la 
corrida concurso son, por 
este orden, El Capea, Puer-
to de San Lorenzo, Gar-
cigrande, Olga Jiménez, 
Hermanos García Jiménez 
y Lorenzo Espioja. Seis di-
visas del campo bravo cha-
rro con garantías de triun-
fo para que tanto Morante 
de la Puebla, José María 
Manzanares e Ismael Mar-
tín ofrezcan un gran espec-
táculo en uno de los feste-
jos que más expectación ha 
despertado entre la afición 
salmantina.

“Garcigrande y Espioja  
son una garantía,  
embisten seguro” 

M. Fuentes

Primera tarde en su in-
cipiente carrera como 
matador de toros en 
La Glorieta, su plaza, y 

ante su afición, esa afición que 
ya le ha visto triunfar. Tras su 
alternativa, el salmantino ha 
cosechado triunfos. En La Glo-
rieta el objetivo es claro: triun-
far. “Lograr verme anunciado 
en La Glorieta ya como mata-
dor de toros y al lado de esas 
figuras del toreo es más que 
un sueño, la verdad. Es algo 
por lo que me he entregado y 
he trabajado muy duro estos 
años, y ahora empieza a darse 
los frutos, pero hay que estar 
a la altura cuando llegue la fe-
cha. Es un cartel que requiere 
mucha presión porque estar a 
la altura de ellos es imposible, 
pero yo voy a dar lo mejor de 

mí como siempre hago para 
lograr ese triunfo que tanto 
necesito y que tanta ilusión me 
haría en mi plaza”, añade.

Respecto a la ganadería, 
son dos toros de “garantía”. 
El primero de los toros que li-
diará en esa corrida concurso 
es del hierro de Garcigrande 
y el otro de Espioja, que será 
la primera vez que esta gana-
dería lidie un toro en La Glo-
rieta. “Garcigrande es una de 
las mejores ganaderías ac-
tuales y la que reclaman los 
números uno del toreo, va a 
ser un lujo poder torearlo. 
Y respecto a toro de Espioja 
me hace mucha ilusión por-
que conozco la calidad de los 
animales de esa casa, los he 
toreado muchas veces como 
novillero, el toro va a embes-
tir seguro”. 
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Dos figuras y un debut de ensueño

ISMAEL MARTÍN | TORERO
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Espioja, en ‘la concurso’ de 
ganaderías por méritos propios

REPORTAJE EN EL CAMPO

Tras la excepcional novillada lidiada el año pasado, Lorenzo Espioja lidiará un toro de 
inmejorables hechuras en el último festejo del serial

T. Sánchez

La tarde del domingo 22 de septiembre pasará a 
la historia de la ganadería de Lorenzo Espioja, 
ya que será la primera ocasión en la que esta 
divisa salmantina lidie un toro en la plaza de 

toros de La Glorieta. Numerosos triunfos en las novi-
lladas de años anteriores, tanto con picadores como sin 
picadores, avalan el debut en corrida de toros de una 
ganadería que hasta la fecha ha sido un seguro siempre 
que ha lidiado en Salamanca. La última ocasión fue en 
la novillada de la feria taurina del año pasado, en la 
que el salmantino Ismael Martín salió en hombros por 
la Puerta Grande tras cortar tres orejas a un magnífico 
lote. También pudieron disfrutar de las embestidas de 
los animales de Espioja el charro Valentín Hoyos y el 
vallisoletano Mario Navas.

Pese a ciertas polémicas que se han suscitado con la 
presencia de la divisa de Lorenzo Espioja en el cartel 
de la corrida concurso  de ganaderías y la ausencia de 
Juan Ortega en el mismo, lo cierto es que esta gana-
dería se ha ganado ese hueco por méritos propios. La 
empresa BMF Toros ha querido premiar el gran juego 
que siempre han ofrecido los animales lidiados por Es-
pioja en La Glorieta y, por ello, le ha dado un puesto 
de privilegio en un cartel de campanillas conformado 
por Morante de la Puebla, José María Manzanares e 
Ismael Martín, quien será el encargado de lidiar y esto-
quear el toro de Espioja, algo que valora positivamente 
el ganadero: “Estoy muy contento de que lo toree y lo 
mate Ismael Martín porque él ya conoce la ganade-
ría. Estuvo fenomenal con la novillada del año pasa-
do cortando tres orejas y además este año ha toreado 

la concurso en Ledesma y él fue triunfador y nosotros 
nos llevamos el premio al mejor novillo. Espero que 
todo salga bien”.

Respecto al hecho de verse anunciado junto a gana-
derías emblemáticas del Campo Charro como El Ca-
pea, Puerto de San Lorenzo, Garcigrande, Olga Jimé-
nez y García Jiménez, Lorenzo Espioja manifiesta: “Es 
una apuesta muy fuerte de la empresa por nosotros y 
sólo espero no defraudar a nadie. Supone una presión 
muy gorda y mucha responsabilidad.”. Sobre el hecho 
de lidiar únicamente un toro, el ganadero expresa lo 
siguiente: “Cuando lidias seis animales tienes muchas 
oportunidades de arreglarlo pero cuando lidias un 
toro solo te la juegas todo a una carta, pero confío en 
las hechuras y en que el juego se parezca a sus herma-
nos del año pasado”. 
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El toro que lidiará Espioja en La Glorieta |  Foto:  Pablo Angular
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Una de las mayores grandezas del to-
reo es saber elegir el momento de su 
despedida de los públicos y plazas, en 
las que, durante un tiempo pudo ser, 
o fue el héroe, que consiguió vencer al 
toro y convencer al público. Es, posi-
blemente uno de los momentos más 
emocionante en la historia del toreo, la 
despedida, y saber hacerlo en ese pun-
to crucial de la carrera de un torero, 
no es fácil. Tan solo el propio torero 
debe encontrar ese punto de equilibrio 
entre el público y el toro, y cuando ha 
de atravesar por ese alambre milagro-
so sobre los dos abismos.

Ser gente, en esto del toro, es una 
extraña y añeja expresión taurina pa-
radójica y reveladora. Porque nadie 
puede ser de todos. Pero en el toreo, 
como bien saben los aficionados ca-
bales, siempre hay algún torero que 
es todos los toreros. Y, aunque este no 
haya sido figura, (no es el caso de los 
que hablo) o ídolo de multitudes, se le 
considera paradigma de lo ideal, ar-
quetipo que raras veces se hace reali-
dad. Son toreros que no tienen proble-
mas de estilos, son toreros singulares de 
íntimos sentimientos. En ellos se obra 
el misterio de ser gente, tal y como ha 
ocurrido en el caso de Enrique Pon-
ce Martínez. 

Relatar esto de un torero pudiera 
no parecer extraño, pero si lo es de 
Ponce, que tras una carrera tan lon-
geva como la suya, no han sido mu-
chos los percances, aunque en ellos sí 
lo tuvo retirado algún tiempo. Ahora 
ha dicho que se retira definitivamente 
tras más de treinta años de carrera y 
muchos años en las primeras plazas 
del escalafón. Tiene todo el derecho 
a plantear su vida como le venga en 
gana; y a buen seguro tendrá el tiem-
po suficiente de reflexión con aque-
llos que elija.

Ponce ha sido máxima figura del 
escalafón. Por lo tanto, hemos de 
considerar su decisión, porque sim-
plemente lo ha querido así. Salaman-
ca, su plaza de la Glorieta, testigo 
presencial durante muchas ferias, al 
igual que otras plazas, será la despe-
dida de uno de los toreros de trayec-
toria ejemplar, espejo donde muchos 
deben mirarse en esta fiesta brava. 
Ojalá le sienta bien el descanso a don 
Enrique Ponce Martínez)

Por otro lado, Pablo Hermoso 
De Mendoza es la otra retirada que 

presenciará la afición de la Glorieta, 
no menos genial, aunque en esa otra 
especialidad, que nos aleja un tanto 
al aficionado del torero a pie, donde 
no obstante siempre ha tenido un gra-
to recuerdo de cuantos rejoneadores 
pasó por esta plaza donde ha sido evi-
dente que, en los últimos años el to-
reo a caballo tuvo su reconocimiento.

Hoy son muchos los que se asoman 
en todas las plazas porque este arte ha 
recobrado el beneplácito del público, 
pero no crean que son tantos aquellos 
que realizan las suertes desde la mon-
tura con verdadero riesgo y pureza, 
entre otras cosas, porque al igual que 
el toreo de a pie, al personal le gustan 
mucho las florituras, los caballazos, 
los alardes, las cabriolas y los aires 
teatrales, mucho más que lo que sig-
nificaba, el fundamento, la razón y el 
respeto del arte de rejonear

Para rejonear, no solo es preciso 
que el caballero conozca la técnica, 
mida el esfuerzo, posea gracia y do-
meñe el valor; es también muy ne-
cesario que el caballo tenga sangre 
torera, para que este conjunto armo-
nioso mantenga la viveza y emoción. 
Una cosa es que el caballo obedezca a la 
mano y la pierna que le manda, y otra 
el cómo realizar ese mandato que todos 
siguen mecánicamente. En el caso del 
caballo de sangre torera, tal y como son 
los que maneja este rejoneador Mendo-
za, que ha devuelto al toreo a caballo 
una prestancia, una emoción y un co-
lorido, como nunca ha tenido este es-
pectáculo.

Mendoza tanto en esta plaza como 
en otras muchas, se preguntaban si 
estaría ya buscando el relevo porque 
la verdad que este Mendoza lleva unos 
años que no parece el mismo, aquel que 
actuaba con alegría, con afición y maes-
tría, arrebatador, vibrante y con emo-
ción y estaba acostumbrado a triunfar 
en casi todas sus actuaciones. Él mejor 
que nadie sabía que iba perdiendo fres-
cura, no en vano lleva cantidad de años 
en la primera línea del rejoneo. 

Llenar la historia del rejoneo, y 
nacer en una parte de España don-
de precisamente el toro, el caballo y 
la ganadería apenas tienen protago-
nismo y llenar aquel vacío que deja-
ron las figuras señeras del rejoneo, 
ha sido un rotundo triunfo que lle-
nará una página en el arte del toreo 
a caballo.

Fermin
González

Retiradas  
con grandeza

La Feria Taurina 
se vive en el Bar La 

Fresa Tapas & Vinos

EN CALLE VAN DYCK 8

Más de 40 años haciendo de la 
gastronomía salmantina un 
referente. La Fresa Tapas & 
Vinos es para muchos más 

que un bar, es un punto de encuentro, un 
referente por su calidad gastronómica y 
su buen ambiente. 

Situado en la Calle Van Dyck, La Fresa 
ha sabido combinar la tradición de lo que 
supone un negocio familiar con recetas y 
propuestas a la vanguardia. Los mejores 
servicios y unos platos excelentes se su-
man a una gran variedad de tapas y ra-
ciones elaboradas al momento. 

Gestionado por José Ángel y Sergio, 
conocidos por su trato cercano a sus 
clientes, este local ubicado en una zona 
emblemática de la ciudad es conocido 
también por su amplia carta de vinos, es-
pecializados en la materia. 

Son conocidos sus platos de casque-
ría: nadie puede resistirse a sus criadi-

llas, riñones o mollejas, sus tradicionales 
platos de cuchara y por supuesto su co-
cido, que, reservando con antelación, es 
un plan demandado por muchos. Más de 
200 m2 en su local, disponiendo además 
de una amplia terraza y un comedor pri-
vado para comidas o cenas dentro de su 
horario habitual: de lunes a sábado cada 
día, en horario de 12:00 a 23:30 horas. 

Los días de toros, una visita 
obligatoria
Los aficionados taurinos lo saben, y es 
que, en los días de Feria, hay que pasarse 
por La Fresa Tapas & Vinos antes y después 
de los festejos. Esos días preparan una pro-
gramación especial, una oferta culinaria 
atractiva de tapas y raciones y los mejores 
vinos tanto al mediodía como después de 
los festejos, a partir de las 19:30 horas, con 
música para el cierre de cada jornada y el 
mejor ambiente. ¡La Feria se vive aquí! 

Los mejores servicios y unos platos 
excelentes se suman a una gran variedad 

de tapas y raciones elaboradas al 
momento
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César García

La ciudad de Béjar, con su rico patrimonio histó-
rico y su entorno natural privilegiado, se enfren-
ta a un reto crucial en el ámbito municipal: re-
vitalizar su economía y ofrecer a sus ciudadanos 

una calidad de vida óptima. 
Septiembre empieza con las esperadas Fiestas y en la 

programación “se ha contado con los vecinos para de-
cidir quién actúa y quién viene. Sobre todo con la gen-
te que participa, las asociaciones y 
las peñas que están moviendo estas 
celebraciones últimamente, los jó-
venes nos piden macro discotecas, 
orquestas de conocido prestigio, 
casetas de calle, charangas, la ani-
mación diaria…”, explica el alcalde, 
Luis Francisco Martín, que, por otro 
lado, avanza en SALAMANCA AL 
DÍA los proyectos en los que traba-
ja su Ayuntamiento para impulsar 
el desarrollo de Béjar, a pesar de las 
dificultades que implica gobernar en 
minoría.

Cuentas saneadas
El regidor municipal explica que, sin 
la mayoría absoluta, su administra-
ción debe negociar continuamente 
con la oposición, lo que puede ralen-
tizar la implementación de proyectos 
y decisiones cruciales. Sin embargo, 
destaca que su equipo ha logrado eliminar toda la deuda 
del Ayuntamiento, convirtiéndolo en un Ayuntamiento 
saneado, lo que les permite tener un margen para realizar 
inversiones y mejoras.

Martín, que tiene todavía tres años de legislatura por 
delante, expresa su esperanza en que la situación política 
actual, marcada por la falta de entendimiento entre los 
grandes partidos, se normalice. "Los ciudadanos están 
cansados de la falta de acuerdos y de la parálisis que esto 
provoca", afirma al tiempo que se muestra comprometido 
a seguir trabajando para que la ciudad siga avanzando.

“Yo espero que vuelva la cordura y la normalidad, no-
sotros estamos fuertes, con ganas de trabajar y vamos 
a estar hasta el final de la legislatura. A la gente de la 

calle le falta ver ese gran cambio que prometimos, 
pero van a empezar a verlo”, añade para destacar que 
la prioridad del equipo de Gobierno será preparar 
el presupuesto de 2025, que será “inversor e in-
novador”, para afrontar proyectos que supongan 
mejoras para la ciudad,  y “dar facilidades al em-
presario y al comerciante”. 

Renovación de vehículos municipales
Uno de los primeros grandes 
proyectos que se presentarán 
tras las fiestas es la renova-
ción de la flota de camiones de 
recogida de basura. El alcalde 
reconoce que los vehículos ac-
tuales están en muy mal estado 
y muchos de ellos son antiguos, 
lo que afecta a la eficiencia del 
servicio. La adquisición de dos 
nuevos camiones permitirá me-
jorar la limpieza y la calidad 
del servicio, “un aspecto funda-
mental para la satisfacción de 
los ciudadanos”.

También anunció la intención 
de mejorar el servicio de autobu-
ses municipales, especialmente 
durante la temporada de verano. 
Esto facilitará el transporte den-
tro de la ciudad y ofrecerá una 
mejor conexión para los vecinos, 

lo que es especialmente importante para aquellos 
que dependen del transporte público.

Impulso a la industria local
Béjar cuenta con un polígono industrial que está 
llegando a su límite de capacidad. Martín ha ma-
nifestado la necesidad de crear un nuevo polígono 
industrial que ofrezca terrenos a precios competi-
tivos para atraer a nuevos inversores. "Queremos 
facilitar la llegada de empresas a Béjar, ofreciendo 
terrenos asequibles y recursos energéticos", aña-
día. Este proyecto no solo generaría empleo, sino 
que también ayudaría a frenar la despoblación que 
ha afectado a la ciudad en los últimos años.

A pesar de las dificultades de gobernar en minoría, se muestra optimista sobre las 
posibilidades de desarrollo de la ciudad

FIESTAS EN BÉJAR

“Hemos logrado eliminar toda la deuda  
del Ayuntamiento y tenemos margen  

para inversiones” 

Luis Francisco Martín en el Ayuntamiento 

LUIS FRANCISCO MARTÍN | ALCALDE

"Los 
ciudadanos 

están cansados 
de la falta de 

acuerdos  
y de la parálisis 

que esto 
provoca"
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Ahorro en la factura de luz  
para los vecinos
Dentro de los objetivos de sostenibilidad, el Ayuntamien-
to planea crear una comunidad energética que permita a 
los ciudadanos beneficiarse de un ahorro significativo en 
sus facturas de luz, estimado entre un 
40 y un 45%. "Estamos trabajando en 
un proyecto que incluye la instalación 
de paneles solares y otras iniciativas 
para promover el uso de energías reno-
vables", señala Martín.

En el ámbito del medio ambiente, 
también hay una propuesta innova-
dora que es “intentar beneficiarnos 
de la utilidad de los montes públicos, 
tenemos la zona más verde de toda la 
provincia, el castañar más grande de 
Europa que, a pesar de que no son pro-
piedades municipales, queremos lle-
gar a un acuerdo con los propietarios 
como Candelario, para poder impulsar 
el tema micológico, la limpieza forestal 
para biomasa, y sobre todo con pro-
ductos importantes de la zona de los 
castaños, que están poco aprovecha-
dos”.

Fomento del Turismo
Por otra parte, también ha puesto én-
fasis en la necesidad de revitalizar el 
patrimonio industrial de Béjar, que 
cuenta con una rica historia relacionada con su tradición 
textil. Se están explorando proyectos para dar una nueva 
vida a las antiguas fábricas y edificios, buscando financia-
ción a través de fondos europeos. "Queremos que nuestro 
patrimonio sea un motor de atracción turística y cultu-
ral", añadía.

En este sentido, aludía a varias iniciativas para impul-
sar el turismo, un sector que puede ser clave para la eco-
nomía local. Desde la creación de un centro de referencia 
turístico que atraiga a visitantes durante todo el año, has-
ta la mejora de los espacios públicos como El Bosque y la 
Plaza de Toros, ya que la idea es que Béjar se posicione 
como un destino atractivo para turistas nacionales e in-
ternacionales.

Programa de Vivienda y Revitalización del 
Comercio
La crisis del comercio local también preocupa al alcalde, 
quien ha propuesto modificaciones en el Plan de Urba-
nismo para que los locales comerciales vacíos puedan 
transformarse en viviendas de uso turístico. "Béjar nece-
sita más plazas hoteleras y opciones de alojamiento para 
atraer a visitantes", argumenta. 

Esto podría revitalizar zonas que han visto un decli-
ve en su actividad comercial y ofrecer nuevas oportuni-
dades de negocio, según explica el regidor municipal: 
“lamentablemente el comercio tradicional está aboca-
do a ir cerrando, muchos propietarios se jubilan y no 
hay relevo generacional y en la Calle Mayor, si había 
200 establecimientos, ahora hay 40. Queremos modi-
ficar el Plan de Urbanismo para que en esos locales se 
puedan hacer obras y cambiar su uso para que puedan 
ser alojamientos turísticos porque lamentablemente ya 
no tenemos hoteles y echamos en falta esas plaza hote-

leras, pero siempre respetando las 
fachadas de esos comercios y apro-
vechando también los edificios que 
están vacíos. Y es un proyecto que 
vamos a presentar en breve”

Del mismo 
modo, otra de 
sus prioridades 
es mejorar la 
limpieza de las 
calles y  con-
cienciar a los 
ciudadanos so-
bre el cuidado 
del entorno. 
Se lanzará una 
campaña para 
recoger las he-
ces de las mas-
cotas y se im-
plementarán 
sanciones para 
aquellos que 
no cumplan 
con las norma-
tivas de limpie-
za. "Queremos 
que nuestros 
ciudadanos se 
sientan orgu-
llosos de su 

ciudad y la mantengan limpia", ma-
nifiesta.

En busca de la prosperidad
Para transformar Béjar, el alcalde 
pretende crear un portal inmobilia-
rio “muy grande con todas las vivien-
das que están vacías, que se podrán 
adquirir por el precio de una coche-
ra o de un trastero en Madrid”, ya 
que muchas se venden por 10.000, 
20.000 o 30.000 euros. El objetivo 
es conseguir que un buen número 
de personas decida invertir en  “ una 
ciudad bonita, atractiva”, que cuenta con 12.000 habitan-
tes pero tiene capacidad para albergar 20.000, y es “co-
queta, limpia, con un Hospital, Policía Nacional, Guardia 
Civil, Policía Local, clínicas privadas de sanidad y un es-
pectacular entorno natural”.

Por eso, con un año de legislatura ya cumplido y tres por 
delante, el alcalde tiene claro que su cometido es “hacer 
de Béjar una ciudad más bonita, atractiva y acogedora”. A 
pesar de los desafíos, su compromiso con la ciudad y sus 
vecinos es palpable: "Cada vez que me presentan como el 
alcalde de Béjar, siento que estoy cumpliendo un sueño. 
Quiero mejorar la vida de mis vecinos y hacer de esta ciu-
dad un lugar donde se pueda vivir y trabajar con calidad".

De hecho, el alcalde popular disfruta con el contacto 
directo con los vecinos, “aquí  todo el mundo te conoce, 
te anima, te dice si la farola no funciona, una baldosa se 
mueve o que hay que cambiar algo… y eso a mí me gusta, 
que los mis amigos, mis vecinos, me piden las cosas, y 
yo pueda poner un banco donde me han indicado, o una 

fuente donde me han dicho, o segar la hierba de ese ba-
rrio porque está alta, y es tan fácil hacer esas pequeñas 
cosas que los ciudadanos te piden, que solo hay que es-
cucharles”. 

“Estoy feliz, aunque es verdad que es muy sacrificado, 
desde el lunes a domingo, desde la primera hora hasta la 
última, porque puede haber un accidente, o un fuego, o 
un grave problema… y es un gran esfuerzo personal, pero 
creo que todos tenemos que sacrificarlo por la sociedad”, 
concluye.

Béjar se enfrenta a un futuro lleno de retos, pero tam-
bién de oportunidades. Con proyectos ambiciosos y un 
enfoque en la colaboración y el desarrollo sostenible, el 
Ayuntamiento, bajo la dirección de Luis Francisco Mar-
tín, busca transformar la ciudad en un lugar próspero y 
atractivo para todos. La ilusión por el cambio y la mejo-
ra sigue siendo el motor que impulsa a la administración 
municipal, a pesar de las dificultades que enfrenta en el 
camino.

"Queremos 
facilitar la 
llegada de 
empresas 

a Béjar, 
ofreciendo 

terrenos 
asequibles 
y recursos 

energéticos"

OBRAS INTEGRALES
TODO TIPO DE REFORMAS

C/ 28 de Septiembre, 16 - Bajo 
37700 BÉJAR (Salamanca) 
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Vanesa Martins

Béjar ya se encuentra inmersa en la celebración de 
sus fiestas patronales en Honor a la Virgen del 
Castañar. Para ello, el consistorio ha elaborado 
una amplia programación que comenzó el pa-

sado 30 de agosto y que se prolongará hasta el día 9 de 
septiembre.

Un total de cuatro orquestas y un concierto son los en-
cargados de animar las jornadas centrales de las fiestas. 
Por lo tanto, una apuesta musical por y para los vecinos 
del municipio. 

De este modo, este miércoles día 4, desde primera hora 
de la tarde la música estará presente. A las 17:00 h. ha-
brá música en las Residencias, con Maelum en El Buen 
Pastor.

Más tarde, a las 19:00h, el Taller de Danza Munici-
pal ‘Un paso adelante’, en el Pabellón Municipal ‘Anto-
nio Sánchez de la Calle’, ofrecerá una especial actuación. 
Para terminar la jornada, tendrá lugar  desde las 21:00h 
el concierto de la Big Band Route A66 en las terrazas de 
restaurantes Pavón y Abrasador.

Al día siguiente, el jueves 5 de septiembre es el Día In-
fantil, por lo que en horario de 11:00 a 14:00 h y de 16:00 
a 18:00 horas habrá un gran parque de hinchables gratui-
tos en la Plaza Mayor.

Posteriormente la cultura volverá a protagonizar la 
programación. A las 19:00 h. se representará la obra de 
teatro. Chirimbamba ‘Comienza la función’. Posterior-
mente, a las 20:30 horas, se celebrará un Bingo Show 
con las Bingueras, en el Parque de la Corredera. 

A las 21:00 h. tendrá lugar el  concierto de Clovers 
en la terraza de Mirasierra y a las 23:00h, el grupo con 
raíces en el municipio Wistimber, ofrecerá un concier-
to para todos los asistentes. Será en el Parque de la 
Corredera. Para finalizar el día, la Orquesta Olympus, 
RED-VOLUTION pondrá el toque final hasta altas horas 
de la madrugada.

El viernes, 6 de septiembre, desde las 07:00 horas de 
la mañana, la Charanga recorrerá las calles de la ciudad. 
De 11:00 a 14:00 h y de 16:00 a 18:00 horas se podrá 
volver a disfrutar del gran parque de hinchables gratui-
tos y fiesta de la espuma en la Plaza del Alagón. Por la 
noche, el toque musical lo pone la Orquesta La Huella 
en La Corredera.

En el último fin de semana de fiestas, la programación 
concentra varias y variadas actividades. El sábado, 7 de 
septiembre, será el día de la Juventud. A las 14:30 h. será 
la Paella solidaria en El Castañar; y las risas están asegura-
das a partir de las 17:00h con el Gran Prix para las peñas 
en la Plaza de Toros (Participan las peñas Cornisa Fest, 
Borrachos Sin Fronteras, JyP, BB+, CKN y Desperadas).  

Por la noche, a las 00:00 h. será el turno musical con 
la Macro discoteca en La Corredera, Espectáculo Evolu-
tion de disco Puebla.

El Día de Nuestra Patrona será el domingo, 8 de sep-
tiembre. A las 11:30 horas se celebrará la Santa Misa en 

el Santuario de Ntra. Sra. del Castañar, seguida de la 
procesión. 

Por la tarde, a partir de las 18:00h, cita para los más tau-
rinos en La Ancianita. Con Toros de Orive, para los diestros: 
'El Capea’, Damián Castaño y Manuel Diosleguarde.

Por la noche, a las 21:00 h. Grupo Jump Jive – Hollywood 
Band actuará para dar paso a la Orquesta La Fórmula.

Por último, para despedir las fiestas patronales en Ho-
nor a la Virgen del Castañar, Béjar acogerá el lunes, día 9 
de septiembre, un Gran Castillo de Fuegos Artificiales a 
cargo de la pirotecnia Benavente. Será a las 22:00h en la 
Plaza Mayor.

Además de toros y otras actividades, se celebrará el Día del Niño,  
de la Juventud y de la Patrona   

FIESTAS EN BÉJAR

La programación musical  
protagoniza las Fiestas con  

cuatro orquestas y un concierto

DESDE EL 30 DE AGOSTO HASTA EL 9 DE SEPTIEMBRE 

Pol. Casa Blanca S/N
37700 Béjar (Salamanca)

649 585 710
618 614 932
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Raúl Blázquez

El nombre de Diego Gil Hernando quizás no sea hoy 
por hoy reconocible en un primer momento, pero 
las creaciones surgidas de su mente y sus manos 
sí. Y es que este burgalés de 37 años es el autor del 

cartel anunciador de las Ferias y Fiestas 2024 de Béjar, una 
esperada semana en la que la ciudad se llenará de espectácu-
los y color, con calles y plazas llenas de vecinos y visitantes.

La creación ‘Geometría Festiva’ ha sido la elegida este 
año para anunciar la semana grande bejarana, un dise-

ño que pretende recoger la esen-
cia más pura de las tradiciones, 
la historia, la fiesta y los iconos 
más típicos de la ciudad, todo ello 
enmarcado en una colorida crea-
ción digital que el propio artista y 
creador nos presenta.

¿Cómo surgió idea de pre-
sentarse en concurso?
A través de convocatorias que se 

van publicando en diferentes 
páginas de internet que voy 
siguiendo a lo largo del año. 
Entre todas ellas aparecía la 
de Béjar y me puse de inme-
diato con ella, no me lo pensé 
dos veces.

¿Te dedicas al diseño 
gráfico?
Yo estudie arquitectura de inte-
riores. Estuve varios años tra-
bajando en el ello, pero desde 
2018 me dedico casi principalmente al diseño gráfico y la 
creación de cartelería.

¿En qué te basaste para crear el cartel?
Podría decir que la idea surge a partir del lenguaje 
visual de las formas geométricas, con colores puros. 
Estas dos suponen el punto de partida para poder co-
menzar a diseñar y crear el cartel.

¿Cómo es el cartel de las fiestas de Béjar?
Se trata de un diseño a base de formas geométricas, 
que representa de una forma esquemática y recono-
cible los diferentes iconos festivos y el lugar. A partir 
de ahí se dibuja una especie de mosaico, en el que 
interactúan elementos más festivos como pueden ser 
los cabezudos o las charangas, representando con 
detalles que los hacen fácilmente reconocibles como 
instrumentos musicales, mezclando también la tra-
dición, con la presencia de la Virgen del Castañar, y 
representaciones del patrimonio de Béjar, con clara 
presencia del Hombre de Musgo, la iglesia del Salva-
dor o el Ayuntamiento. Todo ello realizado en una pa-

leta cromática de colores claros para aportar un ambiente 
aún más festivo.

¿Para llegar a todos estos detalles has necesitado 
estudiar la historia y la cultura de Béjar?
Sí. Date cuenta que yo soy de Burgos y nunca he ido a las 
fiestas de Béjar, por lo que he tratado de empaparme de la 
ciudad de manera muy detallada a través de documenta-
ción que he localizado por internet y en páginas oficiales, 
así como viendo vídeos de las fiestas de otros años. 

¿Qué esperas generar en la gente cuando vean el cartel?
Principalmente me gustaría que quien mire el cartel se 
encuentre con algo sencillo, limpio, que puedan identi-
ficar de una manera clara las figuras que representan la 
fiesta y el patrimonio de la ciudad, además de ofrecer im-
pacto visual y un colorido que invite a la fiesta.

¿Vendrás este año a las fiestas a vivirlas en vivo?
Pues desgraciadamente este año no va a poder ser, ya que 
las fechas me coinciden con otros compromisos y no será 
posible. Pero espero ir a Béjar pronto y disfrutar con todo 
lo bueno que ofrece. 

 El joven creador digital ha estudiado al detalle las fiestas y la historia para tratar  
de plasmar sus principales iconos 

FIESTAS EN BÉJAR

“El cartel pretende ser algo sencillo que 
pretende identificar claramente la fiesta,  

la historia y el patrimonio de Béjar”

DIEGO GIL | CREADOR DEL CARTEL DE LAS FIESTAS

¡Calidad y atención personalizada!

923 41 02 37 - 923 41 12 09
caljulioperez@gmail.com

C/ 28 de Septiembre, 19
37700 BÉJAR (Salamanca)  

Diego Gil con el cartel
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La Ancianita acoge el próximo 8 de septiembre un cartel puramente salmantino: toros 
de Orive para Capea, Damián Castaño y Manuel Diosleguarde

M. Fuentes

Una reivindicación por los toreros locales. Así se 
presenta el cartel taurino que acogerá Béjar el 
próximo domingo 8 de septiembre, cita inelu-
dible en el calendario en los que están anuncia-

dos El Capea, Damián Castaño y Manuel Diosleguarde. 
Los diestros estoquearán una corrida de toros de la ga-
nadería de Orive, una casa que es garantía en las ferias. 

El ganadero, Alberto Orive, habla en una entrevista 
para SALAMANCA AL DÍA sobre esa tarde. “Ante una 
cita de este tipo siempre tengo sensaciones encontradas, 
por un lado, la emoción de verte anunciado en un cartel 
tan bonito en Salamanca, y por otro lado la responsa-
bilidad que eso conlleva porque al final estás en casa, el 
público que va te conoce, son buenos aficionados, y la co-
munidad taurina se centrará en lo que pase en el ruedo 
y espero cumplir las expectativas”, relata. 

Reconoce su debilidad y felicidad por lidiar en Béjar. 
“Es una plaza muy bonita, se crea un ambiente muy 
bonito durante todo ese día con la Virgen del Castañar 
como protagonista”. Alberto ya ha lidiado en esa plaza en 
dos ocasiones. Una de ellas fue hace diez años, en 2014, 

con muy buen resultado y en la que se logró el triunfo de 
los tres actuantes: Juan Diego, Eduardo Gallo y Damián 
Castaño. La otra tarde que lidió fue el 2017 con buen re-
sultado también para los matadores de toros Juan Leal, 
Joselito Adame y Alejandro Marcos. 

Este 2024, vuelve a La Ancianita, con un cartel pura-
mente charro que tiene muchos alicientes para que sea 
otra tarde de triunfos. “El cartel me gusta muchísimo. El 
otro día estuve con ellos allí en Béjar en la presentación 
y se puso sobre la mesa el debate de que la Feria de Sala-
manca no ha contado con ellos y que no se ha apostado 
por toreros de la tierra. Por eso, en Béjar es el momento 
de reivindicarse, ellos y los aficionados. Ojalá se llene la 
plaza para apoyarles. Son tres toreros con mucho que 
decir. Capea tiene un bagaje y unas capacidades incues-
tionables, Damián Castaño llega en su mejor momento, 
después del triunfo rotundo de Bilbao y tras triunfar y 
dar la cara en todas las plazas en las que está anuncia-
do y Diosleguarde es un torero todavía con mucho que 
decir. Con nosotros ya ha sellado triunfos importantes y 
es un torero en continua evolución y que cada vez torea 
mejor”, concluye el ganadero.

José Ignacio Cascón, gerente de la plaza  
de toros de Béjar:  
“Hay que apoyarles y llevarles  
a hombros que es lo que merecen”
Por su parte, el gerente de la plaza de toros del mu-
nicipio, José Ignacio Cascón, expresa su entusiasmo 
por un cartel taurino de este año “exclusivamente 
cerrado con toreros y ganado de Salamanca”. Des-
taca la importancia de Béjar como “una plaza única 
y la más antigua del mundo”, lo que añade un valor 
especial al evento. 

Además, Cascón invita a disfrutar del ambiente, la 
música y la gastronomía local, y subraya la relevan-
cia de apoyar a los toreros y ganaderos salmantinos, 
recordando que es fundamental reivindicar lo local y 
valorar a los artistas que tenemos en casa. “El cartel 
me encanta. Son tres toreros que merece la pena ver. 
Es una oportunidad para apoyar a los nuestros, que 
es algo que muchas veces se nos olvida. La afición 
tiene que apoyar algo que se está reclamando, que 
vengan a verles, que les apoyemos y les saquemos a 
hombros que es lo que los tres se merecen”.

El toreo charro como reivindicación

Los protagonistas del cartel en la presentación oficial  |  Foto:  Facebook Toros Béjar

����������������������������

		��������������������

������������

 ������������������������
�����������������

����������������

Santiago Lomo Sánchez
Consultor de Empresas

C. Alcalde Juan Belén Cela, 21
Despacho 1

Polígono Industrial Béjar
(Salamanca)

600 863 866
santiagolomos@hotmail.com

Fiscal-contable
Asesoría Financiera
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DAMIÁN CASTAÑO

MANUEL DIOSLEGUARDE

"Cuando apenas tenía contratos,  
Béjar siempre contaba conmigo"

“Quiero triunfar, pero sobre todo no  
dejarme nada dentro”

“Es bonito volver a Béjar, donde se res-
pira torería”, afirma Manuel Diosleguarde, 
quien se ha convertido en uno de los toreros 
charros más esperados por la afición. Agra-
dece verse anunciado este año porque es una 
prueba de que “se reconocen los triunfos”. El 
año pasado, en La Ancianita cortó cuatro ore-
jas y un rabo a un buen encierro de Vellosino. 
“Me motiva mucho esa tarde, espero estar 
a la altura y dejar así abiertas las puertas 
para futuras oportunidades que espero que 
se den allí”. 

Le ilusiona además la ganadería que lidia 
esta tarde. Para Dioslegurde, Orive es “una 
garantía” y sabe ya lo que es triunfar con esos 
toros. “Es una ganadería que me encanta y 
a la que voy muy a menudo a tentar. Este 
año maté un toro de esta casa en la corrida 
concurso de Arévalo y fue extraordinario en 

el que pude torear muy a gusto. Estoy con-
vencido de que en la tarde de Béjar van a 
salir toros muy bravos y encastados, es una 
apuesta segura”.

Viene de una temporada de triunfos, sin-
tiéndose muy bien delante de los toros, pero 
en la que lamenta “no poder tener más con-
tratos”.  “A todos siempre nos gustaría torear 
más de lo que lo hacemos, pero yo sigo tra-
bajando duro en los entrenamientos y en las 
actuaciones que tengo cerradas para evolu-
cionar en mi concepto y dar la cara siempre. 
Me duele mucho no verme anunciado en La 
Glorieta después de la mala suerte que tuve 
el año pasado que se me mató el toro contra 
el burladero, creo que si no hubiera sido un 
triunfo. Me duele porque Salamanca es mi 
tierra, y no poder estar es duro, pero espero 
que algún día llegue”, concluye. 

EL CAPEA

“Va a haber emociones y los tres vamos a reivindicar ese sitio que creemos que merecemos”

El Capea vuelve a La Ancianita tras varios años triunfan-
do en ese coso. Sus sensaciones, de cara a ese compromi-
so, son muy buenas. “Verme anunciado en muchos sitios 
de la provincia me ha dado ilusión y moral para seguir 
entrenando y disfrutando de mi profesión. Béjar es una 
ciudad maravillosa en la cual me siento muy querido, 
y en la que siempre que he toreado me han tratado con 
muchísimo cariño y yo he dado lo mejor de mí. Prueba 
de ello es que he toreado muchas veces y esperemos que 

este año pueda torear un toro como yo siento y como me 
gusta y que todos podamos disfrutar”. 

Aprovecha estas declaraciones para hacer un llama-
miento a la afición. “Hay muchos, pero muchos aficio-
nados, que me dicen que cómo los toreros salmantinos 
no estamos anunciados en la Feria de Salamanca. En-
tonces creo que ahí tienen la oportunidad de hacer una 
reivindicación, acudir a la plaza y demostrar que tie-
nen interés por ver a sus toreros, por ver a su gente. 

Creo que los tres vamos a dar lo mejor de nosotros y 
que vamos a apretar y que va a ser una tarde muy bo-
nita. La ganadería de Orive está en un buen momento y 
creo que va a embestir. En fin, no hay un guión escrito, 
pero estoy seguro que va a haber emociones y que los 
tres vamos a reivindicar ese sitio que creemos que me-
recemos y estoy seguro que en Salamanca hay grandes 
toreros y muy buenos aficionados y va a ser una tarde 
muy bonita”. 

Damián Castaño llega a Béjar en uno de sus 
momentos como matador de toros. Su re-
ciente triunfo en Bilbao con esa oreja que 
cortó a un exigente toro de Dolores Agui-
rre y la rotundidad en la Feria de Otoño 
de Madrid le han dado un impulso nece-
sario y una subida de moral de cara a los 
siguientes compromisos. Está siendo una 
temporada completa en la que ha logrado, 
tras muchos años de lucha, el respeto de 
los aficionados y de las empresas. 

Para el pequeño de los Castaño, “Béjar 
es una plaza muy especial”. Ha toreado 
en varias ocasiones, y siempre agradecido 
a la empresa y a la afición. “Para mí ver-

me anuncio de nuevo en La Ancianita es 
muy ilusionante, porque es una plaza en 
la que siempre me he sentido muy queri-
do porque siempre han contando conmi-
go cuando apenas tenía contratos, y eso 
lo valoro mucho”. 

Además, en Béjar Damián Castaño li-
dera un curso de aficionados prácticos 
que ya “son familia” y que estarán en los 
tendidos arropándole, lo que da “un plus 
de motivación”. “Allí conozco muy bien el 
triunfo, he toreado en ocho ocasiones y 
salvo una tarde, todas he triunfado, por 
lo que confío en que este año pueda dis-
frutar y salir a hombros”.
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V. M.

Wistimber es un grupo de música 
creado en la localidad extremeña 
de Navalmoral de la Mata. Carlos y 
Álvaro, voz y guitarra, iniciaron este 

proyecto grabando sus primeras canciones en un 
garaje insonorizado.

Ahora, con varios singles bajo su nombre, ac-
tuarán en el municipio de Béjar, localidad en la 
que Carlos tiene lazos familiares. En esta entrevis-
ta nos cuenta cómo vive la banda este momento y 
cómo afrontan el concierto en la provincia charra.

¿Cómo nace el grupo?  
El grupo nace cuando yo vuelvo de Madrid de te-
ner otros grupos, yo ya había escrito mis propias 
canciones y quería empezar por tener mi propio 
grupo y proyecto, con temas propios. Entonces 
vuelvo a Navalmoral de la Mata. Nosotros somos 
de allí y empiezo a juntar a la banda, poco a poco 
empiezo a tocar la guitarra. Yo ya conocía al que  
es mi socio de grupo ahora mismo, Álvaro, y poco 
a poco le convencí para unirnos y empezar a ha-
cer el proyecto musical. Insonorizamos un garaje 
y ahí grabamos las primeras cuatro canciones. La 
primera canción fue muy bien y en dos días tenía 
10.000 reproducciones y por toda la zona gustó 
mucho. Y ya nos empezaron a llamar de sitios y 
poquito a poco fuimos uniendo la banda. Y la si-
guiente canción ya nos fuimos a Madrid, a M.G. 
Studios, un estudio muy bueno para grabar. Des-
pués de eso dimos nuestro primer concierto el 25 
de diciembre en Navalmoral, y desde ahí a seguir 
trabajando y escribiendo canciones…

De un garaje al estudio, conciertos… ¿cómo 
estáis viviendo este momento?
Pues nosotros vivimos todos de forma muy objetiva, es 
decir, vivimos como un negocio en la música. Siempre in-
tentamos preguntar a todo el mundo que tenemos cerca y  
que ya está metido dentro de la industria musical bastante 
e intentamos siempre aprender de todos los consejos posi-
bles y siempre nos han dicho lo mismo: trabajo, trabajo y 
trabajo y mirarlo todo de forma objetiva, pero sin perder 
lo que nos gusta. Con cada EP hemos intentado sacar co-
sas diferentes. El primero sí que era una rumba más pura, 
había un poquito de todo, pero era una rumba más pura. 
El siguiente ya había una ranchera y un bolero. E intentá-
bamos modificar un poco. Y este, con el que estamos ahora, 
estamos con Roger Rodes, un productor en Barcelona, es 
una máquina y estamos modificando todo radicalmente 
porque nos ha apetecido, pero también siempre todo de 
forma muy objetiva con respecto a lo que se lleva hoy en 
día, modernizarlo... A saber un poco lo que gusta. 

Entre esos conciertos se encuentra Béjar, dónde 
tienes raíces…
Sí, mi padre es de Béjar, mis tíos son de Béjar, mis abue-
los eran de Béjar y mucha familia mía de Salamanca.  

¿Qué esperáis de ese concierto?
Queremos pasarlo genial, muy bien, me da pena porque 
ha estado a punto de que mi abuelo llegará a verme tocar 

en Béjar. Pero va a 
ir mi padre, todos 
sus amigos, mis 
amigos de cuan-
do yo iba a Bé-
jar…  Además, no 
esperaba que en 
el primer año de 
gira, autogestio-
nada, nosotros lo 
gestionamos todo, 
nos llamaran y 
tenemos muchas 
ganas. Me apete-
ce mucho poner a 
Béjar patas arriba. 

¿Sientes res-
ponsabilidad o 
nervios al tocar 
delante de tu 
gente?
No, no, a mí todo 
me motiva. Siem-
pre me motiva todo. Al final es importante tener un po-
quito de nervios antes de estar en un concierto, porque 
es lo que te hace estar alerta, pero los nervios antes, no 

en el concierto. Además, como llegamos de otros 
conciertos, venimos del Puerto de Santa María, 
festival en Extremadura, etc. Es más fácil.

¿Cómo es vivir de un lado para otro? ¿Cómo 
lo lleváis? 
A mí me encanta, es verdad que este año haremos 
unos 12 conciertos y ha ido bastante gente. Toda-
vía nosotros no vivimos eso exactamente, sino que 
tenemos épocas más tranquilas en las que es más 
de grabación y épocas de conciertos, pero tengo 
muchas ganas de que sigan llegando conciertos y 
conciertos y conciertos y vivir en una furgoneta 
durante un tiempo. 

¿Por qué Wistimber? 
Se presenta como un movimiento, nosotros no 
lo vemos ni como nosotros mismos, es decir, lle-
va consigo a la cantidad de gente cercana que 
nos ha seguido siempre. La gente cercana, todo 
lo que tenemos alrededor, lo que nos han ayu-
dado y siempre vamos y van a estar con noso-
tros. Siempre van a poder venirse a la gira cuan-
do ellos quieran, van a poder beber de nuestro 
whisky y es un poco eso, al final Whistimber es 
lo que, como se llamaba el grupo de mis ami-
gos de pequeño, como nos llamábamos nosotros 
y siempre dije que si algún día llegaba algo en 

la música sería con ese 
nombre. 

¿Qué proyectos futu-
ros hay en marcha?
Ahora estamos con el 
tercer EP, hemos sacado 
la resaca el 24 de mayo y 
ahora volvemos otra vez 
a sacar canciones. El 13 
de septiembre sacamos, 
como adelanto del nue-
vo single que se llama 
La Luna. En octubre se-
guimos sacando cancio-
nes, en noviembre creo 
que ya es la última de 
este año y paramos has-
ta enero y febrero que 
volveremos. Después 
del concierto de Béjar 
nos vamos para Madrid 
y después a Barcelona a 
grabar. Un no parar.

Para terminar, ¿qué 
mensaje le lanzas a 
la gente de Béjar de 
cara al concierto?
Que vayan con ganas 
de pasarlo de lujo. Que 
vayan con amigos, que 

vayan con parejas, que vayan a cerrar los ojos, a dis-
frutar de buena música, a bailar y a cogerse una buena 
borrachera, que es lo que la noche merece. 

FIESTAS EN BÉJAR
ACTUARÁN EL JUEVES 5

El grupo extremeño, con raíces en la localidad salmantina, llega con sus canciones 
para actuar en las fiestas del municipio salmantino

“Queremos poner Béjar patas arriba” 
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Pablo González S.

Honores a la Virgen del Castañar el próximo 8 
de septiembre en Béjar. Es el día grande, el día 
que rinden culto a su patrona con una solem-
ne misa y una romería posterior que congrega 

a centenares de fieles.  
¿Cuáles son los orígenes de esta fiesta? Según dicta la 

historia en un documento oficial, el día 12 de septiembre 
de 1711 se instituyen formalmente por el Obispo de Pla-
sencia las celebraciones en honor a la Virgen del Casta-
ñar. Esto, porque no hay que olvidar que Béjar, aunque 
política y administrativamente pertenece a la provincia 
de Salamanca y a la comunidad de Castilla y León, en lo 
que respecta a su dependencia eclesiástica y religiosa, si-
gue perteneciendo al obispado de Plasencia en la vecina 
Extremadura. 

Béjar, inserta en un entorno montañoso, se fundó so-
bre un alcor fácilmente defendible a los pies del monte 
del Castañar, un boscoso paraje dominado por el santua-
rio de Nuestra Señora del Castañar, patrona de la villa y 
advocación favorecida por la casa ducal.

Como indica en uno de sus estudios Carmen Cascón, 
historiadora y miembro del Centro de Estudios Bejara-
nos, la villa se hallaba azotada por una epidemia de peste 
en 1446. Ninguna rogativa, novena, o remedio curativo 
era capaz de detener la mortandad que asolaba a la vi-
lla ducal y a su alfoz. Es entonces cuando se produce el 
milagro. Joaquín López, pastor del cercano pueblo de La 
Garganta (hoy provincia de Cáceres), descansaba con su 
rebaño en el monte llamado Castañar cuando una voz se-
rena llegó a sus oídos: “Buscadme”. El pastor, asustado 
por no saber de dónde provenía esa llamada, escuchó va-
rias veces estas palabras mientras su rebaño se refugiaba 
al amparo de un castaño espléndido, frondoso y de gran 
copa. Unos días después soñó que la Virgen se le aparecía 
sobre un castaño florecido y le apremiaba a que buscara 
su imagen, momento en el cual pararía la peste que aso-
laba la comarca. A pesar de que él y su consorte, Isabel 
Sánchez, refirieron lo que sabían a sus convecinos y al 
párroco del pueblo, éstos les rechazaron por embusteros. 
Sin embargo, no cesaron en su empeño y poco después se 
dirigían a Béjar a narrar lo acontecido al párroco de una 
de las iglesias más importantes de la villa: San Juan Bau-
tista. El cura, escéptico, les apremió a que rezasen una 
novena a la Virgen. Al salir y encaminarse hacia el campo, 
Joaquín vio una intensa luz que provenía del Castañar, 
del mismo lugar donde se refugiaban sus ovejas. Al lle-
gar allí contempló admirado el castaño verde y con fruto, 
al igual que en su sueño. En ese momento se le apareció 
la Virgen y le instó a que excavasen bajo aquel castaño, 
donde dentro de una cueva se hallaba su imagen. Bajó de 

nuevo Joaquín con 
una rama poblada 
de erizos para que 
le creyesen los ve-
cinos y, reunidos 
todos, subieron al 
monte. Cavaron 
donde el pastor les 
había dicho y allí, 
bajo el árbol, des-
cubrieron la talla 
de una Virgen con 
el Niño en brazos 
dentro de una caja 
de madera. Se-
gún la tradición, 
la imagen había 
sido deposita-
da en un hueco 
subterráneo para 
evitar su profa-
nación ante la 
invasión musul-
mana del s. VIII. 
Pronto se alzó 
una pequeña ca-
pilla en el mismo 
lugar del hallazgo 
y el 8 de septiem-
bre de ese mismo 
año se celebró por vez primera su festividad.

Al poco cesó la peste. El obispo de Plasencia, se alzó 
desde los inicios como gran protector del culto a la Virgen 
del Castañar, y de su mecenazgo y patronato se pudieron 
sufragar los gastos, primero de la ampliación de la capilla 
transformada en ermita, y después de la construcción del 
santuario que ahora conocemos. Sin embargo, no sólo el 
prelado placentino intentó apropiarse del culto a la santa 
imagen. El ducado de Béjar manifestó gran devoción ha-
cia la Virgen, al igual que el concejo de la Villa y el Cabil-
do Eclesiástico, institución que estableció la celebración 
anual de dos procesiones: una el día de la Anunciación y 
otra el 8 de septiembre, conmemorando la aparición de 
la imagen. De ellas sólo subsiste la segunda en la actua-
lidad. Una institución religiosa que surgió entonces fue 
la cofradía que lleva su nombre. Formada por devotos de 
la Patrona (clérigos, nobles, campesinos, mercaderes y 
artesanos de Béjar y comarca), poseía amplios poderes 
decisorios en materias asociadas a su culto, la adminis-
tración de sus bienes y la custodia de sus alhajas. Béjar y 
su alfoz mostraron hacia la Virgen del Castañar un gran 

aprecio, de tal manera que se la instituyó como su Pa-
trona (junto con San Miguel) y Divina Protectora

El 12 de septiembre de 1711 se estableció el reco-
rrido oficial de la romería el día grande de su fiesta, 
trayecto que ha permanecido prácticamente invariable 
hasta nuestros días. Tras la santa misa celebrada en su 
santuario con la asistencia de la clerecía bejarana y de 
la comarca (ahora se oficia al aire libre en la llamada 
plaza de los Tilos, junto al santuario), la procesión se 
inicia desde ese punto hasta dar vuelta a la plaza de to-
ros (en la actualidad se obvia este tramo) y vuelve a su 
santa casa (en el presente el trayecto se extiende hasta 
el Mirador de la Virgen, lugar privilegiado desde el que 
se contempla toda la ciudad, donde los feligreses se 
detienen y rezan una salve, regresando posteriormente 
al santuario). A mediodía los bejaranos comen al aire 
libre, sentados en los merenderos del Castañar, en una 
jornada de convivencia y de festividad, tras lo cual acu-
den a la plaza de toros a disfrutar con la corrida festiva. 
Este esquema general se ha mantenido incólume desde 
el siglo XVIII.  

Como indica la tradición, cada 8 de septiembre los bejaranos detienen sus actividades 
para llevar a cabo la fiesta grande en honor a la patrona de su comarca:  

La Virgen del Castañar

FIESTAS EN BÉJAR

Honores a la Virgen del Castañar
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Vanesa Martins

Béjar es ciudad de tradiciones 
y estas, volverán a estar pre-
sentes en las ferias y fiestas 
del municipio. El folklore 

bejarano es único y por ello el muni-
cipio contará con la actuación del Gru-
po Folklórico Ntra. Sra. del Castañar. 
Será el domingo, día 1 de septiembre, 
a las 18:00h en el Templete de La Ola.

Para conocer la historia del grupo y 
su idea de preservar y seguir mostran-
do el folklore, hablamos con Manuel 
García, más conocido como Manolo 
‘Churruchuela’ quien lleva por ban-
dera su lema “que la gente sea alegre 
noble y sincera”. 

¿Cuándo nace este grupo folcló-
rico? 
El Grupo nace en torno el año 1993-
1994. Se creó por la idea de que a 
mí me dolía mucho que mi pueblo, 
que es Sorihuela, tuviera un grupo 
folclórico que formamos nosotros, y 
cualquier pueblo de la sierra tuviera 
un grupo folklórico, y Béjar no lo te-
nía. Me dolía mucho, se lo propuse 
al Ayuntamiento, nos dejaron, nos ampararon un poco, 
nos apoyaron y lo formamos. El grupo está formado 
con dulzaida y redoblante, y la gaita y tamboril, mez-
clando ambas músicas. 

Al Grupo Folclórico Nuestra Señora del Castaños 
nos apadrinó Ruperto Fraile, que fue una persona muy 
ejemplar y muy única en Béjar, muy singular. Fue nues-
tro padrino del grupo. 

Tenéis buena acogida por parte del público… 
Tenemos bastante público y hemos recorrido dife-
rentes lugares. Hemos ido a Portugal, a Asturias, 
a Valladolid, Madrid, Leganés, Galicia… a diferen-
tes sitios. Y luego también a diferentes pueblos de 
aquí de la zona.  También hemos estado en Guarda 
(Portugal), con quien tenemos un acto de hermana-
miento. Tenemos pasacalles muy bonitos porque las 
gaitas sonaban las tres iguales y para ello vamos al 
unísono y bueno, pues hacemos pasacalles y proce-
siones muy bonitas. 

¿Sois muchos integrantes en el Grupo? 
Pues hemos sido, y ahí están las fotos que lo avalan, 
29 personas de diferentes edades. Ahora somos al-
gunos menos, pero nos defendemos y seguimos con 
ello. Entre ellos era el grupo de Salamanca, capital y 
de los pueblos de alrededor, donde bailaban muchos 
hombres, bailaban más de 9 hombres en el grupo y eso 
llamaba la atención. Entre ellos, por ejemplo, han es-
tado el médico Cesáreo Requejo y su mujer, también 
profesores de la escuela de ingenieros de Béjar y otras 
personas. 

Hablabas de los trajes, ¿cómo los hacéis?
Mi mujer, con humildad aparte, te lo digo, lleva una 
línea que es como un pintor. Un pintor no repite un 
cuadro. Mi mujer hace el diseño, corta el traje y luego 
dirige a la persona que lo hace. Pero cada una constru-
ye su traje y ninguno es igual. 

En Béjar no hay un traje oficial. Hablamos con Ángel 
Carril, que fue el director de cultura tradicional, y le pe-

dimos a ver si teníamos por la zona de Béjar algún traje 
concreto, y no hemos encontrado nada. Entonces, con 
el permiso de Ángel, cogimos uno, que es el que hemos 
creado en Béjar; que hemos presumido de nuestro estan-
darte que son las cinco abejas, ya que la silueta que lleva 
el escudo, son cinco abejas y una que está fuera, que quie-
re volver, que representa al bejarano.

¿Es complicado mantener estas tradiciones?
Pues cuesta mucho, la verdad, y hay pueblos que quieren 
que vayamos muy guapos vestidos y que cobremos poco, 
casi que tenemos que pagar para bailar. Pero también hay 
pueblos que se portan muy bien. Y nosotros, aunque nos 
cuesta, seguimos intentado mantener estas tradiciones. 
El problema está en sembrar para que entre la juventud 
se fomente el arraigo a estas tradiciones.

El Grupo Folklórico Ntra. Sra. del Castañar lleva mu-
chos años difundiendo y representando esta música y lo 
seguirán haciendo, llegando a todos los pueblos y lugares 
que lo quieran. 

En esta entrevista hablamos con su creador e integrante, el tamborilero Manolo 
‘Churruchuela’, sobre la historia y actualidad del grupo

FIESTAS EN BÉJAR

Grupo Folklórico Ntra. Sra. del Castañar: 
40 años difundiendo  

y preservando el folklore tradicional
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FIESTAS EN BÉJAR

PROGRAMA

4 de septiembre
Miércoles
17:00 h. Música en las Residencias. Maelum en El 
Buen Pastor.
19:00 h. Musical a cargo del Taller de Danza 
Municipal “Un paso adelante”, en el Pabellón 
Municipal “Antonio Sánchez de la Calle”.
21:00 h. Béjar en Vivo. Concierto de la Big Band 
Route A66 en las terrazas de restaurantes Pavón y 
Abrasador.

5 de septiembre (día Infantil)
Jueves,
11:00 a 14:00 h y de 16:00 a 18:00 h. Gran parque de 

hinchables gratuitos en la Plaza Mayor.
19:00 h. Teatro. Chirimbamba “Comienza la 
función”. La Corredera, templete.
20:30 h. Bingo Show. Las Bingueras. Parque de la 
Corredera. templete de la OLA.
21:00 h. Béjar en Vivo. Concierto de Clovers en la 
terraza de Mirasierra.
23:00 horas. Concierto en La Corredera. Wistimber
Seguidamente la Orquesta Olympus, RED-
VOLUTION

6 de septiembre
Viernes
07:00 de la mañana, Charanga por las calles de la 
Ciudad.
11:00 a 14:00 h y de 16:00 a 18:00 h. 
Gran parque de hinchables gratuitos y fiesta de la 
espuma en la Plaza del Alagón.
00:00 h. Orquesta La Huella en La Corredera.

7 de septiembre (día de la 
Juventud)
Sábado, 
14:30 h. Paella solidaria. En El Castañar.
17:00 h. Gran Prix para las peñas en la Plaza de 
Toros.
Peñas participantes: CORSINA FEST, BORRACHOS 
SIN FRONTERAS, JYP, BB+, CKN, DESPERADAS
00:00 h. Macro discoteca en La Corredera, 
Espectáculo Evolution de disco Puebla.

8 de septiembre  
(día de nuestra Patrona)
Domingo
11:30 h. Santa Misa en el Santuario de Ntra. Sra. del 
Castañar.
Seguidamente procesión.
18:00 h. Toros en La Ancianita. Con Toros de 
ORIVE, para los diestros: 'EL CAPEA', DAMIÁN 
CASTAÑO y Manuel DIOSLEGUARDE
21:00 h. Grupo Jump Jive – Hollywood Band
Seguidamente Orquesta La Fórmula

9 de septiembre
Lunes
22:00 h. en la Plaza Mayor, Gran Castillo de Fuegos 
Artificiales a cargo de la pirotecnia Benavente.

C/ Tejedores, nº 3
BÉJAR (Salamanca)
Tlf.: 923 40 16 14
619 21 51 84

C/ Relator González, nº 25
HERVÁS (Cáceres)

Tlf.: 619 21 51 84

SALA DE DESPIECE
C/ Buen Alcalde, nº 68

BÉJAR (Salamanca)
Tlf.: 923 42 36 04 - 619 21 51 84
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Líder de viajes en grupo, destaca por su trato personalizado ajustado  
al presupuesto del cliente

En el corazón de Béjar, en la calle Colón nº60, se 
encuentra Vía Costas, una agencia de viajes que 
ha sabido posicionarse como líder en la organi-
zación de viajes en grupo. Con más de 25 años 

de experiencia en el sector turístico, este equipo de pro-
fesionales altamente cualificados se ha convertido en un 
referente para los salmantinos que buscan explorar el 
mundo.

Una trayectoria sólida
Vía Costas no es solo una agencia de viajes; es una puerta 
abierta a nuevas experiencias. Desde su fundación, esta 
empresa ha trabajado incansablemente para ofrecer a sus 
clientes la mejor atención y un servicio adaptado a sus nece-
sidades. Su enfoque en la personalización ha sido clave para 
su éxito, permitiendo que cada viaje sea único y a medida.

“Nuestro principal valor es la personalización”, afirma 
un miembro del equipo. “Nos encanta escuchar a nuestros 
clientes y entender lo que realmente desean para crear un 
viaje que se ajuste a sus expectativas y presupuesto”. Esta 
filosofía ha permitido a la agencia ganar la confianza de di-
ferentes colectivos, desde asociacio-
nes de jubilados hasta gru-
pos escolares. 

Viajes para todos los gustos
La variedad de servicios que ofrece Vía Costas es impre-
sionante. La agencia organiza viajes a cualquier parte del 
mundo, lo que les permite atender a un amplio espectro 
de clientes. Desde circuitos turísticos por Europa, hasta 
viajes de novios inolvidables, pasando por vacaciones fa-
miliares y cruceros por los mares del mundo, cada pro-
puesta está diseñada con detalle.

Uno de los aspectos más destacables de Vía Costas es 
su capacidad para gestionar desplazamientos para aso-
ciaciones. Ya sea un grupo de jubilados que busca disfru-
tar de una escapada cultural, o un grupo de escolares que 
desea aprender a través de viajes educativos, la agencia 
tiene la experiencia y los recursos para hacer que cada 
viaje sea memorable.

Atención al cliente y adaptabilidad
En un mundo donde los viajes se han vuelto más com-
plejos debido a las circunstancias cambiantes, Vía 
Costas se distingue por su flexibilidad y atención al 
cliente. “Siempre estamos disponibles para resolver 
cualquier duda o imprevisto”, explica uno de los agen-

tes. “Nuestro objetivo es hacer que nuestros clien-
tes se sientan cómodos y seguros en cada etapa 

de su viaje”.
El contacto directo es un pilar fun-

damental para la agencia. Los clien-
tes pueden comunicarse fácilmente a 

través de los teléfonos 923 401 713 
y 696 636 621, donde un 

equipo amable y profesio-
nal estará listo para aten-
der cualquier consulta. 
La accesibilidad es clave 

para mantener una rela-
ción cercana y de confianza con 
los viajeros.

Experiencias únicas
La personalización de los viajes 
no solo se limita a los destinos, 
sino que también abarca expe-
riencias. Vía Costas se esfuerza 
por ofrecer actividades que per-

mitan a los viajeros sumergirse 
en la cultura local de cada lugar que 

visitan. Desde talleres gastronómicos en 

Italia hasta visitas guiadas por monumentos históricos, 
cada viaje se convierte en una oportunidad para aprender 
y disfrutar.

Para aquellos que están buscando una escapada ro-
mántica, los viajes de novios organizados por Vía Costas 
son especialmente populares. La agencia se encarga de 
cada detalle, desde la elección del destino hasta la plani-
ficación de actividades especiales, garantizando que cada 
pareja tenga una experiencia inolvidable.

Compromiso con la sostenibilidad
En la actualidad, la sostenibilidad es un tema crucial en 
la industria del turismo. Vía Costas se compromete a 
promover prácticas de viaje responsables, que respeten 
el medio ambiente y las comunidades locales. La agencia 
trabaja para ofrecer opciones que minimicen el impacto 
ambiental y que permitan a los viajeros disfrutar de sus 
vacaciones de manera consciente.

Conclusiones
Vía Costas no solo se dedica a organizar viajes; crea expe-
riencias memorables que conectan a las personas con el 
mundo. Con su enfoque en la personalización, la atención 
al cliente y la adaptabilidad, esta agencia se ha ganado un 
lugar especial en el corazón de los salmantinos y de todos 
aquellos que buscan explorar nuevos horizontes.

¡La aventura te espera con Vía Costas!

Vía Costas:  
La Agencia de Viajes  

que conecta Béjar con el mundo
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Miguel González

Santiz se prepara como 
cada mes de septiembre 
para celebrar las fiestas 
patronales en honor a San 

Miguel Arcángel. Aunque todavía 
se esté perfilando el programa de 
fiestas Manuel Hernández, el al-
calde de la localidad, ha hablado 
con SALAMANCA AL DÍA, y ha 
asegurado que las orquestas que 
actuarán el viernes y el sábado ya 
están confirmadas.

Además, la localidad charra, 
frontera con la provincia de Za-
mora, ha llevado a cabo diferen-
tes proyectos este 2024, ha des-
tacado la instalación de la carpa 
para que los niños puedan dis-
frutar del parque y el servicio de 
taxi a demanda para poder llevar 
a los mayores al médico. El alcal-
de celebra su cuarta legislatura 
al frente de Santiz, a lo que se le 
suman los cuatro años anterio-
res que estuvo de concejal.

¿Cómo se presentan las fies-
tas patronales en honor a 
San Miguel Arcángel?
De momento, bastante bien. 
Vamos a ver si podemos hacer 
algún cambio, pero en general, 
todo va en buena dirección.

¿Hay alguna novedad en el 
programa para este año?
Todavía es muy pronto para de-
cirlo. No hemos terminado de ha-
cer el programa. Aún faltan mu-
chas cosas por definir y en unos 
días lo podremos hacer público. 

¿Hay algo que quiera desta-
car?
Sí, la apuesta musical. Tenemos 
confirmadas dos orquestas, una 

el viernes y otra el sábado de alta 
calidad. Del resto del programa, 
aún no hemos avanzado mucho.

¿Qué balance hace del últi-
mo año en el municipio?
Hemos logrado hacer bastantes 
cosas. Como la instalación de 
una carpa en el parque para que 
los niños puedan jugar en cual-
quier época del año, y hemos 
implementado un servicio de 
taxi a demanda, especialmente 
para los mayores, para poder lle-
varlos al médico, al consultorio 
de Calzada, y al hospital en Sa-
lamanca. Este servicio lo hemos 
organizado junto con Zamayón y 
Palacios, y es casi gratuito para 
los usuarios.

¿Cuál es la situación del 
pueblo ahora mismo en este 
2024?
La situación es bastante buena. 
De momento, no tenemos deu-
das y estamos en una posición 
bastante estable.

¿Qué significa para usted 
ser alcalde de Santiz?
Para mí, ser alcalde es todo. De-
bido a que desde niño he vivido 
y venido a Santiz, y siempre me 
ha gustado mi pueblo.

Por último, ¿un mensaje 
para los vecinos?
Solamente desearles que disfru-
ten de las fiestas. Eso es lo más 
importante, que todos pasemos 
unos días bonitos. 

FIESTAS EN SANTIZ

El alcalde en el frotón del municipio |  Fotos:  D. Sañudo

“Ser alcalde de Santiz es todo. 
El municipio tiene una situación estable”

MANUEL HERNÁNDEZ | ALCALDE

La localidad se prepara para celebrar a finales de septiembre las fiestas patronales 
de San Miguel Arcángel
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M. C.

Villaseco de los Reyes tie-
ne todo preparado para 
celebrar sus fiestas en 
honor a la Virgen de los 

Reyes, celebraciones que discu-
rrirán entre el 4 y el 9 de septiem-
bre, seis días ininterrumpidos de 

programación con deporte, de-
gustaciones, tres verbenas, dos de 
ellas con orquesta, actividades in-
fantiles y pelota a mano, además 
de los actos religiosos en honor a 
Nuestra Señora de los Reyes.

De estas fiestas hay que desta-
car, sin ninguna duda, los actos 

en honor a la patrona, momentos 
que tienen su punto más álgido 
en la tarde del 8 de septiembre, 
cuando cientos de personas, ve-
cinos de la localidad y de pueblos 
de la provincia, incluso desde 
Zamora, acuden al santuario de 
Nuestra Señora de los Reyes para 
mostrarle su devoción durante el 
rosario y la procesión alrededor 
de la ermita, unos actos que fina-
lizan con el baile de la bandera 
y la subasta de esta, que en oca-
siones alcanza importantes cifras 
para beneficio de la parroquia.

Pero además de los actos reli-
giosos, el Ayuntamiento de Villa-
seco de los Reyes se encarga de 
que sean estas unas fiestas para 
todos y para todos los gustos, con 
actuaciones musicales, concursos 
y degustaciones gastronómicas, 
actividades infantiles y pelota a 
mano, un clásico de estas fiestas 
y que atrae a decenas de aficiona-
dos de pueblos de alrededor.

En cuanto a actuaciones mu-
sicales, este año hay que destacar 
dos verbenas con orquesta, Kro-
nos y SMS, además de una ma-
crodiscomóvil, un tributo al pop-
rock español y una actuación de 
canción española.

Respecto a las citas gastro-
nómicas no se puede por menos 
que subrayar el pincho-peña, un 
evento que se ha convertido en 
tradicional de estas fiestas desde 
que naciera hace cinco años, con-
virtiendo este evento en un acto 
de hermanamiento y conviven-
cia, a la vez que festivo. También 
en este capítulo hay que destacar 
la comida de hermandad que 
pone fin a las fiestas.

FIESTAS EN VILLASECO DE LOS REYES

El equipo de Gobierno mu-
nicipal de Villaseco de los 
Reyes, presidido por Iván 
Calvo con sus tenientes de al-
calde, Diego García y Alexan-
dra Mangas, además de la edil 
de Salamanca Importa, Lour-
des Ruano, hace balance tras 
cumplir el primer año de le-
gislatura al frente del Ayunta-
miento, periodo en el que des-
tacan distintas actuaciones en 
las localidades integradas en 
el municipio, Villaseco de los 
Reyes, Campo de Ledesma, 
Berganciano y Gejo de los Re-
yes, así como en instalaciones, 
infraestructuras y edificios del 
Ayuntamiento, además de un 
nutrido programa de dinami-
zación cultural.

El equipo de Gobierno con-
sidera que este primer año de 
legislatura ha sido “positivo”, 
destacando de las actuaciones 
llevadas a cabo como la con-
tratación de las piscinas los 
dos veranos que han transcu-
rrido y la puesta en marcha 
del Bar-Restaurante La Ermi-
ta, a partir de noviembre de la 
mano de una familia del pue-
blo, para lo que fue necesario 
la adquisición de mobiliario y 
menaje.

En estos momentos se tra-
baja en el cambio de ventanas 
del edificio del ayuntamien-
to y se pintará entero en los 
próximos días. Además, re-
cuerdan que “se está inten-
tando dar solución al proble-
ma del agua en el Campo de 
Ledesma”, habiéndose finali-
zado recientemente una obra 
con esa finalidad. 

Otro de los problemas a los 
que han tenido que hacer frente 
en este tiempo ha sido al robo 
de maquinaria y herramienta 
de la nave municipal, lo que ha 
habido que reponer lo sustraído 
y que era necesario para el fun-
cionamiento municipal, entre 
lo que destaca la compra de un 
remolque, además de mejorar 
la seguridad con la instalación 

de cámaras y alarmas, así como 
la contratación de seguros para 
todos los edificios municipales. 
Otras actuaciones han consis-
tido en el desbroce, limpieza e 
instalación de riego en la ermi-
ta de Villaseco; la instalación de 
bombas de calor en dos despa-
chos del ayuntamiento y la far-
macia; mejoras en el parque del 
Gejo y la impermeabilización 
del depósito; compra de estufas 
para el local del Campo; se han 
instalado repetidores de TV en 
los 4 pueblos; espejos para la 
circulación en Villaseco, Gejo y 
Campo; y “se han colocado los 
nombres de los pueblos a las 
entradas de Gejo, Berganciano 
y Campo, y en Villaseco será in-
minente”.

En cuanto a las actividades 
lúdicas, destacan las realiza-
das este verano en los distintos 
pueblos, teatro con convites a 
su finalización en Campo y Vi-
llaseco; actuaciones de magia y 
musicales en Berganciano; una 
fiesta ibicenca y bingo en las 
piscinas, o las fiestas en Cam-
po de Ledesma. 
Asimismo, “en diciembre se hi-
cieron varias actividades como 
un concurso de decoración de 
fachadas, el cual tuvo muy bue-
na aceptación, participando 13 
familias diferentes”, además de 
“una castañada con cena para 
todos en Gejo”, y “se decoraron 
las calles con luces y pinos, de 
lo que jamás habíamos disfru-
tado”, añaden.
En el apartado de dinamización 
social destaca el campus reali-
zado por segundo año para los 
niños de los 4 pueblos, unién-
dolos cada día en uno  de ellos 
para que se conozcan, partici-
pando este año un total de 27 
menores, dos más que el año 
anterior.
También en el capítulo depor-
tivo, el equipo de Gobierno 
destaca un campus con la par-
ticipación de una veintena de 
niños, así como dos torneos 
de pádel.

Habrá dos verbenas con orquesta y una discomóvil, además de 
dos actuaciones musicales más y varias citas gastronómicas

Degustaciones, mucha 
música, peñas, pelota a mano 

y actividades infantiles

El equipo de Gobierno 
municipal hace un balance 
“positivo” del primer año



95www.salamancartvaldia.es 95www.salamancartvaldia.es 95www.salamancartvaldia.es 95www.salamancartvaldia.es

Miguel González

Sorihuela celebra como 
cada año las Fiestas en 
Honor al Santísimo Cris-
to de Valvanera. En esta 

ocasión, transcurrirán del 13 al 
15 de septiembre. Con una pro-
gramación cargada de activida-
des para los vecinos del pueblo 
y visitantes, la alcaldesa de la 
localidad, María Nieves García, 
espera que se disfrute honrando 
a su patrón. 

¿Cómo se presentan este año 
las fiestas en Honor al Santí-
simo Cristo de Valvanera?
Como todos los años, ilusiona-
dos, y este año, además, al coin-

cidir con el fin de semana, cree-
mos que habrá más público, más 
fieles, y mayor asistencia en las 
verbenas y otras actividades pro-
gramadas. 

¿Hay alguna novedad este 
año en la programación?
No hay grandes cambios en la 
programación, más o menos todo 
está igual que en años anteriores, 
las actividades son del agrado de 
la gente, aunque seguro que ha-
brá opiniones de todo tipo. Te-
nemos todo organizado, este año 
vienen orquestas importantes 
tanto el viernes como el sábado, 
y luego se cumplen con las acti-
vidades tradiciones como el pre-

gón festivo o la ofrenda floral, en-
tre otros, que siempre conllevan 
mucho público.  

¿Y cómo afronta estos días 
festivos?
Con mucha paciencia y alegría, 
ya que un año más, si Dios quie-
re, podemos celebrar la fiesta. 
Además, tengo la expectativa 
de que, al caer en fin de sema-
na, venga más gente, como te he 
mencionado. Aunque son días de 
mucho trabajo, los afrontamos 
con alegría y paciencia. 

¿Qué proyectos tienes pen-
sado para esta legislatura?
Hay mucho trabajo pendiente, y 
estamos en ello para que el pue-
blo siga mejorando.  Continuare-
mos con la renovación de redes y 
alcantarillado, ya que es muy ne-
cesario. Si es posible, pavimentar 
alguna calle pendiente, resolver 
el problema del agua, para que 
nos traigan el agua del embalse 
de Béjar, y muchos otros proyec-
tos. También seguir reforman-
do la fachada del Ayuntamiento 
y tenemos un proyecto para la 
zona urbana del río, donde pla-
neamos ensancharla y poner una 
valla para tener mayor seguridad 
y que no haya peligro.

Para terminar, ¿un mensaje 
para los vecinos?
Que se lo pasen bien y disfruten, 
que honren al Cristo de Valva-
nera como se merece, ya que es 
nuestro principal foco de apoyo y 
confiamos en él. Lo más impor-
tante es mantener la fe, los que 
la tenemos, y aquellos que no tie-
nen tanto, en esos días también 
están con él. Así que se lo pasen 
bien, sean civilizados, sepan dis-
frutar, y cuidemos de no estro-
pear el mobiliario ni el entorno. 

La localidad se prepara como cada año para celebrar las fiestas en honor  
al Santísimo Cristo de Valvanera del 13 al 15 de septiembre 

FIESTAS EN SORIHUELA

“Este año habrá más público, más fieles, y mayor 
asistencia a las actividades programadas” 

PROGRAMA
13 de septiembre 
Viernes 
17:30 Novena y ofrenda floral
20:00 Pregón de fiestas por Juan Francisco Blanco, Licenciado 
en Filología Hispánica por la Universidad de Salamanca. 
Director (jubilado) del Instituto de las Identidades de la Excma. 
Diputación de Salamanca 
21:00 Charanga en la Plaza Mayor, pagada por los jóvenes 
23:59 a 04:30 Baile en la Plaza Mayor con la orquesta Kronos 

14 de septiembre 
Sábado
08:00 Pasacalles con Charanga y la juventud y no tan jóvenes, 
con invitación a perrunillas y aguardiente 
12:00 Misa solemne en honor al Santísimo Cristo de Valvanera, 
interpretada por la Coral de Béjar
(Se pide a las señoras y señoritas, que lo deseen, vayan tocadas 
con peineta y mantilla a la Santa Misa)
13:00 Baile del Vermut en la Plaza Mayor e invitación por los 
Mayordomos en la Casa de Cultura. Ofrecerán un Vino Español 
para todo el público 
18:00 Bajada del Cristo de la Ermita. Canto de Los Gozos, pujas y 
bailes regionales por el Grupo “Velai” 
(todos los que lo deseen pueden ir ataviados con el traje regional 
de Sorihuela o provincia) Invitación por el Ayuntamiento y 
Mayordomos a sangría y dulces. Los beneficiarios de las ofrendas 
al Cristo, abonarán el importe de las mismas en el Ayuntamiento 
después de la actuación del Grupo Folklórico Velai 
20:00 Actuación en la Plaza Mayor del Grupo Folklórico local 
“Velai”
De 23:59 a 04:30 Baile en la Plaza Mayor con la orquesta Gran Eslam 

15 de septiembre 
Domingo 
13:00 Misa en la Ermita por los mayordomos difuntos. 
Presidida por el Excmo. Y Rvdmo. Sr. Obispo D. Ernesto Jesús 
Brotóns
14:00 En la Casa de Cultura paella para todo el pueblo (cuota 15 € 
por persona) Los tiques se recogen en el Ayto. en horario de oficina. 
Plazo para apuntarse hasta el jueves día 12 de septiembre 
De 17:00 a 19:00 Tren turístico e hinchables en la Plazuela de la 
Iglesia 
19:30 Actuación musical de David Roda -Flanco- Pop
21:30 En la Casa de Cultura como fin de fiesta juego de cartas, 
bingo, chocolate y roscón para todo el público asistente 

MARÍA NIEVES GARCÍA  | ALCALDESA
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Miguel González

Villoria celebra del 5 
al 9 de septiembre 
sus fiestas en honor a 
la Virgen de la Vega. 

Para ello, han preparado una 
programación en la que se da ca-
bida tanto a mayores como a pe-
queños. SALAMANCA AL DÍA 
ha hablado con Alejandro Gon-
zález, alcalde de la localidad, 
para conocer algunos detalles de 
las fiestas.

¿Cómo se presentan las fies-
tas en este 2024?
Con mucha ilusión, con muchas 
ganas de juntarnos con amigos 
en peñas, en las diferentes comi-
das, en los bailes, en los toros... 
Cualquier momento es bueno 
para celebrar la festividad de la 
Virgen de la Vega.
¿Hay alguna actividad que 
os hubiese gustado incorpo-
rar a la programación?
En los últimos años se han aña-

dido nuevas actividades, como la 
paella popular y el baile de me-
diodía, que recuperan los bailes 
de antaño. Esto ha llevado a que 
otras actividades hayan tenido 
que ser eliminadas. Por ejemplo, 
hemos tenido que retirar el Festi-
val de Pelota, no por falta de in-
terés, sino porque es complicado 
traer pelotaris vascos en estas fe-
chas. En consenso con el Club de 
Pelota Las Villas, hemos decidido 
trasladar el festival a El Pilar o 

reforzar el Festival Pelotari del 
Lunes de Aguas.

¿Qué destacaría del programa?
Me gustaría destacar la me-
rienda de la vaca el último día. 
Es una tradición que he vivido 
desde que era niño y creo que es 
el momento más humano y hu-
milde de las fiestas. Todos nos 
reunimos ante el mismo plato 
que han preparado los volunta-
rios para todos, como una madre 
que pone la olla en la mesa para 
toda la familia.

¿Algún proyecto importante 
a corto plazo?
El Centro Multiservicios, que se 
comenzará a edificar en 2025 
con los Planes Provinciales de 
Diputación, será una inversión 
de más de 210.000 euros para 
comenzar a dar una solución 
a nuestros mayores. También 
vamos a instalar placas solares 
en los depósitos de agua para 
reducir el consumo eléctrico 
de las bombas y la Planta de 
Ósmosis. Estamos terminando 
de automatizar los depósitos 
de agua para controlarlos tele-
máticamente y, con el Plan de 
Sequía de Diputación, comen-
zaremos a instalar contadores 
digitales para controlar las fu-
gas. Además, hemos solicitado 
el POE para optimizar la ilumi-
nación del colegio municipal y 

del Centro Infantil, y pondremos 
termostatos para mejorar la efi-
ciencia de la calefacción. Tam-
bién renovaremos las ventanas 
y puertas exteriores del Ayunta-
miento y del Centro Cívico para 
mejorar la eficiencia energética 
del edificio. En resumen, realiza-
remos actuaciones para reducir 
los costes fijos.

¿De qué proyecto ya en mar-
cha se siente más orgulloso?
Sin duda, de la Planta Potabili-
zadora por Ósmosis. Fuimos pio-
neros en la implantación de este 
sistema de depuración de agua, 
que es altamente eficiente. Nos 
consta que será la solución para 
muchas localidades y mancomu-
nidades en el futuro.

¿Cuál es la situación del pue-
blo en 2024?
Muy buena. Seguimos avanzan-
do, dotando de servicios a nues-
tro municipio, modernizando 
instalaciones e intentando asen-
tar y atraer población.

¿Qué mensaje quiere trans-
mitir a los vecinos y visitan-
tes que acudirán a las fiestas?
Que disfruten, que evadan sus 
cabezas del día a día y que apro-
vechen estos días para renovar su 
amor por el pueblo, para seguir 
viviendo aquí o que mantengan 
su vínculo con él si están fuera. 
Villoria es el pueblo de todos. 

Verbenas, discomóviles y una macrodiscoteca amenizarán las noches de fiesta 

FIESTAS EN VILLORIA

“Espero que se aprovechen estos días para 
renovar su amor por el pueblo” 

PROGRAMA

5 de septiembre
Jueves
22:00 Recorrido de Peñas (Salida Plaza Mayor)
23:00 Discoteca Móvil + Chichas con huevo 
(Organiza Peña Putos Conejos - Colabora 
Ayuntamiento)

6  de septiembre
Viernes
19:00 Pregón a cargo de David de la Iglesia 
"Cordo" y ofrenda floral a la Virgen de la Vega
20:30 Discoteca Móvil Tardeo con DINAMIX y DJ 
KACHU (Organiza Ayuntamiento - Colabora Peña 
Okupas)

23:59 Verbena Grupo CAÑON

7 de septiembre
Sábado 
04:30 Discoteca Móvil DINAMIX
08:00 Alborada por las calles del pueblo
09:00 Encierro Urbano + capea
14:30 Paella popular + Baile de mediodía "Grupo 
Timanfaya"
18:30 Grand Prix + Capea
23:59 Macrodiscoteca Cubalibre Experience 2.0

8 de septiembre 
Domingo 
08:00 Alborada por las calles del pueblo
09:00 Chocolatada (Alameda)
09:30 Encierro Urbano + capea

12:00 Misa y Procesión en honor  
a nuestra patrona La Virgen de la Vega
17:00 Festival taurino
23:59 Verbena Grupo Tetrix

9 de septiembre 
Lunes
04:30 Discoteca Móvil FULL EQUIP
09:00 Preparación guiso vaca (Alameda)
11:00 - 14:00 Parques infantiles (Piscinas 
Municipales)
16:00 - 19:00 Parques infantiles (Piscinas 
Municipales
17:30 Concurso cultural (Teatro Municipal)
20:30 Merienda de la Vaca (Plaza Mayor)
23:00 Verbena Grupo SMS
00:00 Nochevieja Villoreja

ALEJANDRO GONZÁLEZ | ALCALDE
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La Consejería de Cultu-
ra, Turismo y Deporte 
de la Junta de Castilla 
y León ha presentado 

la nueva temporada de la progra-
mación cultural de su red de cen-
tros (museos regionales y pro-
vinciales, bibliotecas y archivos 
de Castilla y León, Palacio Quin-
tanar, Filmoteca y otros centros 
de referencia) y de la Orquesta 
Sinfónica de Castilla y León.

En septiembre, la agenda cul-
tural engloba 439 actividades de 
carácter muy diverso, con nuevas 
propuestas relacionadas con la li-
teratura, el arte, la música, el cine 
o las artes escénicas y pensadas 
para que puedan interesar a una 
gran variedad de público.

En esta nueva programación, 
destaca el protagonismo de la mú-
sica clásica, junto a otros géneros, 
en el 32 Otoño Musical Soriano. 
Festival Internacional de Música 
de Castilla y León, del 5 al 27 de 
septiembre, que presenta un mag-
nífico programa de conciertos y 
la participación de agrupaciones 

sinfónicas y artistas de relevan-
cia internacional; el 37 Festival 
de Música Española de León, del 
7 de septiembre al 1 de octubre, 
con nuevos desafíos artísticos en 
su afán de promover y difundir la 
creación musical española. En este 
mes da comienzo el tercer Ciclo de 
Recitales y Música de Cámara, en 
el Centro Cultural Miguel Delibes, 
así como el ciclo de conciertos de 
abono de la Temporada 2024-25, 
de la Orquesta Sinfónica de Casti-
lla y León. La cita con la literatu-
ra, las ideas y el pensamiento nos 
llevará a ‘Hay Festival Segovia’, del 
12 al 15 de septiembre; los proyec-
tos editoriales más vanguardistas 
tendrán su espacio en el 13 En-
cuentro de Editores Inclasificables 
que acogerá la Biblioteca Pública 
de Salamanca, los días 27 y 28 de 
septiembre y los nuevos espectá-
culos de teatro, magia y títeres, 
que presentan las bibliotecas pú-
blicas de la Comunidad dentro de 
la programación Biblioescena.

También son interesantes las 
exposiciones temporales que al-

bergan los Museos regionales y 
provinciales: la dedicada en el 
Museo de la Evolución Humana 
al Homo antecesor y la muestra 
‘Las manos mágicas’, en la que se 
exhiben, por primera vez, algunos 
de los fósiles humanos más impor-
tantes de la mano y el brazo; los 
proyectos expositivos de Pipilot-
ti Rist, Maria Luisa Fernández y 
Prudencio Irazabal, en el MUSAC; 
la exposición Zuloaga, retorno a 
Castilla, en el Museo Zuloaga de 
Segovia; la muestra Lo que siem-
pre estuvo ahí, de la artista Charo 
Carrera, en el Museo de Palencia 
o la exposición El Castillón (Santa 
Eulalia de Tábara): un enclave ar-
queológico en el valle del Esla, que 
nos propone el Museo de Zamora, 
entre otras.

¿Cuáles son las  
propuestas culturales en 
Salamanca para este mes?
EXPOSICIÓN TEMPORAL 
MUSAC OFF Fenómenos. 
Perspectiva para una aproxi-
mación a la Colección MUSAC

Una selección de obras de la Co-
lección del MUSAC con la que se 
pretende que su apariencia invite 
al espectador a experimentarlas 
pudiendo extraer un conocimien-
to intuitivo que va más allá de la 
obra en sí.

Museo de Arte Contemporá-
neo de Castilla y León. Hasta el 
domingo 15 - Domus Artíum. Sa-
lamanca

EXPOSICIÓN Una mirada de 
Salamanca 
Exposición colectiva de 18 fotógra-
fos pertenecientes a la asociación 
cultural La Aldehuela de Sala-
mancacon imágenes de la ciudad 
realizadas este año 2024. Entrada 
libre.

Museo de Salamanca. Hasta 
el domingo 29 - 10:00-14:00 y 
17:00-20:00

VISITAS TEATRALIZADAS
Queridísimos fantasmas. Tres 
y médiums.
Las médiums Pitia, Sibila y su be-
caria Casandra despliegan sus do-
tes sobrenaturales, entre actores 

y actrices, en el espacio mágico de 
la Filmoteca. Recogida de invita-
ciones de martes a sábado para la 
semana en curso en la Filmoteca. 

Filmoteca de Castilla y León. 
Viernes 6. 20:30 horas y 22:00 
horas

EXPOSICIÓN Desinventario 
gráfico
La Parcería Edita. Durante la ex-
posición se podrá visualizar la pro-
yección de Antonio López-Berges. 
Actividad propia de la biblioteca 
dentro del Encuentro de editores 
Inclasificables. Biblioteca Pública 
de Salamanca. 

Desde el domingo 22 hasta el 
13 de noviembre - Sala de exposi-
ciones

EXPOSICIÓN TEMPORAL 
Censura postal 1936-1940
Exposición basada en documentos 
de la colección particular de José 
Luis Rodríguez Argüeso,sobre co-
rrespondencia postal matasellada 
en diferentes estafetas durante la 
guerra civil, que evidencian el com-
portamiento censor sobre el ámbi-
to de derechos y libertades. 

Archivo Histórico Provincial de 
Salamanca Septiembre - Vestíbulo

EXPOSICIÓN PERMANENTE 
Artilugios para fascinar
La Filmoteca ha tenido siempre 
una vinculación especial con la 
linterna mágica desde que cus-
todia, dinamiza y exhibe de ma-
nera permanente la colección del 
cineasta Basilio Martín Patino. 
En estos meses adquiere especial 
relevancia al complementarse la 
presencia de estos aparatos con la 
recreación de su funcionamiento 
en los espectáculos programados 
en vivo.

Filmoteca Castilla y León. Sep-
tiembre.

Más de 400 actividades culturales en
septiembre para disfrutar de la 

Comunidad
La propuesta de la Consejería de Cultura trae a Salamanca cinco exposiciones 

para este mes y visitas teatralizadas para el viernes 6

Filmoteca de Castilla y León.  |  Foto: Archivo

CASTILLA Y LEÓN
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Expodemo es un 
certamen al servicio de 
los productos agrícolas 
mayoritarios en Moimenta 
da Beira, con marcado 
aspecto lúdico

Raquel Martín-Garay

Septiembre es el mes en que Moimenta da Beira 
celebra una fiesta dedicada a exaltar los produc-
tos endógenos de esta comarca de la Beira Alta 
portuguesa. Son la manzana y el vino espumoso 

los más evidentes. Con más de 300 hectáreas de manza-
nos, es la creciente demanda de espumoso lo que hace 
que, desde hace 20 años, esta producción no haya de-
jado de subir, con más de 1.000 hectáreas destinadas 
a viñedos. 

La Bodega Cooperativa de Moimenta da Beira existe 
desde los años cincuenta y hoy en día se orienta mayori-
tariamente al espumoso, aunque manteniendo los vinos. 
Su producción se integra en la denominación de origen 
Távora-Varosa. 

Esta comarca, al noreste de Viseu y al sur del Douro, en-
tre los ríos Távora y Paiva, y a los pies de la Serra de Leomil, 
llamada localmente Serra da Nave, posee un ‘terroir’ que 
propició el trasvase para este tipo de vinificación hace años. 
Con inviernos suaves y veranos cálidos, pero no abrasado-
res, situada en un altiplano, hacen de la variedad de manza-
na nativa, Bravo de Esmolfe, y de la casta de uva Malvasía 
Fina, los cultivos por excelencia. 

Industrias agroalimentarias y canteras de granito son 
los máximos exponentes del sector secundario en el conce-
jo de Moimenta da Beira que, con unos 10 mil habitantes, 
celebra entre el 19 y el 22 de septiembre Expodemo, con el 
protagonismo del vino y de la manzana, pero con otra parte 
entregada a la diversión, con conciertos, espectáculos, per-
formances y un gran papel para la gastronomía. 

Habrá pruebas comentadas de manzana, de espu-
mosos y otros vinos; también cocina en directo, donde 
mostrar la elaboración de una tarta de manzana, de un 
‘crumble’ o el típico cabrito de la región. 

El paladar de los portugueses está habituado a tomar 
espumoso tinto con tostón, cabrito y carnes de caza, en 
recetas sencillas, regionales y gustosas. Los espumosos 
de Moimenta son ‘brut’, no se producen semisecos. 

Quien quiera saber sobre el cada vez más pujante mundo 
del espumoso portugués, tiene en esta tierra un lugar donde 
aprender. La DO Távora-Varosa, junto con la DO Bairrada, 
son las demarcaciones donde se dice se producen los mejo-
res y más elegantes espumosos de Portugal. 

Las que un día el escritor Aquilino Ribeiro, nacido y cria-
do aquí, bautizó como ‘Terras do Demo’, por la dureza de la 
vida en las graníticas cumbres de sus sierras, hoy aceptan 
este nombre con orgullo de pertenencia. Las torres eólicas de 
sus cirros son motivo de una ruta turística, pues los artistas 
portugueses Joana Vasconcelos y Vhils pintaron sus motivos 
en ellas. 

El Camino de Santiago de Torres Villarroel, con inicio en Sa-
lamanca, atraviesa el concejo de sureste a noroeste, encontran-
do un albergue de peregrinos en la localidad de Beira Valente. 

A Moimenta da Beira se llega pasando por Trancoso, a 
partir de la A25 y la IP2, atravesando un paisaje de prade-
ras, castañares y, finalmente, manzanos, bajo la estampa del 
embalse de Vilar. Desde la frontera de Fuentes de Oñoro hay 
100 km a Moimenta. 

En septiembre 
brillan la manzana 

y el espumoso de 
las Terras do Demo
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Esta Aldea Histórica de 
Portugal mantiene un 
valioso conjunto urbano 
(s. XIII-XIV)

Raquel Martín-Garay

Uno de los reyes más portugueses de Portugal, 
D. Dinis, es el protagonista en esta edición de 
Murallas con Historia, la recreación histórica 
medieval que trascurre en Sortelha del 20 al 

22 de septiembre, una de las 12 Aldeas Históricas de Portu-
gal, rayana con España. 

El Tratado de Alcañices, firmado por el rey Dinis y Fer-
nando IV de León y Castilla en 1297, definió la frontera en-
tre ambos reinos hasta el día de hoy, convirtiéndola en la 
divisoria más antigua y estable de Europa. 

Hasta ese momento, el río Côa había ejercido de linde 
natural en esta zona. Tras el pacto, los territorios de la ribe-
ra del Côa quedaron en Portugal. Aunque las incursiones 

periódicas a uno y otro lado no cesaron completamente 
durante siglos, el acuerdo trajo paz y certeza jurídica a 
nuestro territorio fronterizo, siendo esencialmente res-
petado. 

La bella Sortelha es una de las aldeas mejor conser-
vadas de la Raya portuguesa. Con una amplia ciudadela, 
a la que se accede por la Puerta de la Villa, por la Puerta 
Nueva o por cualquiera de las dos ‘puertas falsas’, nos en-
contramos con una amplia estructura urbana, una arqui-
tectura singular, tan ‘beiroa’ como rayana. La población 
moderna se extendió extramuros, en un terreno algo más 
favorable para el cultivo del cereal y del lino. 

Pero Sortelha conserva en su interior algunas casas 
habitadas, la mayor parte dedicadas al turismo sosteni-
ble en espacio rural, una fisonomía pura, con porches en 
alto, escaleras de piedra y puertas y ventanas de pequeña 
dimensión. Algunas, con cuidado patio interior. El lujo 
de lo sencillo. 

La Rua da Fonte y la Rua Direita acogerán nuestros 
pasos hasta la plazuela del Corro, con el Pelourinho y la 
Iglesia de Nª Sª das Neves, en trayecto descendiente has-
ta el telúrico castillo, de apariencia inexpugnable visto 
extramuros, un castillo roquero en una villa que toda ella 
nace de entre la roca. 

Por este aspecto tan bien preservado, su calidad y 
sosiego, Sortelha recibió el premio de Mejor Pueblo 
Turístico en 2023 por la Organización Mundial del 
Turismo.

Esa fantasía medieval que habita nuestro imagi-
nario, alimentada por lecturas, películas o series, 
ahora es posible tocarla en las piedras de Sortelha, 
a través del evento Murallas con Historia, y retroce-
der en el tiempo hasta finales del siglo XIII, cuando 
Dinis (1261- 1325), rey de Portugal y de los Algarves, 
contribuyó a consolidar la identidad portuguesa. 

No está permitido acceder al centro histórico 
con coche (en ningún momento del año, tampo-
co durante el evento). Se puede dejar en los dos 
amplios parkings situados a la entrada, desde 
donde autobuses lanzadera transportan gratui-
tamente a los visitantes cada 15 minutos hasta la 
ciudadela. 

Otra opción es dejar el coche en Sabugal (11 km 
antes) y subir hasta Sortelha en alguno de los au-
tobuses disponibles durante todo el día en ambos 
sentidos. El evento abre desde la mañana hasta la 
medianoche. La pulsera de acceso cuesta 2 euros 
(gratuita para niños hasta los 12 años). 

Conocer Sortelha 
en días de 
ambiente  
medieval
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Edad: 38

Nacionalidad:

Mexicano

Edad: 34

Nacionalidad:

Español

Edad: 31

Nacionalidad:

Español

Edad: 32

Nacionalidad:

Español

Edad: 31

Nacionalidad:

Español

Edad: 33
Nacionalidad:

Español

Edad: 29

Nacionalidad:

Mexicano

Edad: 19

Nacionalidad:

Andorrano

Edad: 30
Nacionalidad:

Español

Edad: 28

Nacionalidad:

Colombiano

Edad: 25

Nacionalidad:

Español

Edad: 30

Nacionalidad:

Camerunés

Edad: 21

Nacionalidad:

Español

Edad: 21

Nacionalidad:

Español

Edad: 27

Nacionalidad:

Español

Edad: 36
Nacionalidad:

Español

Edad: 31

Nacionalidad:

Mexicano

Edad: 29

Nacionalidad:

Español

Edad: 19

Nacionalidad:

Español

Edad: 25

Nacionalidad:

Maliense

Edad: 22

Nacionalidad:

Ecuatoriano

Edad: 22

Nacionalidad:

Español

Edad: 21
Nacionalidad:

Español

Edad: 24

Nacionalidad:

Español

Posición:

Entrenador

Posición:

Portero

Posición:

Central

Posición:

Centrocampista

Posición:

Extremo izquierdo

Posición:
Extremo derecho

Posición:

Portero

Posición:

Central

Posición:
Centrocampista

Posición:

Extremo izquierdo

Posición:

Extremo derecho

Posición:

Lateral derecho 

Posición:

Central

Posición:
Centrocampista

Posición:

Delantero

Posición:

Delantero

Posición:

Delantero

Posición:

Extremo derecho

Posición:

Lateral derecho 

Posición:

Lateral izquierdo 

Posición:

Central

Posición:

Lateral izquierdo 

Posición:
Centrocampista

Posición:

Extremo izquierdo

Plantilla SALAMANCA  UDS
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Plantilla SALAMANCA  UDS

Plantilla 
UNIONISTAS

Edad: 34

Nacionalidad:

Español

Edad: 22

Nacionalidad:

Español

Edad: 33

Nacionalidad:

Español

Edad: 26

Nacionalidad:

Español

Edad: 31

Nacionalidad:

Español

Edad: 24

Nacionalidad:

Español

Edad: 25

Nacionalidad:

Español

Edad: 23

Nacionalidad:

Español

Edad: 24

Nacionalidad:

Español

Edad: 18

Nacionalidad:

Estadounidense

Edad: 25

Nacionalidad:

Español

Edad: 22

Nacionalidad:

Español

Edad: 27

Nacionalidad:

Español

Edad: 20

Nacionalidad:

Español

Edad: 24

Nacionalidad:

Español

Edad: 25

Nacionalidad:

Español

Edad: 29

Nacionalidad:

Español

Edad: 27

Nacionalidad:

Español

Edad: 21

Nacionalidad:

Español

Edad: 27

Nacionalidad:

Español

Edad: 20

Nacionalidad:

Español

Edad: 23

Nacionalidad:

Español

Posición:

Entrenador

Posición:

Portero

Posición:

Central

Posición:

Centrocampista

Posición:

Delantero

Posición:

Extremo derecho

Posición:

Portero

Posición:

Central

Posición:

Centrocampista

Posición:

Delantero

Posición:

Extremo derecho

Posición:

Lateral derecho 

Posición:

Central

Posición:

Centrocampista

Posición:

Delantero

Posición:

Delantero

Posición:

Delantero

Posición:

Extremo izquierdo

Posición:

Lateral derecho 

Posición:

Lateral izquierdo 

Posición:

Centrocampista

Posición:

Extremo izquierdo
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HORÓSCOPO MENSUAL
ARIES
Aries, el universo reúne a Mercurio, Marte y 
Saturno para aproximarse a tu constelación 
este mes. La presencia de estos tres planetas 
es un signo favorable para tu evolución, ya que 
vas a tomar decisiones respecto a los bienes y 
el dinero. Quirón en tu signo cerca de Venus el 
día 16 significa que algo en la relación con los 
demás puede traer algún punto importante 
para sanarte, y así llegar al equilibrio emocio-
nal que tanto necesitas. Las próximas sema-
nas prestarás especial atención a tu salud fí-
sica y mental, ya que el tema familiar necesita 
de tu atención urgente antes de que sea tarde 
y no puedas tomar decisiones.  

CÁNCER
Cáncer, el día 5 de septiembre, Marte entra 
en tu signo y se queda hasta el 5 de noviem-
bre. Tienes dos meses por delante a Marte 
iluminándote con su antorcha, dándote 
fuerzas para que puedas solventar ciertos 
problemas con la salud. Pero no decaigas, 
porque con este aliado del cielo todo será 
más llevadero y lograrás salir adelante. 
Marte fortalece tus emociones ante los pro-
blemas familiares con sus conflictos, pero te 
vendrá bien saber quién te quiere de verdad 
y quiénes son los interesados que solo te 
buscan cuando te necesitan. Todo irá bien si 
entiendes las energías que te llegan de Mar-
te y actúas en consecuencia.

LIBRA
Libra, el día 22 el Sol entra en tu signo para 
favorecer tu vida en todos los aspectos. Lle-
gan noticias positivas en temas laborales y 
económicos. El día 26, Mercurio entra en tu 
signo y promueve tu energía para ser más 
diplomático, también la armonía y el pensa-
miento. Durante este tránsito, andarás en la 
búsqueda de soluciones pacíficas en las inte-
racciones. Es un tiempo propicio para la ne-
gociación, la colaboración y para buscar bue-
nos acuerdos que beneficien a ambas partes, 
sobre todo en lo laboral. También es un buen 
momento para cuidar el físico y el vestuario, 
también para darse un retoque en el cabello.

CAPRICORNIO
Capricornio, el día 1 Plutón en fase retró-
grada volverá por última vez a tu signo y se 
despedirá de ti el 19 de noviembre. Es su-
mamente importante este tránsito, porque 
te puede traer problemas y conflictos del 
pasado, cosas que tienes sin solucionar y a 
las que necesitas finalizar de una vez. En la 
pareja no va a ser el mejor momento para 
ti. En cuanto a la salud, te vas a resentir de 
antiguas dolencias que vuelven a resurgir, 
así que te toca luchar hasta que llegue no-
viembre. Que no decaiga tu ánimo, todo lo 
contrario: prepara una fiesta para la despe-
dida de Plutón el mes que viene y sigue tu 
camino. ¡Suerte! 

TAURO
Tauro, el día 1 Urano entra en retrograda-
ción en tu signo hasta el 30 de enero del 
2025. Esto significa que es el momento de 
fortalecer lo que ya existe, sobre todo en 
lo laboral, y ajustar aspectos actuales para 
lograr tus objetivos. También te sentirás 
con iniciativa de realizar un viaje interno 
en busca del conocimiento para tu evolu-
ción y la libertad que conlleva. Harás gran 
hincapié en la necesidad de equilibrio entre 
la innovación y la estabilidad. Un consejo: 
debes considerar algunas consecuencias 
antes de tomar cualquier acción impulsiva. 
Sería perfecto reflexionar y después actuar. 

LEO 
Leo, este mes el universo te influye con 
cambios importantes a nivel profesional. 
Llegan buenas noticias, pero tendrás que 
tener paciencia cuando la situación lo exija. 
Contarás con iniciativa, ya que la ocasión 
es propicia. Así que las decisiones que to-
mes serán acertadas, sobre todo en lo pro-
fesional. La inteligencia que te caracteriza 
es también una gran ventaja para hacer que 
progrese tu situación. Tu sabia intuición te 
puede impedir involucrarte en proyectos 
que no encajen del todo con tus valores 
personales. Desde el punto de vista social, 
el buen humor no faltará a la cita este mes 
de septiembre

ESCORPIO
Escorpio, el día 22 Venus entra en tu sig-
no, lo que puede aportarte más intensidad 
dentro de la relación de pareja. Será un mo-
mento propicio para explorar más temas 
sexuales. Pero si la relación no está en ar-
monía, debes aprovechar esta energía para 
sanarla antes de que sea tarde. También la 
cuadratura entre Venus y Plutón en Capri-
cornio te afectará si buscas aventuras, ya 
que corres el riesgo de que todo se descu-
bra y quedes muy mal con tu pareja actual. 
Van a ser unos días complicados, pero a la 
vez felices, si sabes elegir tu propio camino. 
Retomar el trabajo despejará tu mente de 
sueños vacíos. 

ACUARIO
Acuario, el día 1 Plutón en su fase retró-
grada abandona tu signo hasta el 19 de no-
viembre, que vuelve a entrar en Acuario, 
donde transitará únicamente durante 20 
años. Sus energías van a mover tu mundo 
para que se renueve todo en general. Este 
mes vas a descansar de la presión que ejer-
ce Plutón sobre ti; te volverás más positi-
vo y feliz con los demás, ya que tu mente 
se relaja y se torna comunicativa. Te viene 
bien a nivel profesional, de estudios y para 
hacer viajes o escapadas de fin de semana. 
Disfruta del mes y date más mimos. Sobre 
todo, cuida tu salud practicando ejercicio y 
cuidando la alimentación. 

GÉMINIS
Géminis, en el mes de julio entró Marte 
en tu signo, y te abandona el día 5 de sep-
tiembre. Influirá en tu fuerza física, que irá 
a menos, y en la toma de decisiones, pues 
provoca que seas más indeciso, y en la ini-
ciativa en lo laboral. Lo bueno y positivo es 
que va a relajar tu mente y no te apetece-
rá pelear con los demás ni generar ningún 
conflicto. Así que tu actitud te dará la posi-
bilidad de conocer a nuevas personas y am-
pliar tu mundo social. Puedes tener opor-
tunidad de conocer a personas afines a ti en 
lo sentimental si estás solo, pues estarás de 
buen humor y sensible con la necesidad de 
mimos.

VIRGO
Virgo, el día 9 el planeta Mercurio, tu re-
gente, entra en tu signo. Y esta vez expe-
rimentas este tránsito sin retrogradación. 
Tendrás más fluidez para expresarte en 
tu profesión con capacidad para organizar 
agenda y planes que hacer. Tienes oportu-
nidad de realizar los cambios. También has 
de cuidar tu salud, ya que los excesos co-
metidos estos meses van a pasarte factura. 
Y si no dejas atrás para siempre costum-
bres tóxicas para ti, como el alcohol, tabaco 
u otros vicios que están causando desgaste 
en exceso en tu cuerpo, caerás enfermo, y 
te costará meses recuperarte. Si es que al 
final tienes esa suerte.  

SAGITARIO
Sagitario, el día 11 la Luna en su fase cre-
ciente en tu signo te recuerda que debes 
saber extraer sabiduría de las acciones coti-
dianas de este mes, ya que todo lo que se ha-
bía retrasado ahora es el momento de volver 
a retomarlo. Tendrás que tener en cuenta 
que en tu ambiente laboral también nece-
sitas sumar intelecto para, así, evolucionar 
con los tiempos que corren y dar un mejor 
servicio en tu profesión. Tienes mucho que 
hacer, y esta Luna va a influirte con sus 
energías en ti directamente para que no te 
falten las fuerzas ni paciencia con los demás, 
porque su ritmo no es el tuyo.

PISCIS
Piscis, el día 17 la Luna Llena y el eclipse lu-
nar en tu signo influyen en tus emociones 
removiendo energías de un lado a otro sin 
que apenas puedas gestionarlas. Tendrás 
que tener prudencia al aceptar cualquier 
cambio en lo laboral, ya que la firma de con-
tratos no está nada aconsejada estos dos 
días. Sí que es cierto que tu mente va a fluir 
de manera diferente y florecerán ideas im-
portantes para iniciarlas en un futuro, tam-
bién basadas en lo económico y bienes. Tu 
actividad aumenta y harás actividades que 
tenías pendientes del pasado, así te pondrás 
al día, lo que influirá en estar más contento 
contigo mismo. 

TAROT SOPHIE - 806 51 62 47 
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1. Aúpa

2. Bit

3. Bobina

4. Cielo

5. Embrague

6. Finar

7. Herir

8. Linfa

9. Machacar

10. Menina

11. Opaco

12. Pasta

13. Piscina

14. Rabí

15. Remera

16. Sala

17. Seriedad

18. Trenca

19. Verdusca

20. Zoquete

DIFERENCIAS (ENCUENTRA LAS 7 DIFERENCIAS)CRUCIGRAMA

Encuentra las 20 siguientes  palabras:

HORIZONTALES

1: Que ofrece seguridad o buenos resultados. Fardo de 
paja. 2: Abrasa, quema. Habitual, corriente. 3: Silicio. 
Cama estrecha y ligera para una sola persona. Editorial. 
4: Es escaso. Nombre de letra. 5: Retener a alguien y 
privarlo de su libertad. Alteza. 6: Daba crédito. Percibías 
olores. 7: Yodo. Habitarían, residirían. 8: Trabaja con el 
arado. Tierras sin cultivar ni labrar. 9: Sociedad anónima. 
Observar las acciones de alguien. Símbolo del galio. 10: 
Exigua. Existan. 11: Existas. Herramienta para cortar 
madera.

VERTICALES

1: Cada uno de los estados sucesivos de una cosa que cambia 
o se desarrolla. Anduvieses hacia atrás. 2: Presentar reflejos 
luminosos de colores semejantes a los del arco iris. Iguale 
con el rasero. 3: Anno Dómini. Mezcla de leche, azúcar, 
huevos y otros ingredientes que se utiliza en la elaboración 
de pasteles. ¡Qué va!. 4: Estudiante en prácticas. Signo de la 
suma o adición. 5: Litro. Limpiaréis, lavaréis. 6: Entidades. 
Monedas de boda. 7: Arte de hablar bien en público. Yodo. 8: 
Prefijo que indica anterioridad en el espacio o en el tiempo. 
Unirse, coligarse. 9: Amplitud modulada. Páramo. Erbio. 
10: Te desplomas. Inundar de agua. 11: Pueblos de escaso 
vecindario. Mujer que goza de perfecta salud.

ILUSTRACIÓN: María del Carmen Mateos

SOPA DE LETRAS

Casa del Pan II 
Ctra. Ledesma, 90
Galerías José Mari 
Calle Wences Moreno, 2
Calle María Auxiliadora, 22
Paseo San Antonio, 5
Casa de las Asociaciones  
C/ Gran capitán, 53-57
Kiosco Juanpe    
Plaza Burgos, 34
Kiosko Sayagués 
Torres Villarroel, 61

Kiosco Fermín “Dori”
Plaza Mayor, 19
Ortopedia Ortopinos 
Paseo San Vicente, 46
Biblioteca “Gabriel y Galán” 
Plaza Gabriel y Galán, 14
Biblioteca “Torrente Ballester”
Paseo de los Olivos, 10-22
Tiendas EME 
Calle Correhuela, 21
Admon. de lotería “La Mariseca” 
Calle Toro, 32
Librería Víctor Jara  
Calle Juan del Rey, 6

Pastelería la Madrileña   
Calle Concejo, 9
Calle Cruz de Caravaca, 2
Casino de Salamanca
Calle Zamora, 11
Inmobiliaria Arias Martín     
Calle Condes 
de Crespo Rascón, 2
Centro Médico Trinidad 
Avenida Villamayor, 22
Tecnocasa 
Paseo del Rollo, 42-44
Ctra. Madrid, 52 (Santa Marta)
Avda. Portugal, 73

Cines Van Dyck 
Pº del Dr. Torres Villarroel, 40
Fontanería Sin Obra Suiz System 
María Auxiliadora, 78

Hospital Clínico Universitario 

Delegación Seguridad Social

Hospital Santísima Trinidad

Junta de Castilla y León

Ayuntamiento de Salamanca

Diputación de Salamanca

Escuela Oficial de idiomas

Obramat - Bricomart

E.LeclercREPARTO PERSONALIZADO* 
Bares, restaurantes, asesorías, notarías, clínicas dentales, clínicas de estética, clínicas de fisioterapia, etc

PUNTOS EXPOSITOR




